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ЗАЩИТА ДЕТСТВА – 

БЕЗУСЛОВНЫЙ ПРИОРИТЕТ 

ГОСУДАРСТВА И ОБЩЕСТВА
Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко провела 1 июня 

2021 года в Кремле заседание Совета при Президенте Российской 

Федерации по реализации государственной политики в сфере 

защиты семьи и детей на тему «Развитие системы дополнительного 

образования, выявления и сопровождения талантливых детей и 

молодёжи».

В работе заседания приняли участие члены Совета, представители 

федеральных органов государственной власти, экспертного 

сообщества, в том числе заместитель Председателя Совета Федерации 

Г.Н. Карелова, председатель Комитета Совета Федерации по науке, 

образованию и культуре Л.С. Гумерова, Министр науки и высшего 

образования Российской Федерации В.Н. Фальков.

В то же время проблем достаточно, 
считает Председатель Совета Федера-
ции. Среди них – охрана здоровья детей 
и подростков, обеспечение доступно-
сти качественного образования, орга-
низация досуга и отдыха. Остаются ак-
туальными проблемы защиты детей от 
насилия, в том числе домашнего, обе-
спечения безопасности школьников.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула важность системы дополни-
тельного образования при раскрытии 
талантов детей. «За последние годы в 
этой сфере сделан большой шаг вперёд. 
Принят ряд федеральных законов, ут-
верждена Концепция развития допол-
нительного образования детей до 2030 
года, успешно внедряются технопарки, 
востребованы творческие и спортив-
ные направления.

Среди нерешённых проблем В.И. Мат-
виенко назвала рост доли коммер-
ческих услуг и сокращение числа 
бесплатных программ. При этом ме-
ханизм сертификатов персонифици-
рованного финансирования работает 
не на полную мощность, считает Пред-
седатель Совета Федерации. По её сло-
вам, сертификаты введены далеко не 
во всех субъектах Российской Федера-
ции, они ограничены небольшой сум-
мой и, как правило, не перекрывают 
родительских расходов на приобрете-
ние экипировки, музыкальных инстру-
ментов, расходных материалов. Кроме 
того, более половины родителей про-
сто не знают о существовании таких 
сертификатов.

В.И. Матвиенко также отметила, что 
кружки и секции оказались заметно 
хуже подготовлены к переходу на дис-
тант в период пандемии. «Более 60 про-
центов детей не могли заниматься ни 
по одной из дополнительных образова-
тельных программ, – сказала В.И. Мат-
виенко, – так как подкачал уровень 
развития цифровой инфраструкту-
ры, отсутствие специализированных 
платформ и программ дистанционно-
го обучения».

Вместе с тем Председатель Совета 
Федерации считает, что получение до-
полнительного образования в онлайн-
режиме ни в коем случае не должно 
вытеснять и замещать очные занятия. 
Цифровизируя образовательную сфе-
ру, нельзя растерять гуманный, чело-
вечный подход к образовательному 
процессу, который всегда отличал оте–
чественную школу.

В своём выступлении председатель 
Совета при Президенте Российской Фе-
дерации по реализации государствен-
ной политики в сфере защиты семьи и 
детей, Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко отметила, что защита 
детства становится сегодня безуслов-
ным приоритетом государства и обще-
ства, закреплённым в Конституции Рос-
сийской Федерации.

«У нас сделано в этой сфере немало 
даже по самым строгим меркам, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Важные вехи на этом 
пути – Национальная стратегия действий 
в интересах детей 2012–2017 годов, а так-
же её продолжение – Десятилетие детства 
на 2018–2027 годы. По охвату проблем, 
комплексному подходу к их решению, 
обеспечению ресурсами – это один из са-
мых масштабных подобных проектов в 
истории страны».

Реализуются национальные проекты, 
государственные, федеральные и ре-
гиональные программы, стратегии, в 
рамках которых вопросы детства – клю-
чевые, отметила Председатель Совета 
Федерации. «Поддержка семьи, детства 
вошла в число национальных целей раз-
вития России, стала одной из основных 
тем недавнего Послания Президента Рос-
сийской Федерации Федеральному Со-
бранию. Акценты, расставленные в нём, 
чётко свидетельствуют о том, что под-
держка семьи и детства – это стратегия 
на годы вперёд, фундамент социальной 
политики нашего государства», – сказа-
ла В.И. Матвиенко.

Сегодня можно с полным основани-
ем говорить и о конкретных практиче-
ских результатах этой работы, считает 
Председатель Совета Федерации. Они 
весомые. Практически снята проблема 
нехватки детских садов, обновляются 
действующие, строятся новые школь-
ные здания, что позволит уже в ближай-
шие годы ликвидировать вторые-третьи 
смены. Завершается процесс подключе-
ния школ к Интернету. По инициативе 
Президента России в начальных клас-
сах школ введено бесплатное питание.

Россия сегодня входит в мировую пя-
тёрку стран по охвату населения всеми 
видами образования, сказала В.И. Мат-
виенко и далее отметила: «Отечествен-
ное образование остаётся одним из луч-
ших в мире. Российские школьники – в 
числе победителей и призёров между-
народных конкурсов по информатике, 
точным, естественным наукам. Пере-
чень этот можно было бы продолжать».
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«Говоря о талантливой молодёжи, мы 
никогда не разделяем детей на одарён-
ных и посредственных, обыкновенных. 
Главное – найти, в чём проявляется их 
талант, дать им возможность попробо-
вать как можно больше занятий, чтобы 
понять, к чему действительно лежит 
душа», – сказала Председатель Совета 
Федерации.

В.И. Матвиенко считает важным вы-
страивать систему сопровождения та-
лантов – буквально с детского сада до 
вуза, до рабочего места. На основе луч-
шего регионального опыта в будущем 
может быть разработана и федераль-
ная межведомственная система выяв-
ления и сопровождения талантливой 
молодёжи.

Председатель Совета Федерации на-
звала важнейшей задачей делать всё 
возможное, чтобы такие юные дарова-
ния, как ребята, которые недавно заво-
евали сразу восемь золотых медалей на 
Азиатской олимпиаде по физике, мог-
ли реализовать себя в родной стране. 
При этом, добавила она, немаловаж-
ную роль играют талантливые педаго-
ги и наставники, которые могут помочь 
детям поверить в себя и развивать свои 
способности.

«Термин «дополнительное образова-
ние» вовсе не означает «второстепен-
ное», «необязательное». Потому что без 
качественной внеурочной работы не-
возможно формирование всесторонне 
развитой личности и в целом здорового 
общества», – сказала В.И. Матвиенко.

Министр просвещения Российской 
Федерации С.С. Кравцов проинформи-
ровал о начале летней оздоровитель-
ной кампании. «Примечательно, что 
система дополнительного образования 
продолжает функционировать и готова 
обеспечить занятость детей в течение 
всего лета», – сказал С.С. Кравцов.

По его словам, дополнительное обра-
зование позволяет детям и молодёжи 
приобрести устойчивую потребность 
в познании и творчестве, максимально 
реализовать себя. В настоящее время 
ведётся планомерная работа по увели-
чению охвата детей в возрасте от 5 до 
18 лет, а также созданию условий рав-
ной доступности дополнительного об-
разования с учётом индивидуальных 
потребностей и особенностей детей.

С.С. Кравцов сообщил, что в 2021–
2023 годы в рамках национального 
проекта «Образование» будет создано 
680 тыс. новых мест дополнительного 
образования, во всех субъектах Россий-
ской Федерации будут открыты центры 
выявления, поддержки талантливых де-
тей и молодёжи.

Министр также затронул тему кадро-
вого обеспечения и получения педаго-
гами дополнительного профессиональ-
ного образования.

«Консолидация всех ресурсов в систе-
ме дополнительного образования по-
зволит создать эффективную систему 
выявления, поддержки и развития спо-
собностей детей. На это направлена в 
том числе и Концепция развития допол-
нительного образования детей до 2030 
года, работу над которой министерство 
в настоящее время завершает», – сказал 
С.С. Кравцов.

Президент Национального исследова-
тельского центра «Курчатовский инсти-
тут» М.В. Ковальчук выступил с пред-
ложением запустить пилотный проект 
по созданию центра сопровождения и 
профориентации талантливых детей и 
молодёжи на базе социальной и уни-
кальной научной структуры института 
в городе Протвино. «Слушатели центра 
были бы обеспечены поддержкой при 
подготовке к поступлению в универ-
ситеты и с первого курса закреплялись 
бы на площадках передовых исследо-
вательских лабораторий страны, – ска-
зал М.В. Ковальчук. – Это положило бы 
начало формированию национальной 
системы выявления, поддержки и со-
провождения детей, молодёжи до ра-
бочих мест».

Генеральный директор АНО «Россия – 
страна возможностей» А.Г. Комиссаров 
рассказал о реализации образователь-
ных проектов для молодёжи, студентов 
и школьников. По его словам, за три 
года через платформу прошли более 5 
миллионов человек.

Губернатор Челябинской области 
А.Л. Текслер остановился на вопросах 
совершенствования системы дополни-
тельного образования. По его словам, 
жизнь требует более интенсивного 
расширения инфраструктуры допол-
нительного образования. Губернатор 
предложил развивать возможности 
дополнительного образования на базе 
общеобразовательных школ, использо-
вания ресурсов вузов. «Подобный опыт 
есть в регионе», – сказал губернатор. В 
то же время это направление требует 
совершенствования нормативно-пра-
вовой базы, привлечения финансиро-
вания некоммерческого сектора.

В.И. Матвиенко предложила сделать 
Челябинскую область пилотной пло-
щадкой по разработке системы учёта 
занимающихся в кружках детей и пла-
нирования развития внешкольного 
образования, чтобы могло заниматься 
максимально возможное число детей.

Руководитель Федерального агент-
ства по делам молодёжи К.Д. Разуваева 
рассказала о конкурсе «Большая пере-
мена» как о проекте, создающем осо-
бую образовательную среду для детей 
из разных регионов.

Руководитель проекта для родителей 
«Мама в праве» В.А. Рашина затронула, 
в частности, вопросы, касающиеся важ-
ности посещения музеев школьниками. 

Министр культуры Российской Феде-
рации О.Б. Любимова сообщила о про-
грамме «Культура для школьников», 
которая действует в 85 регионах и даёт 
возможность ознакомиться не только 
с экспозициями федеральных музеев, 
но и с региональными выставочными 
площадками.

При этом руководитель Федераль-
ной службы по надзору в сфере защи-
ты прав потребителей и благополучия 
человека А.Ю. Попова проинформиро-
вала о снятии некоторых ограничений, 
введённых ранее в связи с пандемией. 
«Мы продолжим работу, заботясь о здо-
ровье детей», – сказала она.

Уполномоченный при Президенте 
Российской Федерации по правам ре-
бёнка А.Ю. Кузнецова обратила вни-
мание, в частности, на необходимость 

расширения дополнительного образо-
вания для детей с особенностями раз-
вития и важность организации досуга 
и образования детей-сирот.

Первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и государ-
ственному строительству Л.Н. Глебова 
назвала марафон Российского обще-
ства «Знание» реальной моделью вза-
имодействия общественной организа-
ции и органов государственной власти, 
в том числе региональных. Сенатор 
Российской Федерации предложила 
расширить возможности удовлетворе-
ния потребностей молодёжи в допол-
нительных знаниях в форматах просве-
тительских мероприятий и реализации 
образовательных программ.

Ректор Академии русского балета 
имени А.Я. Вагановой, народный ар-
тист России Н.М. Цискаридзе подчер-
кнул, что дополнительное образование 
невозможно без основного. При этом 
он обратил внимание, что в сфере ис-
кусства иностранные граждане часто 
стремятся получать среднее и высшее 
образование в России. «На Западе есть 
много фондов, которые выявляют та-
ких детей и берут на бесплатное обуче-
ние. При создании системы допобразо-
вания мы должны это учитывать. Есть 
иностранные граждане, которые хотят 
учиться у нас и остаться в России, – ска-
зал Н.М. Цискаридзе. – Это престиж на-
шей системы образования, культуры и 
государства».

Заместитель Председателя Государ-
ственной Думы И.А. Яровая предложи-
ла, в частности, расширить действую-
щую норму Федерального закона «Об 
образовании» и включить в предпро-
фессиональные программы для детей 
инженерное дело, технологии, техни-
ческие науки.

На заседании также выступили со-
ветник Президента Российской Феде-
рации А.Ю. Левицкая, Председатель 
Счётной палаты Российской Федера-
ции А.Л. Кудрин, президент Всерос-
сийской федерации художественной 
гимнастики И.А. Винер-Усманова, 
руководитель исполнительного ко-
митета Общероссийского народного 
фронта М.М. Кузнецов, директор Мур-
манского областного центра дополни-
тельного образования «Лапландия» 
С.В. Кулаков.
(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ОСОБОЕ ОТНОШЕНИЕ 

К МОЛОДЁЖИ – ЭЛЕМЕНТ 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

ПОЛИТИКИ СТРАНЫ 
20 мая 2021 года состоялось заседание Палаты молодых законодателей 

при Совете Федерации. Впервые с 2019 года оно прошло в очном 

формате и непосредственно в зале пленарных заседаний верхней 

палаты парламента.

В работе палаты приняли участие Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко, заместитель Председателя Совета Федерации Г.Н. Карелова, 

председатель Комитета Совета Федерации по социальной политике 

И.Ю. Святенко, первый заместитель председателя Комитета Совета 

Федерации по социальной политике, координатор Палаты молодых 

законодателей при Совете Федерации А.Г. Варфоломеев.

Обращаясь к молодым депутатам из всех субъектов Российской 

Федерации, В.И. Матвиенко подчеркнула, что Палата молодых 

законодателей при Совете Федерации стала реально работающим 

социальным лифтом для талантливых политиков и управленцев из всех 

регионов нашей страны.

Председатель Совета Федерации осо-
бо отметила, что в Совете Федерации 
с большим вниманием всегда относят-
ся к деятельности Палаты молодых за-
конодателей и рассматривают её в том 
числе как реально работающий соци-
альный лифт для талантливых поли-
тиков, управленцев из всех регионов 
нашей страны: «Это как конкурс «Ли-
деры России», только, я бы сказала, на 
депутатском уровне. Мы видим, что 
членов Палаты молодых законодателей 

всё чаще замечают, назначают на от-
ветственные должности в органы вла-
сти как местного, регионального, так и 
федерального уровня. И это говорит о 
том, что профессиональный опыт, ли-
дерские качества, приобретённые вами 
в ходе работы в молодёжных парламен-
тах, оказываются востребованными, 
помогают, как говорят, брать новые 
вершины и добиваться реальных, что 
очень важно, результатов. Считаю, это 
очень правильная тенденция. Чем боль-

ше молодых, амбициозных (в хорошем 
смысле этого слова) молодых людей бу-
дут идти на государственную службу, 
тем динамичнее, абсолютно уверена в 
этом, и эффективнее будет развивать-
ся наша страна».

В нашей стране для молодёжи долж-
но быть открыто как можно больше 
возможностей. Особое отношение к 
ней уже становится неотъемлемым 
элементом государственной полити-
ки страны, сказала В.И. Матвиенко: 
«И не случайно в Послании Федераль-
ному Собранию глава государства 
предложил в каждом национальном 
проекте предусмотреть специальный 
раздел, специальное направление на 
поддержку молодых людей. Перечни 
поручений Президента Правительству 
по реализации Послания утверждены. 
Также Советом Федерации сформи-
рован предметный план работы. Нам 
предстоит внести ряд изменений в за-
конодательство в соответствии с озву-
ченными инициативами Президента. 
Часть из них мы уже приняли на вче-
рашнем пленарном заседании, но ещё 
предстоит продолжить работу. Я хоте-
ла бы предложить вам подключиться 
к ней, подготовить конкретные пред-
ложения по поддержке молодых спе-
циалистов в самых разных сферах – в 
здравоохранении, образовании, науке, 
культуре и экономике. Каждый из вас 
обладает таким своим самобытным, 
уникальным опытом, своим видением 
проблем молодёжи, что называется, от 
первого лица, а главное – свежим, как 

говорится, незамыленным взглядом, 
что, конечно, полезно и для нашей за-
конодательной работы».

В.И. Матвиенко отметила успешный 
опыт совместной законотворческой де-
ятельности сенаторов Российской Фе-
дерации с членами Палаты молодых за-
конодателей: «В первую очередь я имею 
в виду нашу долгую, трудную, непро-
стую работу над законом о молодёж-
ной политике, который всё-таки был 
принят в конце прошлого года. Хочу 
выразить искреннюю благодарность 
всем, кто принимал участие в его под-
готовке. Вместе нам удалось создать, 
я бы сказала, такой правовой фунда-
мент для поддержки российской моло-
дёжи на годы вперёд. В соответствии 
с законом, как вы знаете, к молодёжи 
относятся все российские граждане в 
возрасте от 14 до 35 лет включитель-
но. На федеральном уровне опреде-
лены понятия «молодая семья», «мо-
лодёжная политика», «молодёжные 
общественные объединения» и другие, 
установлены (что очень важно) полно-
мочия региональных органов государ-
ственной власти, органов местного 
самоуправления в сфере молодёжной 
политики. Теперь для того, чтобы фе-
деральный закон по-настоящему зара-
ботал, чтобы он не остался неким на-
бором пожеланий и деклараций, нужно 
провести донастройку регионального 
законодательства».

Очень важно, особо подчеркнула Ва-
лентина Ивановна, чтобы такой дол-
гожданный закон не превратился в 
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декларацию о благих намерениях, а 
стал реальным инструментом для ока-
зания необходимой поддержки моло-
дым гражданам: «И здесь от вас, кол-
леги, очень много зависит – от вашей 
работы в регионах, муниципалитетах, 
чтобы эта сквозная линия внимания, 
заботы о молодёжи проходила от феде-
рального уровня до самых небольших 
поселений».

В.И. Матвиенко с удовлетворением 
отметила, что ряд инициатив, разрабо-
танных Палатой молодых законодате-
лей при Совете Федерации, в последнее 
время нашёл поддержку на федераль-
ном уровне: «Это, например, предло-
жение о бесплатном тестировании и 
первоочередной вакцинации добро-
вольцев, об учёте опыта волонтёрской 
работы в период пандемии при приёме 
в ординатуру, целый ряд других. Таких 
примеров должно быть гораздо боль-
ше. Я призываю вас более тесно взаи-
модействовать с сенаторами от ваших 
регионов, вместе с ними обсуждать, 
дорабатывать ваши инициативы. Ну и, 
конечно же, с региональными и мест-
ными органами власти взаимодейство-
вать. Сегодня в рамках нашей встречи 
у вас есть хорошая возможность рас-
сказать о своих наработках, о своих 
проектах, заручиться (если в этом есть 
необходимость) поддержкой Совета 
Федерации».

Одно из важнейших направлений дея-
тельности Палаты молодых законодате-
лей при Совете Федерации – сохранение 
памяти о событиях Великой Отечествен-
ной войны, напомнила В.И. Матвиен-
ко: «Память о Победе является частью 
нашего культурного кода, это основа 
основ для воспитания будущих поко-
лений, передачи им нашей системы 
ценностей, в которой нет места пре-
дательству, насилию и лжи. Вы знаете, 
как со стороны ряда государств пред-
принимается много попыток раскачать 
главное – раскачать наши ценности, 
наши традиции, наши нравственные, 
духовные устои. И, конечно же, имен-
но от молодых законодателей многое 
зависит в том, чтобы этого не проис-
ходило. Поэтому такие проекты вашей 
палаты, как Всероссийский конкурс 
«Творческая работа «Моя семья в Вели-
кой Отечественной войне», «Цифровая 
звезда», «Память говорит», безусловно, 
заслуживают уважения, поддержки и 
слов благодарности. Кроме того, в про-
шлом году Ростуризм поддержал вашу 

инициативу о включении в региональ-
ные туристические маршруты экскур-
сий по знаковым, памятным местам, 
связанным с историей войны. На мой 
взгляд, будет правильно, если реализа-
ция этих планов активно начнётся уже 
в этом году – в год 80-летия начала Ве-
ликой Отечественной войны».

Глава верхней палаты также остано-
вилась на роли молодых политиков в 
развитии межпарламентского взаимо-
действия, развитии интеграционных 
процессов на пространстве СНГ: «Се-
годня роль парламентской диплома-
тии, межпарламентского сотрудниче-
ства в выстраивании международных 
отношений объективно возрастает, 
имеет высокую степень актуальности, 
в том числе и на пространстве Содру-
жества Независимых Государств. И я 
уверена, что Палата молодых законода-
телей может внести свой вклад и в раз-
витие интеграционных процессов, и в 
реализацию гуманитарных программ, 
и в расширение сотрудничества в обла-
сти образования, сохранения русского 
языка и других. Поэтому призываю вас 
не терять рабочие контакты с коллега-
ми из Молодёжной палаты при Парла-
ментском Собрании Союза Беларуси и 
России, Молодёжной межпарламент-
ской Ассамблеи государств – участни-
ков СНГ, наладить такой же продуктив-
ный формат работы и с коллегами из 
других стран СНГ. Также считаю, что 
молодые парламентарии должны ак-
тивнее участвовать и в работе крупных 

международных мероприятий. Это и 
IX Невский международный экологиче-
ский конгресс, и третий Евразийский 
женский форум, и Всемирная конфе-
ренция по межкультурному и межэт-
ническому диалогу, которая пройдёт 
по инициативе Совета Федерации и 
Межпарламентской Ассамблеи СНГ в 
мае следующего года».

В завершение выступления В.И. Мат-
виенко напутствовала молодых полити-
ков и законодателей в связи с предсто-
ящими в сентябре выборами: «Многие 

из вас планируют, я знаю, участвовать 
в избирательных кампаниях, и это пра-
вильно, и я хочу вам пожелать успеха. 
При этом прошу вас не забывать, что (и 
Президент особо это почеркнул) конку-
рентную борьбу нужно вести честно, 
прозрачно, в строгом соответствии с 
нормами закона, политической эти-
ки, уважая своих оппонентов, избегая 
пустословия и ничем не обеспеченно-
го популизма. И мне кажется, вы как 
молодые представители  российской 
политической элиты должны обяза-



ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 5 (YaXb 2021 d[^])

10 11В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

тельно в этом показывать пример. Вы 
находитесь в начале своего большого 
политического пути, и от ваших пер-
вых шагов во многом зависит, как вы 
его пройдёте, если вы и дальше оста-
нетесь в рамках этого выбора на вашей 
жизненной дороге. Недаром наша на-
родная мудрость гласит: «Береги честь 
смолоду». Всегда об этом помните».

Председатель Палаты молодых зако-
нодателей при Совете Федерации, де-
путат Совета депутатов муниципаль-
ного округа Северное Медведково в 
городе Москве Александр Сапронов 
в своём выступлении поблагодарил 
В.И. Матвиенко и всех сенаторов Рос-
сийской Федерации за большую под-
держку, оказываемую молодым парла-
ментариям, и подробно рассказал об 
итогах и перспективах работы палаты:

«Безусловно, пандемия внесла кор-
рективы в нашу жизнь и наши пла-
ны. Но все мы научились работать 
по-новому, быстрее находить пути ре-
шения самых сложных задач. 

С начала пандемии коронавируса 
мы провели более 50 мероприятий в 
режиме видеоконференции. Участни-
ками стали более 1,5 тысячи человек 
из всех регионов страны. Безуслов-
но, без применения новых техноло-
гий такое взаимодействие было бы 
невозможно. 

Темами для обсуждений становились 
самые острые и актуальные вопросы – 
от помощи гражданам, медицинским 

работникам и волонтёрам в период 
действия режима самоизоляции до 
предложений по поддержке отраслей 
экономики в это сложное время. 

Благодарю всех моих коллег, кото-
рые работали волонтёрами. Многие 
организовывали работу волонтёрских 
центров, оказывали помощь всем нуж-
дающимся, в первую очередь пожилым 
людям, инвалидам, многодетным се-
мьям. За эту работу некоторые из вас 
были удостоены награды Президента 
России за участие в акции «МыВместе». 

Когда пик заболеваемости был прой-
ден и, казалось, пандемия пошла на 
спад, мы вернулись к решению насущ-
ных проблем регионов. 

Ведь все мы – действующие депутаты, 
получившие поддержку избирателей в 
своём регионе или муниципалитете. И 
нам важно выстроить свою работу так, 
чтобы в первую очередь быть макси-
мально полезными для граждан России.

Наша цель – развивать свои террито-
рии, стремиться сделать жизнь людей 
достойной, комфортной и удобной.

Основным направлением деятель-
ности Палаты молодых законодателей 
при Совете Федерации является со-
вершенствование законодательства. 
И, безусловно, главное событие про-
шлого года – это внесение поправок в 
Конституцию Российской Федерации, в 
том числе поправки, касающейся моло-
дёжной политики, и последующее при-
нятие федерального закона о молодёж-

ной политике в Российской Федерации. 
И это действительно очень здорово, что 
все мы были активными участниками 
этих исторических событий. Конкрет-
ные предложения моих коллег, наши 
поправки были поддержаны и нашли 
своё отражение в федеральном законо-
дательстве. Это бесценный опыт зако-
нотворческой деятельности. 

Принятие федерального закона име-
ет решающее значение для дальней-
шего развития сферы молодёжной 

политики в стране. Мы понимаем, 
что принятый закон является отправ-
ной точкой в развитии отраслевого 
законодательства, законодательства 
субъектов Российской Федерации и 
нормативно-правовой базы. С учё-
том предмета регулирования, относя-
щегося по Конституции к совместно-
му ведению, конкретное наполнение 
молодёжной политики будет осу-
ществляться на уровне субъектов 
Федерации. 
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Чтобы федеральный закон смог зара-
ботать в полную силу, необходимо опе-
ративно внести корректировки в уже 
существующие региональные законы. 
А в некоторых субъектах – принять но-
вые законодательные акты. Конечно, 
работа ведётся. И целый ряд регионов 
уже приняли необходимые поправки. 

Считаю, что в наших силах наладить 
систему в своих регионах так, чтобы 
создать для молодёжи наиболее ком-
фортные условия для развития, твор-
чества, получения образования, нача-
ла трудовой деятельности, раскрытия 
научного потенциала. 

Российская наука обладает колоссаль-
ным потенциалом. И достижения на-
ших учёных в разработке вакцины про-
тив коронавируса – это ещё одно тому 
свидетельство. Нужно сделать всё, что-
бы для молодого поколения российской 
науки было открыто как можно больше 
возможностей. 

Поэтому одним из первоочередных 
направлений работы в сфере молодёж-
ного законодательства считаю разви-
тие системы поддержки молодых учё-
ных. Необходимость определения и 
законодательного закрепления статуса 
«молодой учёный» обсуждалась ещё в 
ходе работы над проектом закона о мо-
лодёжи. И результатом дискуссий было 
решение о принятии отдельного зако-
нодательного акта. Палата молодых 
законодателей готова к продолжению 
работы над решением этой задачи.

Ещё один важный шаг – развитие 
молодёжного предпринимательства, 

создание условий для появления 
предпринимателей новой формации, 
ориентированных на внедрение тех-
нологий и инноваций. Это важней-
ший фактор роста и модернизации 
российской экономики. И отсутствие 
законодательной базы – одна из при-
чин, сдерживающих повышение уров-
ня предпринимательской активности 
среди молодых людей.

Сейчас в фокусе нашего внимания 
находится работа по трансформации 
законодательства о занятости. Вопро-
сы трудоустройства молодёжи важны 
для каждого государства. Но в период 
пандемии COVID-19 эта тема звучит 
особенно остро.

Федеральный закон о молодёжной 
политике установил, что обеспечение 
гарантий в сфере труда и занятости 
молодёжи, содействие трудоустрой-
ству молодых граждан и их профес-
сиональному развитию – это одно из 
основных направлений реализации 
молодёжной политики в стране. По-
этому нам важно, чтобы в новой ре-
дакции закона о занятости обязатель-
но были предусмотрены положения, 
касающиеся содействия трудоустрой-
ству молодёжи.

В период весенней сессии 2021 
года мы говорили о развитии и ре-
гулировании внутреннего туризма. 
Ведь 2020 год стал сложнейшим для 
туриндустрии. Но Россия обладает 
огромным туристическим потенци-
алом, и мои коллеги подготовили ряд 
конкретных предложений по восста-

новлению туриндустрии и её дальней-
шему развитию. 

Также мы делились опытом привлече-
ния инвестиций в регионы, в том чис-
ле для обеспечения развития сельских 
территорий. Говорили об эффективном 
использовании экономического по-
тенциала субъектов малого и среднего 
предпринимательства.

В Год науки и технологий Комитет Па-
латы молодых законодателей по науке, 
образованию и культуре рассматривал 
опыт создания инновационных площа-
док для интеллектуального развития и 
досуга детей и подростков – так назы-
ваемых кванториумов.

И, конечно же, важное направление 
нашей работы – патриотическое вос-
питание. Перед каждым из нас стоит 
ответственная задача – сохранить и 
передать будущим поколениям правди-
вую информацию о событиях Великой 
Отечественной войны. И здесь важен 
каждый шаг – от организации для де-
тей в рамках летней оздоровительной 
кампании экскурсий по местам бое-
вой славы до сбора видеоматериалов, 
посвящённых героям Великой Отече-
ственной войны.

Палата молодых законодателей – 
это уникальная структура. С одной 
стороны, это институт наставниче-
ства, с другой, – инструмент для реа-
лизации молодыми парламентариями 
своих идей. Но главное – это ещё и со-
общество экспертов и профессиона-
лов. Каждый в своей отрасли. Среди 
нас есть педагоги и врачи, научные 
работники и строители, экономисты, 
спортсмены, экологи, специалисты в 
области международных отношений. 

И все вместе мы, объединяя наши 
знания и опыт, стремимся сделать 
нашу страну процветающей, внести 
свой вклад в её будущее. 

В следующем году палата будет от-
мечать свой первый юбилей – 10 лет 
со дня основания. Символично, что 
дата принятия Советом Федерации 
постановления о создании Палаты 
молодых законодателей совпадает с 
Днём российского парламентаризма.  

Уверен, что наша большая молодёж-
ная команда подойдёт к этой дате с 
конкретными результатами, которы-
ми сможет гордиться».

В ходе заседания также выступили 
члены Палаты молодых законодателей 
при Совете Федерации – Иван Нови-
ков, председатель Комитета по разви-

тию институтов гражданского обще-
ства, молодёжной политике и спорту 
Архангельского областного собрания 
депутатов, Кристина Кулешова, за-
меститель председателя Комитета по 
образованию, науке и молодёжной по-
литике Воронежской областной Думы, 
Никита Ганус, депутат Совета депутатов 
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рабочего посёлка Кольцово Новосибир-
ской области, Екатерина Стенякина, 
председатель Комитета по взаимодей-
ствию с общественными объединения-
ми, молодёжной политике, физической 
культуре, спорту и туризму Законода-
тельного Собрания Ростовской обла-
сти, Юлия Мальфанова, заместитель 
председателя Комитета по здравоох-
ранению, социальной политике, свя-
зям с общественными объединениями 
Орловского областного Совета народ-
ных депутатов, Андрей Малхасян, гла-
ва Кольского района Мурманской об-
ласти, Илья Ножечкин, председатель 
Ульяновской городской Думы, Евге-
ний Чернов, заместитель председате-
ля постоянной комиссии по градостро-
ительству, жилищно-коммунальному 
хозяйству, архитектуре Саратовской 
городской Думы, Наталья Каптелини-
на, депутат Красноярского городского 
Совета депутатов Красноярского края, 
Юлия Храповицкая, депутат Искатель-
ского поселкового Совета муниципаль-
ного образования «Городское поселение 
«Рабочий посёлок Искателей» Ненец-
кого автономного округа, Артём Три-
фонов, депутат Народного Собрания 
(Парламента) Карачаево-Черкесской 
Республики.

В своих выступлениях члены Пала-
ты молодых законодателей при Со-
вете Федерации затронули вопросы 
поддержки молодых специалистов, 
развития молодёжного предпринима-
тельства, вовлечения общественности 

в решение приоритетных задач домов, 
территорий и муниципальных обра-
зований, развития особых экономи-
ческих зон, формирования комфорт-
ных условий проживания граждан, 
патриотического воспитания молодё-
жи, проведения капитального ремон-
та многоквартирных домов, которые 
признаны объектами культурного на-
следия, обращения с твёрдыми комму-
нальными отходами, регулирования 
рынка труда и ряд других.

Стоит заметить, что В.И. Матвиен-
ко конструктивно и ободряюще про-
комментировала выступление каждого 
члена Палаты молодых законодателей, 
выделив тот или иной аспект, и в завер-
шение своего участия в молодёжной пле-
нарке резюмировала: «У меня полное 
ощущение, что идёт заседание Совета 
Федерации, не могу никак даже пере-
ключиться… По уровню выступлений, 
по содержанию, по актуальности тем, 
которые вы излагаете, предложений, 
которые озвучили, вот абсолютно феде-
ральный уровень, абсолютная подготов-
ленность в недалёком будущем занять 
места представителей от ваших обла-
стей, сенаторов. За будущее Совета Фе-
дерации точно можно не беспокоиться».

По итогам заседания принято реше-
ние, в котором намечены приоритетные 
направления работы в период осенней 
сессии 2021 года.

Комментируя итоги заседания, за-
меститель Председателя Совета Феде-
рации Г.Н. Карелова отметила, что в 

период пандемии Палата молодых за-
конодателей продолжала активную де-
ятельность, занимаясь организацией 
дистанционного образования, оказы-
вая поддержку малым предприятиям 
и социально ориентированным орга-
низациям, активно поддерживая во-
лонтёрское движение: «На ближай-
шую перспективу приоритетными для 
палаты станут вопросы дальнейше-
го развития законодательства в сфе-
ре молодёжной политики. Это коснёт-
ся мер поддержки молодых учёных и 
специалистов, развития молодёжного 
предпринимательства».

Подводя итог состоявшегося обсужде-
ния, первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по соци-
альной политике, координатор Пала-
ты молодых законодателей при Совете 
Федерации А.Г. Варфоломеев также от-
метил обстоятельность и конкретность 
дисскуссии. По его словам, Палата мо-
лодых законодателей от общих обсуж-
дений различных вопросов перешла 
в режим выработки конкретных идей 
и реальных действий в интересах ре-
гионов и всей страны: «Такой подход 
получил поддержку на сегодняшнем 
заседании».

Также члены Палаты молодых законо-
дателей при Совете Федерации посетили 
Военно-патриотический парк культуры 
и отдыха Вооружённых сил Российской 
Федерации «Патриот», где молодые пар-
ламентарии посетили Главный храм Во-
оружённых Сил России, который явля-
ется не только святыней для христиан, 
но также уникальным архитектурным 

объектом. Он посвящён 75-летию По-
беды в Великой Отечественной войне, 
а также ратным подвигам русского на-
рода во всех войнах. Храм спроектиро-
ван в монументальном русско-византий-
ском стиле, включающем современные 
архитектурные подходы и уникальные 
для православного храмоздательства 
приёмы. Фасады здания отделаны ме-
таллом, своды остеклены. Стены храма 
украшены росписями с батальными сце-
нами из военной истории и текстами из 
Священного Писания. 

Члены Палаты молодых законодате-
лей прошли 1418 шагов по Дороге памя-
ти – так называется музейный комплекс, 
предоставляющий посетителям иммер-
сивные залы с эффектом погружения в 
ключевые эпизоды Великой Отечествен-
ной войны. В галерее рассказана под-
робная история каждого дня Великой 
Отечественной войны, создана макси-
мально достоверная атмосфера событий 
1941–1945 годов. Здесь передан и тра-
гизм событий начала войны, и триумф 
Советской армии в Берлине.

В завершение культурной программы 
молодые парламентарии из 85 субъектов 
Российской Федерации возложили цве-
ты к памятнику «Матерям победителей».

После посещения парка молодые ли-
деры со всей страны делились своими 
эмоциями от увиденного и пережито-
го, ведь парковый комплекс дарит тро-
гательные, сильные и незабываемые 
впечатления. Он является своего рода 
наглядной демонстрацией того истори-
ческого фундамента, о необходимости 
сохранения которого мы часто говорим. 
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ПРЕДЛОЖЕНИЯ 

МОЛОДЫХ ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ

БУДУТ РАССМОТРЕНЫ 

В КОМИТЕТАХ 

СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
Накануне пленарного заседания Палаты молодых законодателей 

в Совете Федерации состоялись заседания «круглых столов» с 

участием членов Палаты молодых законодателей, экспертов в 

области молодёжной политики, учёных. В ходе заседаний молодые 

парламентарии обсудили темы: «Векторы развития молодёжной 

политики в Российской Федерации», «О перспективах развития 

молодёжного предпринимательства в Российской Федерации», «Новые 

подходы в патриотическом воспитании подрастающего поколения».

В заседаниях «круглых столов» приняли 
участие председатель Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации 
А.С. Сапронов, его заместитель Е.П. Сте-
някина, председатели комитетов и чле-
ны Палаты молодых законодателей при 
Совете Федерации.

Заседание «круглого стола» на тему 
«Новые подходы в патриотическом вос-
питании подрастающего поколения» мо-
дерировала председатель Комитета по 
науке, образованию и культуре Палаты 
молодых законодателей Ю.С. Мальфано-
ва. Молодые парламентарии и эксперты 
выступили с докладами и выразили своё 
мнение по вопросам изучения в школах 

наследия отечественного кинематогра-
фа, внедрения новых форм и методов ра-
боты по патриотическому воспитанию в 
средних и высших учебных заведениях, 
а также заслушали доклад о реализации 
патриотических проектов «Моя семья в 
Великой Отечественной войне», «Циф-
ровая звезда», «Память говорит».

По словам начальника Московского су-
воровского военного училища В.Т. По-
лякова, выступившего на заседании 
«круглого стола», воспитание на при-
мерах богатой истории родной стра-
ны, приобщение к опыту предшеству-
ющих поколений являются гарантией 
формирования у молодых людей фун-
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даментальной основы – любви к своей 
Родине.

Начальник Тульского суворовского 
военного училища Д.В. Саксеев рас-
сказал о традициях училища, в числе 
которых – проведение ежегодных ве-
сенних балов. «Балы приурочены к на-
ступлению весны и посвящены мамам 
и бабушкам воспитанников. Именно с 
ними суворовцы танцуют свой первый 
полонез и польку», – рассказал Дми-
трий Валерьевич. Он подчеркнул, что 
изучение классического танца – это 
ещё один метод воспитания высокой 
культуры и уважения традиций у детей 
и подростков.

Заместитель начальника Санкт-
Петербургского суворовского учили-
ща А.М. Крыжановский, говоря о па-
триотическом воспитании в училище, 
отметил успешную поисковую работу, 
проводимую суворовцами.

Заседание «круглого стола» на тему 
«О перспективах развития молодёжно-
го предпринимательства в Российской 
Федерации» модерировал заместитель 
председателя Палаты молодых законода-
телей А.С. Малхасян. Приветствуя участ-
ников заседания, председатель Палаты 
молодых законодателей А.С. Сапронов, 
в частности, отметил, что для форми-
рования устойчивой экономики стра-
ны развитие молодёжного предприни-
мательства является одним из базовых 
элементов, и предложил откровенно и 
конструктивно обсудить проблемы, с 
которыми сталкивается молодёжь, ре-
шившая заняться предпринимательской 
деятельностью. 

Представитель бизнес-школы Скол-
ково Б.Р. Нуреев рассказал об учебной 
модели центра и о необходимости соз-
дания образовательной среды, которая 
будет призвана более точечно занимать-

ся развитием человеческого капитала, 
тем самым выводя образование в России 
на мировой уровень. 

На заседании «круглого стола» сво-
ими предложениями поделился моло-
дой предприниматель В.А. Алексеев, 
который в своём выступлении затро-
нул вопросы просветительской сферы 
деятельности, а также предложил про-
работать вопрос о возможности закре-
пления статуса самозанятого с 14 лет. 

Известный венчурный инвестор 
В.В. Здоренко рассказал о бизнес-ак-
селераторах, стартап-студиях и пред-
ложил активнее развивать и поддер-
живать вузовское образование в сфере 
бизнеса на базе региональных вузов, 
при этом уделяя особое внимание 
улучшению кадрового потенциала.

В заседании активное участие при-
няли молодые специалисты научно-об-
разовательного центра «Цифровая об-
разовательная среда» юридического 
факультета МГУ имени М.В. Ломоно-
сова. Ассистент кафедры гражданского 
права юридического факультета МГУ 
А.С. Ворожевич выступила с докладом 
«Ограничение исключительных прав в 
отдельных сферах предприниматель-
ской деятельности как фактор разви-
тия бизнеса».

Под председательством Д.В. Бубнова, 
председателя Комитета Палаты молодых 
законодателей по спорту и молодёжной 
политике, прошло заседание «круглого 
стола» на тему «Векторы развития моло-
дёжной политики в Российской Федера-
ции». Заместитель председателя Палаты 
молодых законодателей Е.П. Стенякина 
в своём докладе подчеркнула важность 
работы в рамках реализации закона «О 
молодёжной политике в Российской Фе-
дерации» и поделилась лучшими практи-
ками реализуемыми в регионах.

Участники заседания «круглого сто-
ла» также обсудили новые практики и 
формы работы с молодёжью, влияние 
киберсреды на детей и возможные по-
следствия этого процесса. Эксперты в 
области психологии и кибербезопасно-
сти рассказали о психологической под-
держке и новых форматах работы в этой 
сфере, о социальной инженерии и раз-
личных аспектах кибербезопасности.

Все поступившие в ходе заседаний «кру-
глых столов» предложения будут прора-
ботаны в профильных комитетах Палаты 
молодых законодателей и направлены 
для рассмотрения и дальнейшего продви-
жения в комитеты Совета Федерации.
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МОЛОДЁЖЬ 

В УСЛОВИЯХ ПАНДЕМИИ 

ПРОЯВИЛА ВЫСОКУЮ 

СОЦИАЛЬНУЮ АКТИВНОСТЬ
Пандемия коронавируса изменила жизни каждого из нас, а для граждан 

молодого поколения стала одним из самых серьёзных жизненных 

испытаний. В этих непростых условиях именно молодые люди взяли 

на себя заботу о нуждающихся и активно помогали им, участвуя в 

волонтёрских проектах. Более 5 миллионов человек получили помощь 

в рамках Общероссийской акции взаимопомощи «МыВместе», к 

региональным штабам акции присоединились 190 тысяч волонтёров.

Галина Николаевна КАРЕЛОВА, 

заместитель Председателя Совета Федерации

В 2020 году впервые поправками в 
Конституцию Российской Федерации 
закреплено отдельное положение о 
молодёжной политике как предме-
те совместного ведения Российской 
Федерации и субъектов Российской 
Федерации. Указанная поправка, ав-
торами которой являются сенаторы 
Российской Федерации, стала серьёз-

ным этапом в формировании основ 
молодёжной политики. 

Благодаря изменениям в Конститу-
цию Российской Федерации законо-
дательство о молодёжной политике 
получило значительное развитие. Со-
вместно с Палатой молодых законо-
дателей при Совете Федерации раз-
работан законопроект о молодёжной 

политике, над которым была проведе-
на большая работа совместно с реги-
онами, общественными и молодёж-
ными организациями. Федеральный 
закон «О молодёжной политике в Рос-
сийской Федерации» был  принят 30 
декабря 2020 года.

На ближайшую перспективу при-
оритетными для Палаты молодых за-
конодателей при Совете Федерации 
станут вопросы дальнейшего разви-
тия законодательства в сфере моло-
дёжной политики. Это коснётся мер 
поддержки молодых учёных и спе-
циалистов, развития молодёжного 
предпринимательства. 

Также необходимо привести регио-
нальные законы в соответствие с Фе-
деральным законом «О молодёжной 
политике в Российской Федерации».

Очень рассчитываем на активное 
участие молодых законодателей в ра-
боте крупных международных меро-
приятий, проходящих по инициативе 

Совета Федерации – IX Невском меж-
дународном экологическом конгрес-
се, третьем Евразийском женском фо-
руме и других масштабных проектах.
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У МОЛОДЫХ 

ПАРЛАМЕНТАРИЕВ – 

МОЩНОЕ КРЕАТИВНОЕ 

НАЧАЛО
Палата молодых законодателей при Совете Федерации даёт уникальную 

возможность современной молодёжи реализовать свой потенциал, учит 

ставить перед собой конкретные цели и, конечно, работать в команде. 

И для Совета Федерации молодые парламентарии – мощное креативное 

крыло в совершенствовании законодательства. 

Например, по их предложению мы вме-
сте проработали и подготовили к вне-
сению в Государственную Думу законо-
проект, направленный на сохранение 
социальной доплаты к пенсии детям-
инвалидам и несовершеннолетним в 
период их трудоустройства в свободное 
от учёбы время.

Активно используя возможности ме-
диапространства от социальных сетей 

до средств массовой информации, ре-
бята становятся лидерами мнения в 
разных вопросах. Они, как сейчас мод-
но говорить, находятся на связи 24/7 и 
благодаря тесному взаимодействию с 
гражданами в регионах не только зна-
ют проблемы, которые волнуют моло-
дёжь, но и предлагают пути их решения.

Если говорить о работе в регионах, 
то в период пандемии COVID-19 моло-

дые парламентарии приняли участие 
в общероссийском волонтёрском дви-
жении, став надёжной опорой для 
граждан в своём субъекте Федера-
ции. Своими силами они приобрета-
ли и доставляли продукты питания и 
товары первой необходимости нуж-
дающимся гражданам – ветеранам, 
пенсионерам, многодетным семьям. 
Многие члены Палаты молодых за-
конодателей организовали в сво-
их регионах волонтёрские штабы, а 
также оказывали помощь врачам и 
фельдшерам, которые взяли на себя 
основной удар пандемии. 

Одними из первых создали свой 
волонтёрский штаб молодые парла-
ментарии в городе Орле. Возглавила 
волонтёрский штаб  «Мы – вместе!» 
председатель Комитета Палаты моло-
дых законодателей при Совете Феде-
рации по науке, образованию и куль-
туре Юлия Мальфанова. А во вторую 
волну коронавирусной инфекции во-
лонтёры молодёжного штаба освои-
ли новое направление – автоволон-
тёрство. Молодые люди получали в 
поликлиниках списки заболевших и 
доставляли им на своих автомобилях 
бесплатные лекарства. Было соверше-
но более 500 выездов.

Заместитель председателя Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации Екатерина Стенякина ко-
ординировала работу волонтёров по 
доставке лекарственных препаратов 
для нуждающихся, а став волонтёром, 
на личном транспорте развозила вра-
чей по вызовам.

Подобных примеров очень мно-
го. Я знаю, что жители писали моло-
дым парламентариям и в социальные 
сети. На какое-то время аккаунт пред-

седателя Палаты молодых законода-
телей Александра Сапронова пре-
вратился в аккаунт приёма заявок от 
граждан, и каждую из них молодые 
парламентарии выполнили.

Такая сплочённая работа парламен-
тариев показала, насколько важно то, 
что в Совете Федерации представле-
ны молодые законодатели из каждо-
го региона. Обмениваясь опытом, 
они обмениваются идеями и ини-
циативами по совершенствованию 
федерального законодательства. У 
молодых парламентариев абсолютно 
другой взгляд на жизнь, и при нашей 
совместной работе – сенаторов и чле-
нов Палаты молодых законодателей – 
мы будем развивать и актуализиро-
вать законодательную базу нашего 
государства. 

Инна Юрьевна СВЯТЕНКО, 
председатель Комитета Совета Федерации по социальной политике
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ЗАМЕТНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ 

СОВМЕСТНОЙ РАБОТЫ
В 2012 году Совет Федерации принял постановление о создании Палаты 

молодых законодателей при Совете Федерации. В 2022 году этот 

консультативный орган молодых парламентариев отметит юбилей. На 

протяжении десятилетия молодые коллеги продвигают интересы своих 

республик, краёв и областей, стараются совместно решать многие 

проблемы федерального значения.

Александр Георгиевич ВАРФОЛОМЕЕВ, 
первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 

социальной политике,  координатор Палаты молодых законодателей 

при Совете Федерации

Палата молодых законодателей явля-
ется площадкой, где вырабатываются 
конкретные идеи, где начинается их 
реализация. К примеру, молодые пар-
ламентарии из регионов участвовали 
в подготовке проекта федерального 
закона по вопросу охраны здоровья 
граждан от последствий потребле-
ния никотинсодержащей продукции 
(в части электронных курительных 
изделий). Тогда мы запросили инфор-
мацию на местах по этой проблеме. 

В течение трёх дней представители 
40 субъектов Российской Федерации 
направили обстоятельную информа-
цию о состоянии местного законода-
тельства, о принимаемых мерах. Это 
помогло Комитету Совета Федерации 
по социальной политике ускорить ра-
боту над законом по запрещению этих 
веществ.

Серьёзным было участие Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации в подготовке закона о мо-

лодёжной политике. Закон разрабаты-
вали около 30 лет, с 1993 года. Было 
несколько его версий, но ни одна из 
них не дошла до финального рубежа. 
Палата молодых законодателей в ны-
нешнем составе приняла эстафету и 
работа пошла энергичнее. 

Работе над законом предшествовала 
поправка в Конституцию Российской 
Федерации. При участии молодых за-
конодателей в главный документ стра-
ны была внесена поправка о совмест-

ном ведении по вопросам молодёжной 
политики. И уже на базе этой поправ-
ки появились новые возможности для 
принятия федерального правового 
акта о молодёжной политике в Рос-
сийской Федерации. 

Поскольку молодёжная политика со-
гласно закону определена как пред-
мет совместного ведения, на стадии 
рассмотрения законопроекта в Госу-
дарственной Думе необходимо было 
собрать отзывы из регионов. Все субъ-
екты Российской Федерации поддер-
жали законопроект, ни один регион 
не оказался в стороне от подготовки 
данного закона, что подтверждает не-
обходимость системной работы с мо-
лодыми людьми в нашей стране. 

В связи с этим считаю важным ещё раз 
напомнить, что Палата молодых зако-
нодателей при Совете Федерации – это 
серьёзная федеральная площадка, соз-
данная для того, чтобы молодые регио-
нальные парламентарии проходили 
здесь школу, общались с политически-
ми деятелями, знакомились друг с дру-
гом. Важно, чтобы это была площадка 
для мощного роста молодых людей с 
точки зрения политических, служеб-
ных и человеческих достижений. 

Отмечу, что многие мои коллеги – се-
наторы Российской Федерации с боль-
шим интересом и вниманием относятся 
к деятельности молодых законодателей. 
Сейчас, как и прежде, достаточно важ-
ных поводов для совместной работы 
опытных парламентариев и молодых 
законодателей в интересах каждого ре-
гиона и всей страны.
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ПАЛАТА – МОЛОДЁЖНАЯ, 

ЗАДАЧИ – ВЗРОСЛЫЕ
Повседневная деятельность молодых людей в органах власти в регионах, 

делегировавших их в Палату молодых законодателей при Совете Федерации, 

безусловно, способствует целенаправленному формированию будущих 

российских парламентариев. И хотя в их коротких рассказах, своего рода отчётах 

с мест, присланных для данной публикации, зачастую не упомянуты какие-то 

глобальные достижения, но в них идёт речь о непосредственном участии в 

решении конкретных проблем людей, и в них есть понимание, что главная 

задача народных избранников – делать жизнь своих избирателей лучше.

Евгений Чернов, председатель Коми-
тета по федеративному устройству, 
региональной политике и местному 
самоуправлению Палаты молодых 
законодателей при Совете Федера-
ции, депутат Саратовской городской 
Думы
ГЛАВНОЕ – ОТКРЫТОСТЬ 
ДЛЯ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Работая депутатом муниципально-
го уровня, отчётливо понимаю, что 
очень многие вопросы решаются эф-
фективнее тогда, когда власть более 

высокого, то есть федерального уров-
ня государственного управления и 
власть на местах занимают согласо-
ванную позицию. В связи с этим очень 
ценю уникальную возможность, ко-
торая представилась мне летом 2019 
года – войти в состав Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации. Палата объединяет моло-
дых и энергичных депутатов из всех 
регионов страны, в сфере интересов 
которых – все без исключения пункты 

общественной и социально-экономи-
ческой повестки. 

Год назад я стал председателем Коми-
тета палаты по федеративному устрой-
ству, региональной политике и местно-
му самоуправлению, объединившего 
47 молодых парламентариев со всей 
страны. В ходе совместной работы мы 
обсуждали такие насущные темы, как 
темпы и качество капитального ремон-
та жилого фонда, наиболее рациональ-
ное решение проблемы с бездомными 
собаками, материальная поддержка и 
социальная адаптация детей-сирот, вы-
явление и сохранение объектов куль-
турного наследия.

Кроме социально значимых вопро-
сов, обсуждали эффективность раз-
граничения полномочий органов го-
сударственной власти трёх уровней 
(федерального, регионального, муни-
ципального), а также практическое 
взаимодействие торгово-промышлен-
ной палаты с муниципальными райо-
нами для развития экономического по-
тенциала субъектов малого и среднего 
предпринимательства. 

Все наши встречи и заседания могу 
охарактеризовать как продуктивные, 
ведь за дело берутся люди с активной 
жизненной позицией. Уверен, что все 
прозвучавшие с моей стороны и со сто-
роны коллег по палате предложения и 
инициативы будут учтены, поскольку 
на заседаниях её профильных коми-
тетов всегда присутствуют депутаты 
Государственной Думы, сенаторы Рос-
сийской Федерации и первые лица от-
раслевых министерств. 

Значительная часть депутатской ра-
боты на виду. Но это не повод недо-
оценивать менее заметные усилия, 
направленные на формирование нор-
мативной базы, – всех тех решений, 
постановлений и правил, которые на-
прямую определяют жизнь граждан 
моего города Саратова. С самого на-
чала работы действующего депутат-
ского созыва я вошёл в состав ключе-
вых комиссий Саратовской городской 
Думы, сосредоточенных на формиро-
вании бюджета города, обеспечиваю-
щих организацию на его территории 
эффективного самоуправления и от-
ветственных за работу транспорта и 
инженерной инфраструктуры.

Все пять лет придерживаюсь основ-
ного принципа – инициировать под-
робное изучение и обсуждение вопро-
сов, привлекая экспертов, учитывая 

позицию населения и обязательно про-
считывая социально-экономические 
последствия того или иного решения. 
Именно с нашей инициативы – моей и 
коллег по городской Думе – начались 
формирование и работа депутатских 
групп, которые контролируют ситу-
ацию с вывозом бытовых отходов и 
очисткой балконов и крыш многоквар-
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тирных домов от снега и наледи, снос 
самовольных построек и состояние 
объектов архитектурного наследия, ра-
боту аварийно-диспетчерских служб и 
исполнение программы по расселению 
аварийного жилья.

Именно в рамках рабочих совещаний 
и заседаний целевых рабочих групп 
идёт наладка важнейших для жизни 
города процессов: работа обществен-
ного транспорта, организация остано-
вок востребованных маршрутов, уста-
новка дорожных знаков, необходимых 
для большей безопасности автомоби-
листов и пешеходов. 

Никогда не пропускаю встреч, в 
рамках которых осуществляется депу-
татский контроль за тем, как продви-
гается капитальный ремонт много-
квартирных домов, какова ситуация 
с численностью безнадзорных живот-
ных в Саратове и конкретно в моём из-
бирательном округе. Всегда использую 
возможность задать вопрос представи-
телям ресурсоснабжающих организа-
ций, управляющих компаний, право-
охранительных органов. Убеждён, что 
максимально открытый формат обсуж-
дения проблем и принятия решений, в 
процессе которого депутат становит-
ся проводником интересов граждан, и 
есть самая справедливая и эффектив-
ная форма управления, на которую рас-
считывает каждый избиратель.

Иван Зернов, член Палаты молодых 
законодателей при Совете Федера-
ции от Свердловской области, депу-
тат Думы городского округа Верхняя 
Пышма
ДИАЛОГ С ГЕРОЯМИ

Одним из ключевых направлений де-
ятельности муниципального депутата 

является общение с подрастающим по-
колением – школьниками и студента-
ми, проживающими в твоём городе. 
Особенно хотелось бы выделить встре-
чи молодёжи с представителями стар-
ших поколений, которые являются об-
разцами для подражания и на которых 
хочется равняться.

В городе Верхняя Пышма Свердлов-
ской области находится один из круп-
нейших в мире музей военной тех-
ники. Накануне Дня Победы в нём в 
рамках Всероссийского проекта «Ди-
алоги с Героями» состоялась встреча 
школьников образовательных учреж-
дений Верхней Пышмы с ветеранами 
боевых действий. В гости к подрост-
кам пришли ветеран Великой Отече-
ственной войны, танкист Владимир 
Ильич Эккельман и ветеран боевых 
действий, военный лётчик, Герой Рос-
сийской Федерации Игорь Олегович 
Родобольский. 

Из общения с героями подростки 
получили уникальную возможность 
узнать о трагических и героических 
событиях отечественной истории от 
их непосредственных участников. В 
1945-м на границе с Манчжурией свя-
зист танкового подразделения Влади-
мир Эккельман попал под бомбёжку 
японской авиации. Был ранен, но вер-
нулся в строй. Встретил капитуляцию 
Японии в китайском городе Хайлар, 
награждён орденом Отечественной во-
йны II степени и медалями.

Направление беседе задавали во-
просы юных горожан. Участника сра-
жений советских войск с император-
ской армией Японии В.И. Эккельмана 
спрашивали о бытовых трудностях и 
страхе оказаться в плену. Героя Рос-
сийской Федерации лётчика И.О. Ро-
добольского дети просили рассказать 
о боевых вылетах, когда жизнь коман-
дира экипажа вертолёта была под угро-
зой. Только за время боевых команди-
ровок в Афганистан в середине 1980-х 
годов офицер, рискуя жизнью, совер-
шил около 200 боевых вылетов. Часто 
его вертолёт возвращался с заданий с 
простреленным фюзеляжем, на послед-
них каплях горючего.

«Я сказал ребятам, чтобы они гото-
вились к защите Отечества. Это свя-
щенный долг для всех мужчин! По-
советовал хорошо учиться и беречь 
здоровье, чтобы потом не стыдно было 
при поступлении в военное училище 
и вообще, чтобы не было стыдно по 

жизни!», – говорит участник встречи, 
Герой России И.О. Родобольский. 

После встречи с ветеранами юные го-
сти музейного комплекса посмотрели 
художественный фильм «Подольские 
курсанты». Он рассказывает о подвиге 
3,5 тысяч курсантов и преподавателей 
Подольского пехотного и артиллерий-
ского училищ, которые приняли бой с 
войсками фашистской Германии под 
Москвой осенью 1941 года. Большин-
ство из них погибли, но задержали про-
движение врага к столице.

С военной техникой, которую ис-
пользовали при съёмках «Подольских 
курсантов», юные зрители ознакоми-
лись сразу после просмотра фильма. 
Почти вся она в своё время была предо-
ставлена съёмочной группе музейным 
комплексом УГМК. Танки, автомобиль 
ЗИС-5, зенитная установка, противотан-
ковая пушка, бронеавтомобиль БА-20 – 
всего 9 единиц раритетной техники. 
Сейчас все эти образцы находятся в 
экспозициях музея, бо’льшая часть – в 
выставочном центре «Парадный рас-
чёт», где собраны ходовые экспонаты. 

Мне как депутату выпала большая 
честь принять участие во Всероссий-
ском проекте «Диалоги с Героями», 
который реализуется с 2016 года. Его 
организаторами являются Федераль-
ное агентство по делам молодёжи и 
Роспатриотцентр при содействии Об-
щероссийской общественной органи-
зации «Российская Ассоциация Героев» 
и Всероссийской общественной орга-
низации «Трудовая доблесть России». 
Цель нашего проекта – возрождение 
традиций наставничества, организа-
ция реального диалога Героев со сту-
дентами, воспитанниками военно-па-
триотических клубов и объединений, 
старшеклассниками.

Хетаг Макоев, член Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации 
от Республики Северная Осетия – Ала-
ния, депутат Собрания представите-
лей муниципального образования 
Ирафский район
ВСЕГДА ХОТЕЛ ПРОСТО 
БЫТЬ ПОЛЕЗНЫМ ЛЮДЯМ

Я родился в Северной Осетии и вырос 
в Ирафском районе. Здесь – моя семья 
и моя работа. Северная Осетия – это 
республика со своими достижения-
ми и проблемами. Наверное, каждый 
житель видит её недостатки и досто-
инства, но не каждый готов находить 

пути решения для достижения лучших 
целей. 

Я посчитал, что став муниципаль-
ным депутатом, смогу сделать боль-
ше для молодёжи, развития культуры 
и спорта в районе. Хочется приносить 
пользу нашему району. 

Хотелось бы создать очень плотный 
симбиоз молодёжной палаты с муници-
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пальными депутатами, чтобы молодёжь 
стала опорой нашего района. 

Думаю, что главный секрет моих дости-
жений – это упорный труд и работа над 
собой и над поставленными целями. Есть 
множество поговорок про работу, напри-
мер: «Без труда не вытянешь рыбку из 
пруда». И я придерживаюсь их смысла.

В год празднования 75-летия Великой 
Отечественной войны Палатой моло-
дых законодателей при Совете Феде-
рации было принято решение о созда-
нии исторического проекта «Цифровая 
звезда». Это молодёжный проект Рос-
сии и Беларуси, созданный для поиска 
и документирования памятников Ве-
ликой Отечественной войны.

Для реализации данного проекта 
нами был создан сайт «Цифровая звез-
да», с помощью которого теперь мы 
сможем увидеть объективную карти-
ну состояния военных мемориальных 
объектов.

 В свою очередь, я как член Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации от Республики Северная 
Осетия – Алания координировал рабо-
ту в данном направлении у нас в рес–
публике. Отмечу, что на территории 
Северной Осетии расположено около 
400 знаковых мест, так или иначе свя-

занных с Великой Отечественной вой-
ной. Это памятники, обелиски, стелы, 
мемориальные доски, братские моги-
лы, мемориальные комплексы «Веч-
ный огонь».

Была собрана вся информацию об ав-
торстве монументов и их состоянии, 
дате и исторических подробностях их 
установки и внесена в единую феде-
ральную базу данных.

В результате этой работы создана он-
лайн-карта, на которой можно будет 
отыскать интересующий объект в лю-
бом уголке нашей страны и Республики 
Северная Осетия – Алания, в частности.

Конечно же, стоит отметить, что на-
шей целью является передача новому 
поколению информации о событиях 
Великой Отечественной войны. Со-
хранить имя каждого солдата – наша 
задача и долг! И, несомненно, созда-
ние онлайн-карты мемориалов будет 
этому способствовать.

Отмечу, что всего на сайте «Цифро-
вая звезда» собрана информация о бо-
лее чем 125 тыс. мемориалов, 400 из 
которых расположены на территории 
Республики Северная Осетия - Алания.

Яркая страница жизни осетинского 
народа – это спортивные традиции и 
сильнейшие спортсмены нашей ре-
спублики. На мировую арену выходят 
представители многих видов спорта: 
спортивной борьбы, дзюдо, тхэквондо, 
тяжёлой атлетики, фехтования, конно-
го спорта, армрестлинга, бокса, сумо, 
восточных единоборств. Богаты в Се-
верной Осетии и олимпийские тради-
ции. Республика подготовила и воспи-
тала 14 олимпийских чемпионов.

Спорт – это великая вещь. Не все ста-
новятся выдающимися спортсменами, 
победителями Олимпийских игр, чем-
пионатов мира, но уверен, что человек, 
который занимается спортом, всегда 
будет здоровым, сильным, принесёт 
пользу своей стране.

Я занимаюсь спортом регулярно, 
рано утром, и благодаря этому чув-
ствую себя очень бодро и энергично 
весь последующий рабочий день.

В отчётном году я принял участие в от-
крытом чемпионате «Нартские игры – 
нет наркотикам» в родном Ирафском 
районе, которые символизируют собой 
ведение здорового образа жизни, анти-
наркотическую пропаганду.

Главной целью моего участия в со-
ревнованиях было предложить своим 
сверстникам занятия спортом и физ-

культурой как реальную альтернативу 
злу под названием «наркотики».

 Не секрет, что немаловажное зна-
чение для нормального ведения тре-
нировочного процесса имеет матери-
ально-техническая база спортивных 
объектов, поэтому со своими соратни-
ками принял решение оказать помощь 
в проведении капитального ремонта 
детско-юношеской спортивной школы, 
в которой ребята родного села и близ-
лежащих населённых пунктов смогут 
заниматься любимыми видами спорта 
в комфортных условиях.

Основательно проведён ремонт раз-
девалок, санузлов, душевых и пари-
лок: полы и стены были покрыты новой 
плиткой, произведена замена дверей, 
установлена новая сантехника, заме-
нены осветительные приборы, а также 
установлена система вентиляции.

Значимым стало для меня и участие 
во II Форуме молодых политологов Рос-
сии «Дигория», который проходил в од-
ном из самых красивых ущелий респу-
блики – Дигорском. Участников было не 
так много – всего 100 человек. Осталь-
ные – а это ещё 300 человек – участво-
вали в онлайн-формате. Чтобы попасть 
на форум, ребята проходили строгий 
отбор. Участники форума приехали из 
45 регионов. 

Принять активное содействие в ор-
ганизации и проведении форума меня 
побудила не только значимость меро-
приятия, но и то, что мне близок лозунг 
форума: «Создавая смыслы, приближа-
ем мечту». Форум молодых политологов 
является уникальной площадкой для 
объединения интеллектуального потен-
циала молодых исследователей в обла-
сти социально-политических наук с це-
лью выработки смысловых оснований 
образа будущего страны как концепту-
альной модели развития российского 
общества в долгосрочной перспективе. 

На форуме, конечно же, много гово-
рилось о влиянии пандемии на состо-
яние общества. Борьба с нею нас дей-
ствительно объединила как общество: 
и соседей на лестничной клетке, и кол-
лег, объединила совершенно разных 
людей, причём зачастую разных по воз-
расту и по интересам. У многих появи-
лось осознанное желание участвовать 
в благотворительности и волонтёрстве. 
То есть, может быть, они и раньше заду-
мывались об этом, кто-то хотел сделать 
что-то хорошее, но не было повода, а тут 
повод появился.

Нам удалось консолидировать боль-
шое число возможностей и ресурсов. 
Фактически в считаные дни мы стали 
помогать пожилым и семьям в сложной 
жизненной ситуации. 

Помогать стало проще, работать про-
ще, изменилось отношение со сторо-
ны людей. И теперь вне зависимости, 
у кого какая должность, сколько денег 
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в кармане, люди себя всё чаще находят 
в этих социальных проектах. Пандемия 
уходит, а желание помогать остаётся. 
Добро действительно становится нор-
мой жизни.

С моим участием была оказана по-
мощь более 700 семьям. Я был отме-
чен руководством республики, что, 
конечно, для меня очень почётно. Но 
в первую очередь – это заслуга всех ре-
бят команды, которые в сложное вре-
мя приняли решение помогать другим 
людям. Я считаю, что о добрых делах 
нужно говорить. Это мотивация для 
тех, кто пока не вовлечён в волон-
тёрство. Ведь хороший пример тоже 
заразителен. 

Пандемия ещё раз продемонстриро-
вала, насколько важным было голо-
сование по правкам в Конституцию 
Российской Федерации, так как край-
не важно было сделать политическую 
систему более прочной, надёжной и 
неуязвимой.

Этот год был непростым, в связи с 
пандемией многие процессы были 
приостановлены, но несмотря на это, 
работа молодёжных активистов была 
очень продуктивной. 

Активно велась работа Собрания 
представителей муниципального об-
разования Ирафский район по реали-
зации федеральных и республикан-
ских программ в сфере образования, 
здравоохранения, дорожной отрасли, 

спорта и в других отраслях. Было, на-
пример, принято решение о времен-
ном снижении земельного налога для 
субъектов малого и среднего предпри-
нимательства и корректирующего ко-
эффициента К2, применяемого для 
исчисления единого налога на вменён-
ный доход, для муниципального обра-
зования Ирафский район.

Хочу поблагодарить председателя Па-
латы молодых законодателей Алексан-
дра Сапронова, руководство Республи-
ки Северная Осетия – Алания и своих 
коллег за плодотворную совместную 
работу и за те добрые и необходимые 
дела, которые мы совместно делаем и 
будем делать на благо наших граждан.

Роман Серебряков, член Палаты мо-
лодых законодателей при Совете Фе-
дерации от Приморского края, депу-
тат Думы Лесозаводского городского 
округа 
СОВМЕСТНАЯ РАБОТА С 
ИЗБИРАТЕЛЯМИ

В чём заключается смысл работы депу-
тата? Лично для меня – это совместная 
работа с избирателями, ведь именно они 
в конечном счёте оценивают – как было 
и как стало. Мои ориентиры – это их 
наказы. Жителей всегда волнуют кон-
кретные проблемы, и от депутата они 
ждут изменений жизни к лучшему.

Что же мне удалось сделать? Ну вот, 
например…

В результате плодотворного, хотя, 
может даже, и нелёгкого сотрудни-
чества с администрацией Лесозавод-
ского городского округа отстаивались 
интересы жителей. В результате – ас-
фальтирование придомовых террито-
рий в микрорайонах города, освеще-
ние улиц и центральных дорог.

Другое направление – строитель-
ство зон отдыха для детей и под-
ростков. Были построены несколько 
игровых площадок для детей, строи-
тельство многофункциональной спор-
тивной площадки за счёт собственных 
средств.

Бо’льшая часть жителей моего изби-
рательного округа – это пенсионеры, 
которые часто пользуются обществен-
ным транспортом, но на остановках 
маршрутов автобусов люди не могли 
ни присесть, ни укрыться от непого-
ды. Сегодня – это восстановленные 
места для ожидания автобусов шести 
остановок, что для небольшого горо-
да немало.

Ещё была адресная поддержка соци-
ально незащищённых граждан, детей-
сирот, людей, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации (обращения жите-
лей самого разного характера – с прось-
бой помочь собрать ребёнка в школу; 
помочь получить достойное лечение 
в учреждениях здравоохранения; сде-
лать лестницу в частный дом бабушке; 
помочь приобрести мусорный бак для 
жителей частного сектора и так далее).

По моей инициативе ежегодно в нача-
ле сентября стал проводиться забег, по-
свящённый очередной годовщине окон-
чания Второй мировой войны. Бегу и 
сам вместе с избирателями!

Что ещё? Поддерживаю ветеранов, ин-
валидов войн, помогаю людям старше-
го поколения – в основном это помощь в 
наполнении потребительской корзины. 

Конечно, существуют всегда просьбы 
от организаторов образовательных кон-
курсов, конкурсов культурно-массового 
характера в приобретении специальных 
призов.

А ещё у нас есть Совет округа, создан-
ный в первый год работы действующего 
созыва депутатов. Это некий рупор, че-
рез который жители округа рассказыва-
ют о своих проблемах. И мы помогаем 
их решать.

Сергей Изотов, член Палаты моло-
дых законодателей при Совете Фе-
дерации от Ленинградской области, 
депутат Совета депутатов Киришско-
го городского поселения
КТО МЫ ТАКИЕ?

Кто такой – член Палаты молодых за-
конодателей при Совете Федерации? 
После утверждения моей кандидатуры 
на работу в этом консультативном ор-
гане я не раз слышал этот вопрос. Ответ 
у меня есть. Даже два. Один – формаль-
ный, узкий, второй же – более широкий 
и насущный. 

Начну с первого. 
В Палате молодых законодателей при 

Совете Федерации собраны депутаты 
в возрасте до 35 лет. Кто-то является 
депутатом небольшого сельского или 
городского поселения, кто-то избран 
гражданами в советы депутатов или за-
конодательные собрания целых регио-
нов или региональных центров. 

А если сказать широко, то член Пала-
ты молодых законодателей при Совете 
Федерации – это в первую очередь па-
триот своей Родины. Это молодой ак-
тивист, которому небезразлично, что 

будет со страной и народом, её насе-
ляющим, сегодня, завтра, через неде-
лю, через год и так до конца времени. 
Небезразлично, чисто на улицах горо-
дов или нет, небезразлично, как живут 
люди, небезразлично, кто воспитывает 
наших детей.
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Исрапил Гаджибагомедов, член Па-
латы молодых законодателей при 
Совете Федерации от Республики 
Дагестан, председатель комиссии 
по местному самоуправлению, за-
конности и межмуниципальному 
сотрудничеству Собрания депутатов 
внутригородского Кировского райо-
на города Махачкалы
ВОЛОНТЁРСКАЯ СТРАДА

Мне кажется, что 2020 год во мно-
гом стёр рамки между полномочиями 
депутатов различных уровней. Все, от 
депутатов сельских поселений до де-
путатов Государственной Думы, зани-
мались одним общим делом – помо-
щью людям, оказавшимся в сложной 
ситуации в связи с пандемией нового 
коронавируса. 

Так и моя деятельность в последние 
1,5 года связана с волонтёрством. 

При Дагестанском региональном от-
делении партии «Единая Россия» был 
создан волонтёрский центр, в работу 
которого я активно включился с пер-
вых дней.

Доставка продуктов нуждающимся 
и лекарств больным на дом, развоз но-
утбуков многодетным семьям для дис-
танционного обучения детей, передача 
комплектов средств индивидуальной 
защиты медицинским учреждениям, 
обеспечение продуктами врачей и по-
дарками их детей, раздача масок в об-
щественном транспорте – это лишь 
некоторая часть проводимой мною и 
моими товарищами работы в рамках 
волонтёрского центра. За свою деятель-
ность был награждён Почётной грамо-
той Народного Собрания Республики 

Дагестан и, самое важное, – благодар-
ностями и улыбками сотен людей, ко-
торым вместе с коллегами помог за 
этот период. А это наиболее ценная 
награда в моей жизни.

Дмитрий Бубнов, председатель Ко-
митета по спорту и молодёжной 
политике Палаты молодых законо-
дателей при Совете Федерации, де-
путат муниципального Совета вну-
тригородского муниципального 
образования Измайловское города 
Санкт-Петербурга
РЕАЛЬНАЯ МОЛОДЁЖНАЯ 
ПОЛИТИКА 

Как и любой человек, я живу эмоция-
ми. И даже в такой важной и серьёзной 
работе в стенах Совета Федерации они 
присутствуют. 

На своём примере покажу, что удаёт-
ся сделать в рамках деятельности Па-
латы молодых законодателей.

2020 год открыл новые форматы ра-
боты и общения, которые дали хоро-
шие результаты. В рамках деятельности 
в Санкт-Петербурге были организова-
ны и проведены научно-практические 
конференции «Молодёжная политика в 
Санкт-Петербурге: векторы развития» 
(февраль, 2020 год) и «Молодёжная по-
литика в Российской Федерации: но-
вые реалии» (сентябрь, 2020 год). На 
их площадках мы поделились опытом 
реализации лучших практик в моло-
дёжной политике 18 субъектов нашей 
страны. Это дало возможность команде 
из Санкт-Петербурга заявить о себе и 
показать своё гостеприимство для уже 
друзей из других городов.

Также мы опробовали новые форма-
ты проведения встреч, заседаний ко-
митетов Палаты молодых законодате-
лей при Совете Федерации на разных 
интернет-платформах и даже провели 
заседание «круглого стола» «Правовые 
основы научной, творческой и пред-
принимательской активности молодё-
жи» с прямым эфиром через социаль-
ную сеть ВКонтакте. 

Наш Комитет по спорту и молодёж-
ной политике первым провёл заседа-
ние в режиме онлайн. Важно, что спи-
керы со всей страны могут делиться 
опытом в разных сферах даже дистан-
ционно. Гибридные форматы уже ста-
ли обыденным делом, хотя пару лет 
назад многие даже не знали про циф-
ровые платформы. Конечно, не хватает 
живого общения, простого человече-

ского обсуждения вопросов вне рамок 
формальной части, но мы убедились, 
что онлайн-обсуждения – это реальное 
подспорье для вёрстки законотворче-
ской повестки. Сейчас мы уже нача-
ли возвращаться к живым выездным 
заседаниям, но и формат удалённого 
общения стал повседневной нормой. 
Считаю, что нас сближает ситуация, 
когда мы можем с коллегами подгото-
вить мероприятие через экран монито-
ра и после провести его в смешанном 
формате в Совете Федерации.

Отличным примером является за-
седание «круглого стола» «Организа-
ционно-правовое регулирование раз-
вития киберспорта на территории 
Российской Федерации». Всё общение 
с организаторами и докладчиками про-
ходило удалённо, в комфортном режи-
ме, и были видны эмоции, а это прият-
но – увидеть улыбку или задумчивость, 
чего не даст общение по телефону. Сей-
час мы готовим резолюцию, общаясь 
всё в той же «цифре». 

И даже самое яркое и волнительное 
для меня событие, приуроченное ко 
Дню памяти и скорби – в трагическую 
годовщину начала Великой Отечествен-
ной войны, произошло дистанционно. 
Во время выступления перед Валенти-
ной Ивановной Матвиенко я прочитал 
сочинение своей дочери, в котором она 
описывала со слов прабабушки страш-
ное военное время. Это важно, что мы 
посредством Интернета можем проне-
сти через поколения повестку, связан-
ную с нашей общей историей.  

Я благодарен людям, профессиона-
лам, которые дают такой неоценимый 
опыт: допоздна верстают повестки, по-

стоянно на связи и всегда интересуют-
ся не только рабочими успехами.

И в заключение. Каждое утро я смо-
трю новости, и в конце программы во 
время прогноза погоды каждый субъ-
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ект нашей необъятной страны теперь 
ассоциируется с моими друзьями по 
Палате молодых законодателей. 

Сергей Дорош, председатель Коми-
тета по международным делам Пала-
ты молодых законодателей при Со-
вете Федерации, депутат Народного 
Хурала Республики Бурятия
В ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ДИПЛОМАТИЧЕСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ МОЛОДЁЖЬ 
ИГРАЕТ ВАЖНУЮ РОЛЬ 

Одна из основных задач Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации – взаимодействие с меж-
дународными молодёжными обще-
ственными объединениями с целью 
обмена опытом в решении актуальных 
проблем, волнующих молодых людей 
во всём мире.

Общественное движение молодых 
людей является важнейшим факто-
ром обеспечения устойчивого, эф-
фективного социально-экономиче-
ского развития и научно-технического 
прогресса, сохранения и углубления 
дружественных отношений между 
государствами.

В условиях современного мира моло-
дые люди сталкиваются с рядом новых 
угроз и вызовов, преодолеть которые 
можно только совместными усилиями 
и сплочёнными действиями.

Официальная дипломатия является 
формой государственной деятельно-
сти и относится к полномочиям пер-
вых лиц страны, в то время как об-
щественная дипломатия отличается 

своей открытостью и возможностью 
вовлечения общественных институ-
тов в решение глобальных проблем. 
Большую роль в общественной дипло-
матической деятельности играет мо-
лодёжь. Она всё активней участвует 
в политических, социально-культур-
ных и гуманитарных процессах, как 
на внутригосударственном, так и на 
международном уровнях.

Тема общественной дипломатии 
поднималась, например, в ходе V Меж-
дународного гуманитарного Ливадий-
ского форума, проходившего под эги-
дой Совета Федерации, где речь шла 
о необходимости поиска путей для 
поддержания мира и согласия между 
странами. Выступавшие отмечали, 
что государственная поддержка в об-
ласти молодёжной общественной ди-
пломатии не должна ограничивать-
ся лишь выделением финансовых 
средств общественным организациям. 
Наращиванию дружественного взаи-
модействия молодых людей способ-
ствует проведение различных акций, 
форумов, конференций, дискуссион-
ных площадок. 

На евразийском континенте нара-
щиванию дружественного взаимодей-
ствия молодых людей способствует 
Международный молодёжный образо-
вательный форум «Евразия», который 
ежегодно проводится под эгидой Рос-
молодёжи. А Россотрудничество реа-
лизует программу краткосрочных оз-
накомительных поездок в Российскую 
Федерацию молодых представителей 
политических, общественных, науч-

ных и деловых кругов иностранных 
государств.

Словом, работа Палаты молодых за-
конодателей должна быть системной 
и хорошо спланированной, в том чис-
ле с учётом значимости молодёжного 
парламентаризма и общественной ди-
пломатии, развитию которых способ-
ствует Совет Федерации.

Муртуз-Али Дагаев, депутат Парла-
мента Чеченской Республики,
Турпал-Али Турлаев, депутат Со-
вета депутатов Шелковского му-
ниципального района Чеченской 
Республики
ПОДДЕРЖИВАТЬ СВЯЗЬ 
ПОКОЛЕНИЙ

Как представители Чеченской Респу-
блики в Палате молодых законодателей 
при Совете Федерации мы помогали 
нашей коллеге по молодёжной палате 
Юлии Мальфановой в реализации про-
екта «Память говорит», посвящённого 
80-й годовщине начала Великой Отече-
ственной войны. 

Её съёмочная группа побывала у нас, 
в Чеченской Республике, и мы уча-
ствовали в организации съёмочного 
процесса.

В этот раз героем сюжета стал наш 
героический земляк – ветеран Великой 
Отечественной войны Юнус Абдулша-
идович Абдулшаидов, проживающий 
сегодня в селе Согунты Ножай-Юртов-
ского района.

Двадцатилетним парнем он ушёл в 
Красную армию уже в июне 1941 года. 
После трёхмесячного обучения осно-
вам военного дела под Ростовом уча-
ствовал в обороне Москвы. В начале 
1942 года был направлен на Северо-За-
падный фронт, под Старую Руссу. Там 
стал миномётчиком.

«Высадили нас на станции Крестцы, 
километрах в 80 от линии фронта. Даль-
ше надо было идти пешком. Дорог не 
было. Сплошные болота, да и транспор-
та не хватало. Было приказано набрать 
продуктов, кто сколько сможет, и доне-
сти до передовой. Весь путь мы прошли, 
неся большой груз на себе. Дойдя до ме-
ста, заняли оборону недалеко от города 
и ожидали приказа на наступление. На 
передовой, где мы остановились, недале-
ко от линии фронта, была школа полка, 
которая готовила миномётчиков. Там я 
учился месяц и получил военную специ-
альность «наводчик 82-мм миномёта», – 
вспоминает Юнус Абдулшаидович.

Зимой 1942 года стрелковый полк, в 
составе которого воевал миномётный 
расчёт Юнуса Абдулшаидова, получил 
приказ – перекрыть одну из магистра-
лей, чтобы остановить подвоз боепри-
пасов для немецких войск, блокиро-
вавших Ленинград. За те тяжёлые бои 
наш герой получил свой первый орден. 
В сражениях под Волховом был ранен.

За годы войны ветеран побывал на 
разных полях сражений. За боевые 
заслуги сержант Юнус Абдулшаидов 
был награждён орденом Отечествен-
ной войны II степени, орденом Крас-
ной Звезды, медалями «За оборону 
Москвы», «За отвагу», «За победу над 
Германией» и другими.

«Сегодня крайне важно для сохране-
ния исторической правды поддержи-
вать связь поколений, демонстриро-
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вать миру, что мы – многонациональный 
народ и мы едины в своей любви к Ро-
дине. И этот фильм, несомненно, в этом 
поможет», – напутствовал нас ветеран.

Андрей Кайдан, член Палаты моло-
дых законодателей при Совете Феде-
рации от Костромской области, де-
путат Думы города Костромы
ЛЮБОВЬ К РОДНОМУ 
ГОРОДУ НАЧИНАЕТСЯ С 
ДЕТСТВА

Что происходит, когда дети рисуют 
родной город? Они часто замечают та-
кие вещи, которые мы, взрослые, среди 
своих дел и забот просто не видим. Ри-
суя резные наличники домов, дороги и 
мосты, золотые купола церквей и цве-
тущие сады, дети учатся любить свою 
малую родину. Теперь я это точно знаю. 

Одно из важных направлений моей 
депутатской деятельности – патрио-
тическое воспитание детей и подрост-
ков, их вовлечение в жизнь города. Это 
большая ответственность, потому что 
именно в юном возрасте формируется 
личность человека. И от нас, взрослых, 
зависит, каким будет наше подраста-
ющее поколение, будущее Костромы. 

Говорить с детьми о доброте и от-
зывчивости по отношению к окружаю-
щим, о любви и бережном отношении 
к родному городу мы решили на языке 
творчества. Это интересно, увлекатель-
но, и к тому же ещё можно получить за 
своё старание призы. Так в моём окру-
ге появился конкурс среди детей от 7 
до 14 лет на лучшую новогоднюю от-
крытку и ёлочную игрушку. 

Новый год оказался отличным стар-
том. В конкурсе приняли участие 110 
детей из 18 многоквартирных домов. 
Работы оказались просто шикарные, 
сразу видно – ребята очень старались. 
Поскольку в конкурсе было важно пре-
жде всего участие, мы учредили 50 
призовых мест. Многие дети получи-
ли первые в своей жизни грамоты. Все 
остались довольны – и ребята, и их ро-
дители. Было множество улыбок и по-
ложительных эмоций. 

После новогодних праздников мы 
объединились с центром творчества и 
развития «АртДом» и объявили новый 
конкурс рисунков. На этот раз сделали 
три тематических номинации: «Зим-
няя Кострома», «Мой папа – моя гор-
дость» и «Прекрасный день 8 Марта». 
Требования к рисункам были мини-
мальные, мы оставили детям простор 
для фантазии. 

Несмотря на то что конкурс прово-
дился только в округе, принять участие 
в нём хотели ребята из других городов, 
узнавшие о нашем творческом состя-
зании из соцсетей. То есть конкурс не 
просто нашёл горячий отклик у костро-
мичей, в будущем он может развивать-
ся и выйти на городской и даже межре-
гиональный уровень. 

А пока мы продолжаем через твор-
чество вовлекать юных костромичей 
в жизнь города. Ко Дню Победы прой-
дёт новый конкурс – ребята нарисуют 
открытки, которые мы потом переда-
дим ветеранам. Уверен, это будут са-
мые тёплые и желанные весточки тем, 
кто сражался за нашу общую Победу и 

сейчас нуждается в заботе и душевной 
теплоте. 

Всё великое начинается с малого. С 
одного рисунка может раскрыться та-
лант живописца. А может, даже проя-
вятся способности управленца. Архи-
тектора. Или дизайнера. Не так важна 
будущая профессия. Главное – желание 
беречь свой город, развивать его и де-
лать лучше. 

Моя задача как депутата и просто че-
ловека, который любит Кострому, – что-
бы ребята выросли активными и не-
равнодушными. Это очень важно для 
будущего нашего города и всей страны.

Анна Шевченко, председатель Коми-
тета по социальной политике и здра-
воохранению Палаты молодых зако-
нодателей при Совете Федерации, 
руководитель Комитета по социаль-
ной политике, здравоохранению и 
культуре Совета молодых депута-
тов Курской области, председатель 
постоянной комиссии по вопросам 
экономической политики Предста-
вительного собрания Фатежского 
района Курской области
ПОНИМАЮ, КАКИМИ 
ПРОБЛЕМАМИ ЖИВУТ 
ЛЮДИ 

В конце 2019 года меня удостоили че-
сти возглавить Комитет по социальной 
политике и здравоохранению Палаты 
молодых законодателей при Совете Фе-
дерации. В Курской области я возглав-
ляю такой же комитет в Совете молодых 
депутатов Курской областной Думы. Но 
работа с коллегами из разных регионов 
нашей страны – это ни с чем не сравни-
мый опыт. Конечно, пандемия внесла 
коррективы: мы все научились работать 
в онлайн-режиме, оттого встречи с кол-
легами стали более значимы, а работа в 
очном режиме – продуктивнее.  

Родом я из Курска, родилась, училась 
и живу здесь. В 2018 году я одержала по-
беду на выборах и стала депутатом Пред-
ставительного собрания Фатежского 
района Курской области четвёртого со-
зыва. Моя предвыборная кампания про-
ходила почти в 50 деревнях и сёлах, нахо-
дящихся в нескольких сельских советах. 

В детстве я провела немало време-
ни в деревне и не понаслышке знаю о 
тяжёлой сельской жизни: скирдовала 
сено, пасла и доила коров, полола свё-
клу (кожа на солнце обгорала и слеза-
ла уже в тот же вечер, бабушка мазала 
меня сметаной). Чистка навоза, ноше-

ние коромысла на плечах – мне это так 
близко всё и дорого!

 Фатежский район был выбран мною 
не случайно, здесь берут истоки мои 
корни по линии отца. Мой двоюрод-
ный дядя – родом из деревни Томлин 
Колодезь. И потому поход в каждый 
дом своих избирателей для меня был 
интересным и радостным. Я прекрас-
но понимала, какими проблемами жи-
вут люди. 

В своей общественно-политической 
деятельности главным направлением 
я не случайно выбрала семейную и мо-
лодёжную политику. Живя в неполной 
семье, понимаю ценность полной. 

Чем я занимаюсь как депутат? Ну вот 
из последнего... Встретилась с жителя-
ми села Большое Жирово по вопросу 
ликвидации складирования отходов 
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животного происхождения на земель-
ном участке, расстояние от которого 
до населённого пункта составляло 225 
метров и, конечно, являлось незакон-
ным, противоречащим пункту 4 статьи 
78 Земельного кодекса Российской Фе-
дерации, а также Ветеринарно-сани-
тарным правилам сбора, утилизации 
и уничтожения биологических отхо-
дов. Итог встречи и дальнейшей моей 
депутатской работы – прекращение 
незаконного вывоза и складирования 
биологических отходов.  

Об этой проблеме жителей села Боль-
шое Жирово узнал и губернатор, бла-
годаря чему из федерального бюдже-
та выделяются денежные средства на 
строительство нового водозабора и но-
вой водопроводной сети, этого мы до-
бивались с главой сельсовета Ульяной 
Субботиной несколько месяцев. Рада, 
что проблема была услышана и уже ре-
шается на столь высоком уровне.

Константин Данилов, заместитель 
председателя Комитета по науке, 
образованию и культуре Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации, депутат Змиевского по-
селкового Совета народных депута-
тов Орловской области
МЫ – ВМЕСТЕ!

14 апреля 2020 года по инициативе 
Совета молодых депутатов и Молодёж-
ного парламента при Орловском об-
ластном Совете народных депутатов 
был создан молодёжный штаб помо-

щи ветеранам Великой Отечествен-
ной войны «Мы – вместе!». По сей 
день в рамках работы штаба помощи 
молодые депутаты ежедневно отвеча-
ют на поступающие звонки, выезжают 
по обращениям на места. За многими 
из ветеранов закреплены конкретные 
люди, которые по мере необходимо-
сти помогают старшему поколению 
решать возникающие бытовые вопро-
сы. Куратором штаба с первых дней яв-
ляется депутат Орловского областного 
Совета народных депутатов, председа-
тель Комитета по науке, образованию 
и культуре Палаты молодых законо-
дателей при Совете Федерации Юлия 
Мальфанова.

Волонтёры закупают и доставляют 
необходимые продукты или лекар-
ственные средства, проводят юри-
дические консультации, разъясняют 
обратившимся, как связаться с необ-
ходимым специалистом, например, со 
специалистом, который отремонтиру-
ет, заменит или произведёт корректи-
ровку работы слухового аппарата. По-
мимо этого молодые люди разъясняют, 
как в сложившейся ситуации посетить 
врача, если отложить визит нельзя, как 
вызвать на дом врача узкой специаль-
ности, как связаться с органами соц-
защиты. На спонсорские средства во-
лонтёрами были закуплены мобильные 
телефоны, чтобы ветераны всегда оста-
вались на связи. 

С началом второй волны коронави-
русной инфекции волонтёры штаба 
«Мы – вместе!» освоили новое направ-

ление – автоволонтёрство. Молодые 
люди получали в поликлиниках списки 
заболевших и доставляли им на своих 
автомобилях бесплатные лекарства. 
Работа продолжалась и в течение всех 
новогодних праздников. На текущий 
момент совершено более 0,5 тыс. та-
ких выездов.

Юлия Мальфанова, председатель 
Комитета по науке, образованию и 
культуре Палаты молодых законода-
телей при Совете Федерации, депу-
тат Орловского областного Совета 
народных депутатов
ПРОЕКТ «ПАМЯТЬ ГОВОРИТ»

Патриотическое воспитание моло-
дёжи, реализация волонтёрского дви-
жения, поддержка талантливой моло-
дёжи, пропаганда здорового образа 
жизни – вот основные задачи и идеи, 
которые реализуют Молодёжный пар-
ламент при Орловском областном Со-
вете народных депутатов и Совет мо-
лодых депутатов Орловской области.

В Год памяти и славы Советом молодых 
депутатов и Молодёжным парламентом 
в рамках работы Палаты молодых зако-
нодателей при Совете Федерации соз-
дан патриотический проект к 75-летию 
со дня освобождения нашей Родины от 
фашистских захватчиков – фильм о ве-
теранах Великой Отечественной войны 
«Память говорит». 

Решение о создании фильма было 
принято представителями парламент-
ских структур Центрального феде-
рального округа в ходе одноимённого 
патриотического форума, который со-
стоялся на Орловщине 26 ноября 2019 
года. Картина создавалась при непо-
средственной поддержке руководства 
Орловской области и Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации.

Показ документального фильма «Па-
мять говорит» состоялся 31 мая 2020 
года на телеканале Совета Федерации 
«Вместе-РФ». Картина, основанная на 
реальных историях участников Вели-
кой Отечественной войны, получила 
высокую оценку.

Его съёмки начались в феврале 2020 
года и проходили на территории 10 
регионов Центрального федерально-
го округа.

Героями фильма стали ветераны Ве-
ликой Отечественной войны – Васи-
лий Михайлович Онищук (Орловская 
область), Виктор Григорьевич Шуль-
гин (Тамбовская область), Михаил 

Михайлович Казаков (Калужская об-
ласть), Пётр Алексеевич Михин (Кур-
ская область), Борис Харитонович 
Канельский (Московская область), 
Евгений Петрович Лычковский и 
Владимир Дмитриевич  Савельев 
(Смоленская область), семья Ивана 
Николаевича и Любови Алексеевны 
Новокрещённых (город Москва), Ми-
хаил Придонович Придонов (Тульская 
область), Надежда Максимовна Ка-
зеннова (Белгородская область), Ни-
колай Николаевич Борисов (Воронеж-
ская область).

22 июня 2020 года Председатель Со-
вета Федерации В.И. Матвиенко в ходе 
онлайн-встречи с молодыми парламен-
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тариями страны дала высокую оценку 
документальному фильму. 

Представляя наш региональный 
проект, я тогда же выступила с ини-
циативой о его реализации в более 
широком масштабе – предложила 
продолжить съёмки фильма «Память 
говорит» на территории всех субъ-
ектов Российской Федерации, чтобы 
его героями стали ветераны войны из 
85 регионов страны. Спикер палаты 
Федерального Собрания поддержала 
данную идею.

В рамках реализации второй части 
проекта состоялись съёмки продолже-
ния фильма в городе Москве. Вместе со 

своим коллегой – председателем Пала-
ты молодых законодателей Алексан-
дром Сапроновым я встретилась с вете-
раном Великой Отечественной войны 
Евгением Сергеевичем Чванкиным.

Совместно с телеканалом «Первый 
областной» съёмки картины продол-
жились в городах федерального значе-
ния Санкт-Петербурге и Севастополе.

Героем одного из новых эпизодов 
стал крымчанин Владимир Ильич Но-
вохатский, которому сейчас 96 лет. Бу-
дучи учеником 10 класса, он получил 
направление в военно-пехотное учили-
ще, где начал постигать азы военного 
дела. Ветеран вспоминает, что когда в 
июне 1943 года желающим отправить-
ся на фронт предложили выйти вперёд, 
шаг сделала вся рота. Во время съёмок 
В.И. Новохатский рассказал и о своём 
первом бое.

После войны Владимир Ильич про-
должил военную службу, в конце кото-
рой возглавлял кафедру связи Симфе-
ропольского военного училища.

Город Орёл в новом фильме предста-
вит Абрам Израилевич Миркин, кото-
рому в 2020 году исполнилось 100 лет. 
В 1940 году он окончил школу и почти 
сразу был призван в ряды Красной ар-
мии. Там и встретил Великую Отече-
ственную войну, участвовал в проры-
ве блокады Ленинграда. Дважды был 
ранен.

В 1943 году старший сержант Мир-
кин был награждён орденом Красной 
Звезды. В наградном листе отмечено, 
что его зенитный расчёт сбил 10 само-
лётов противника и уничтожил до 100 
гитлеровских солдат. Всего же только 
за первые два года войны в послужном 
списке Абрама Миркина зафиксирова-
но 12 сбитых лично самолётов.

А.И. Миркин также награждён орде-
ном Отечественной войны I степени, 
медалями «За отвагу», «За оборону Ле-
нинграда» и другими. Победу встретил 
на финской границе.

Планируется, что значительная часть 
фильма будет посвящена блокаде Ле-
нинграда, рассказам тех, кто освобож-
дал город и кто пережил эти страшные 
дни.

В настоящее время съёмки второй 
части фильма, которые в течение года 
продолжались во многих регионах Рос-
сии, завершены. Необходимо особо 
отметить вклад членов Палаты моло-
дых законодателей из Москвы, Санкт-
Петербурга, Чеченской Республики, 

Республики Крым, Ямало-Ненецкого 
автономного округа, Калининград-
ской области и других регионов в ре-
ализацию этого действительно со-
вместного проекта, который даёт нам, 
молодому поколению, новые знания и 
понимание важнейших исторических 
событий, а ветеранам – внимание и 
уважение.

Фактически общественный проект 
«Память говорит» принимает харак-
тер широкого народного движения, 
включающего новые формы общения 
молодёжи с ветеранами Великой Оте-
чественной войны, боевых действий, 
Героями Советского Союза и России. 
Чем больше будет таких обществен-
ных движений, как «Бессмертный 
полк», «Память говорит» и других, 
тем лучше. Здесь очень важна коор-
динация и действие молодёжных и 
ветеранских организаций, досрочная 
работа на перспективу.

Но не только фильмом «Память гово-
рит» могут гордиться Совет молодых 
депутатов Орловской области и Обще-
ственный молодёжный парламент, дей-
ствующие при Орловском областном 
Совете народных депутатов.

На протяжении нескольких лет в Ор-
ловской области с успехом проходил 
конкурс творческих работ «Моя семья 
в Великой Отечественной войне 1941–
1945 годов». В год 75-летия Победы 
конкурс получил статус всероссийско-
го, а его организатором выступила уже 
Палата молодых законодателей при Со-
вете Федерации.

Его целью стало формирование сре-
ди подрастающего поколения чувства 
уважения к ветеранам Великой Отече-
ственной войны, чувства гордости у 
граждан за свою страну.

В конкурсе приняли участие все 85 
субъектов Российской Федерации, все-
го было представлено более 1 700 кон-
курсных работ. 

Победители были определены в но-
минациях: «Судьба семьи в истории 
страны», «Треугольники с войны», «Я 
смотрю фронтовую фотографию», «Се-
мейные реликвии – военные трофеи».

Кроме того, конкурсной комиссией 
было отмечено несколько работ в рам-
ках номинации «За самостоятельность 
суждений и раскрытие личного отно-
шения к теме».

В январе 2021 года Президентом Рос-
сийской Федерации В.В. Путиным дано 
поручение Министерству просвеще-

ния Российской Федерации и Мини-
стерству культуры Российской Федера-
ции рассмотреть вопрос об изучении 
в школах наследия отечественного 
кинематографа.

В связи с этим Орловским област-
ным Советом народных депутатов 
было инициировано обращение в Пра-
вительство Российской Федерации и 
Министерство просвещения Россий-
ской Федерации по вопросу внесения в 
правовые акты Российской Федерации 
изменений, направленных на нрав-
ственное и гражданско-патриотиче-
ское воспитание подрастающего поко-
ления. В подготовке этого обращения 
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я как депутат Орловского областного 
Совета народных депутатов и председа-
тель Комитета по науке, образованию 
и культуре Палаты молодых законода-
телей при Совете Федерации приняла 
самое активное участие.

В обращении говорится, что включе-
ние в основные направления развития 
воспитания стратегии демонстрации 
патриотических фильмов, например, 
в рамках уроков истории, литературы 
или обществознания, направленных на 
духовно-нравственное развитие и эсте-
тическое воспитание, будет способ-
ствовать приобщению подрастающего 

поколения к образцам отечественного 
киноискусства, а также способствовать 
формированию гражданственности и 
патриотизма.

Наряду с этим предлагается рассмо-
треть вопрос о внесении изменений в 
действующие федеральные государ-
ственные образовательные стандарты 
основного общего и среднего общего 
образования в части включения ки-
ноуроков в изучение учебных предме-
тов (прежде всего истории, литерату-
ры, обществознания) в целях развития 
аудиовизуальных форм образования 
подрастающего поколения, а также по-
сещения учениками выставок, музеев 
и спектаклей, способствующих разви-
тию патриотизма.

Лидия Новосельцева, заместитель 
председателя Палаты молодых за-
конодателей при Совете Федерации, 
депутат Ростовской-на-Дону город-
ской Думы
ИДТИ К НОВОЙ ЦЕЛИ

Я благодарна своим родителям и судь-
бе, что с самых юных лет меня приучили 
к труду и умению преодолевать трудно-
сти. Они воспитывали не некую юную 
принцессу, а личность, которой пред-
стоит жить в суровом мире и уметь от-
стаивать своё «я». Меня любили и лю-
бят, меня окружают заботой, но никто 
не живёт вместо меня. 

Маленькой девочкой меня привели 
в гимнастический зал, а там для полу-
чения результата нужны упорство, дис-

циплина и невероятные нагрузки. Став 
в 13 лет кандидатом в мастера спорта 
по художественной гимнастике, я на-
училась самодисциплине и приобрела 
волевые качества. Но со спортом при-
шлось расстаться из-за серьёзной трав-
мы. Я долго восстанавливалась после 
перелома позвоночника. Но спортив-
ная закалка помогла мне идти дальше 
и последовательно добавлять нагрузку, 
двигаясь к цели.

Я получила высшее образование и за-
щитила кандидатскую. С 2007 года пре-
подаю в университете. 

Однако женщина в первую очередь – 
мать и жена. И с этим у меня всё в по-
рядке. Семнадцать лет в браке с лю-
бимым мужем. Есть прекрасный сын, 
который уже радует нас серьёзными 
успехами в плавании. 

Мне никогда не хотелось останавли-
ваться на этапе семейного и бытового 
благополучия. Самой себе хотела до-
казать, что замужняя женщина с ре-
бёнком – это не халат, бигуди и кухня. 
Я занималась благотворительностью, 
привозила помощь в лагеря беженцев 
в 2014 году, смотрела в глаза детдомов-
ским деткам и старалась помочь им об-
рести веру в лучшее. Так родился мой 
личный проект «Счастливое детство». 

В поле моего внимания попадают те, 
кому трудно, – дети из малообеспечен-
ных семей, из приёмных, из интернатов 
и центров помощи. По-моему убежде-
нию, финансовое положение родите-
лей не должно сказываться на детях. 

Детство – это прежде всего эмоции и 
развитие. Потому я лично принимаю 
участие, формирую группы и бесплатно 
вожу детей на выставки, в цирк, театры, 
музеи, на экскурсии. Туда, на что у не-
которых родителей не хватает средств 
и времени. 

Этот удачный опыт общественной 
деятельности привёл меня в политику. 
В 2015 году я была избрана депутатом 
Городской Думы города Новочеркас-
ска. Победа была впечатляющей. И да-
лась она мне нелегко. За моей спиной 
была масса разговоров о моём молодом 
возрасте, внешности, модельном про-
шлом. Но мои добрые дела позволи-
ли помогать уже не только детям, но и 
старикам, избирателям, всему городу. 
Круг личных связей расширялся, кон-
такты давали возможность для новых 
проектов. 

Вскоре мою активную жизненную 
позицию оценили в администрации 
Новочеркасска, и мне предложили 
возглавить муниципальный холдинг 
«Новочеркасские ведомости», включа-
ющий в себя еженедельную газету, ра-
дио и местное ТВ.

Это был новый вызов, и он был при-
нят. Мне удалось эффективно органи-
зовать работу холдинга и создать кол-
лектив настоящих профессионалов. 
Работа в СМИ затягивает. Я до сих пор 
возглавляю эту структуру и не собира-
юсь её покидать. Она даёт принципи-
ально другие возможности и открывает 
совсем иное понимание жизни. Воспри-



ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 5 (YaXb 2021 d[^])

46 47В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

ятие становится более объёмным, ты 
невольно поднимаешься над ситуацией 
и пытаешься оценить её глазами самых 
разных участников. 

В 2018 году меня пригласили на ра-
боту советником управляющего ди-
ректора по взаимодействию с го-
сударственными органами власти, 
общественными организациями и СМИ 
ПАО «Роствертол». 

И вот уже два года моя жизнь связа-
на с оборонной промышленностью. На 
данный момент я также являюсь руко-
водителем отраслевого объединения 

«Союз машиностроителей России» в 
Ростовской области. Эта работа на-
целена на укрепление промышленно-
го потенциала, на развитие внутрен-
него рынка с опорой на новые умные 
технологии, создание и продвижение 
уникальной продукции. Мы решаем 
вопросы модернизации и инновации, 
импортозамещения и диверсификации 
производства.

По роду своей деятельности мне при-
ходится бывать на крупнейших про-
мышленных предприятиях региона, в 
вузах, решать задачи организацион-

ные, технические, стратегические, го-
сударственные.  Большинство, с кем 
мне приходится общаться, – мужчины. 
Причём это не гуманитарии, роман-
тики и лирики. Это физики в прямом 
смысле слова. Сухость общения, кон-
кретика задач, никаких лишних эмо-
ций. Многие считают, что женщина в 
мужском коллективе – это богиня, что 
работать среди мужчин лучше, чем 
среди женщин. Увы, утирать вам слёзы 
здесь никто не собирается, все равно-
правны, все работают на результат. В 
мужском коллективе прощать женщи-
не ошибки только за то, что она жен-
щина, никто не будет. Постоянное об-
щение с мужчинами-руководителями 
многому учит. Если ты мастер своего 
дела, то это видно сразу, и неважно, ка-
кого ты пола. Главное – это компетент-
ность и профессионализм, постоянное 
самосовершествование. 

Общественная деятельность мной не 
оставлена. Она наполняет мою жизнь 
движением и эмоциями.

Более трёх лет я занимаюсь проектом 
«Старшее поколение», цель которого – 
социализация представителей старше-
го возраста и их активное вовлечение в 
культурную, досуговую, просветитель-
скую и общественную жизнь страны 
посредством участия в специально ор-
ганизованных мероприятиях проекта.

...Вспомнилось, как в Новочеркасском 
доме-интернате для престарелых и ин-
валидов, самом большом на Юге Рос-
сии, проходила одна из наших встреч. 
От имени более 100 человек, которые 
передвигаются на колясках, была озву-

чена проблема, которая заключалась в 
том, что эта маломобильная категория 
не может в летнее время позволить себе 
такую радость, как выезд на природу, 
к водоёмам, – нет таких обустроенных 
мест. Просьба была настолько проста 
по своей сути, что мне стало даже не-
ловко. Я тут же переговорила с колле-
гами, которые смогли выделить специ-
ализированный транспорт, нашли базу 
отдыха с пологим берегом, продумали 
возможности подхода к воде… Вокруг 
идеи сплотили дружную команду еди-
номышленников, которые охотно со-
гласились помочь. Вот уже третий год 
колясочники бывают у водоёмов, мы 
смело обдумываем новые маршруты 
для них и расширяем рекреационно-по-
знавательный туризм.

Благодаря своим контактам с культур-
ным сообществом помогаю ветеранам 
организовать культпоходы в театры, 
филармонию, теплоходные прогулки... 
Такие встречи запоминаются и стано-
вятся для людей старшего поколения 
целым событием, улучшающим настро-
ение, здоровье, пробуждающим инте-
рес к окружающей действительности, 
дарящим ощущение востребованности.

Делая добрые дела, мы обучаемся раз-
личным трудовым навыкам, получа-
ем знания и профессиональный опыт. 
А главное – занимаемся тем, что нам 
действительно интересно и приносит 
огромное удовольствие. Я получаю удо-
вольствие от этой работы! Мне приятно 
видеть, как вокруг кипит живое дело, 
которое захватывает целиком всех 
окружающих меня людей.
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Эрвин Мусаев, председатель Ко-
митета по информационной поли-
тике Палаты молодых законодате-
лей при Совете Федерации, депутат 
Бахчисарайского городского Сове-
та Республики Крым
РЕШАЕМ ВМЕСТЕ

18 марта 2021 года в Республике 
Крым состоялось выездное заседа-
ние Комитета по информационной 
политике Палаты молодых законода-
телей. В мероприятии приняли уча-
стие Глава Республики Крым С.В. Ак-
сёнов, председатель Палаты молодых 
законодателей А.С. Сапронов, а также 
члены Молодёжного правительства и 

Молодёжного парламента Республи-
ки  Крым.

Главной темой в повестке дня стоял 
вопрос развития регионального за-
конодательства в сфере молодёжной 
политики. Молодые парламентарии 
из субъектов Российской Федерации 
обменялись с крымскими коллега-
ми практическим опытом реализа-
ции молодёжной политики, а так-
же обсудили вопросы повышения её 
эффективности.

С.В. Аксёнов отметил большие воз-
можности Палаты молодых зако-
нодателей в вопросах становления 
регионального молодёжного законо-
дательства. Он предложил молодым 
парламентариям войти в состав со-
ответствующей рабочей группы при 
Совете министров Республики Крым.

«В вашем лице нам необходима по-
мощь в формировании регионального 
законодательства, касающегося моло-
дёжной политики, поддержки моло-
дёжных и детских некоммерческих 
организаций, патриотического воспи-
тания молодёжи, а также поддержки и 
развития добровольчества», – заявил 
С.В. Аксёнов.

В ходе заседания комитета молодые 
парламентарии рассмотрели принци-
пы государственной молодёжной по-
литики, отмечали важность создания 
соответствующего современного ме-
диаконтента и его распространения в 
молодёжной среде.

Коллеги по Молодёжному прави-
тельству и Молодёжному парламен-
ту  Республики Крым также говорили о 
необходимости внесения изменений в 
федеральное законодательство в части 
предоставления мер социальной защи-
ты гражданам, не имевшим регистра-
ции на территории Республики Крым и 
города Севастополя на момент извест-
ного референдума. Члены Комитета по 
информационной политике Палаты 
молодых законодателей единогласно 
поддержали данную инициативу.

В рамках выездного заседания со-
стоялась встреча членов Палаты моло-
дых законодателей  с председателем 
Государственного Совета Республики 
Крым В.А. Константиновым.

В ходе встречи обсуждались вопросы 
выстраивания взаимодействия палаты с 
Молодёжным парламентом Республики 
Крым, затрагивалась тема формиро-
вания молодёжного законодательства 
на полуострове в связи с принятием 

Федерального закона «О молодёжной 
политике в Российской Федерации».

В рамках выездного заседания члены 
Палаты молодых законодателей посе-
тили Мемориал жертвам фашистской 

оккупации Крыма 1941–1944 годов 
«Концлагерь «Красный». Молодые пар-
ламентарии возложили цветы и почти-
ли память жертв узников концлагеря 
минутой молчания.
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НАУЧНЫЙ КАДРОВЫЙ 

ПОТЕНЦИАЛ СТРАНЫ:
СОСТОЯНИЕ, ТЕНДЕНЦИИ РАЗВИТИЯ 

И ИНСТРУМЕНТЫ РОСТА

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 13 мая 2021 года 

приняла участие в парламентских слушаниях на тему «Научный 

кадровый потенциал страны: состояние, тенденции развития и 

инструменты роста».

В парламентских слушаниях приняли участие заместители 

Председателя Совета Федерации Г.Н. Карелова, К.И. Косачев, 

председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию 

и культуре Л.С. Гумерова, сенаторы Российской Федерации, 

представители федеральных органов государственной власти, 

руководители субъектов Российской Федерации, представители 

научных организаций, экспертного сообщества, ведущие учёные.

В начале своего выступления Председа-
тель Совета Федерации В.И. Матвиенко 
на парламентских слушаниях поздра-
вила всех присутствующих в зале с 
прошедшим Днём Победы и подчер-
кнула, что вклад советских учёных в 
приближение этого дня трудно пере-
оценить. В.И. Матвиенко далее сказа-
ла: «Мы должны помнить, что наука 
сыграла важнейшую роль в оператив-
ном переводе промышленности стра-
ны на военные рельсы, в обеспечении 
фронта новейшей техникой, боепри-
пасами, медикаментами, а многие 
разработки, созданные в годы войны, 
нашли применение и в мирной жизни, 
в том числе в период послевоенного 
восстановления экономики.

Наши парламентские слушания про-
ходят сегодня в расширенном соста-
ве – с участием членов Правительства 
Российской Федерации, сенаторов Рос-
сийской Федерации, руководителей 

субъектов Федерации и, конечно же, 
уважаемых учёных во главе с президен-
том Российской академии наук Алек-
сандром Михайловичем Сергеевым, 
которому и принадлежит инициатива 
проведения такого важного обсужде-
ния на площадке Совета Федерации.

Нашу палату и Российскую академию 
наук связывают уже многолетние парт–
нёрские отношения, а тема поддержки 
науки, сохранения научных традиций 
всегда занимает особое место в нашей 
повестке. Уверена, что и сегодня мы 
вместе сумеем найти правильные ре-
шения, постараемся определить, какие 
шаги нужно предпринять, чтобы повы-
сить авторитет научной деятельности, 
чтобы всё больше молодых талантливых 
людей связывали свою жизнь с исследо-
вательской работой.

Нынешний год объявлен в России Го-
дом науки и технологий, и это, конечно 
же, уникальная возможность ещё раз 

обсудить роль науки в развитии стра-
ны и рассказать о ваших новых успе-
хах, привлечь внимание и общества, и 
государства, и бизнеса к передовым ис-
следованиям и разработкам.

Безусловно, мы всегда будем гордить-
ся нашими учёными, которые 60 лет на-
зад открыли перед человечеством доро-
гу в космос, а сегодня первыми в мире 
создали самую эффективную, безопас-
ную вакцину от коронавирусной ин-
фекции. По-моему, очень символично, 
что даже в космическом названии вак-
цины «Спутник V» сохраняются преем-
ственность эпохи и единство нашей на-
учной школы.

Мы видим, какое пристальное внима-
ние развитию науки уделяет Президент 
России. Далеко не в каждой стране гла-
ва государства так глубоко погружён в 
вопросы научных разработок, передо-
вых технологий. Все мы слышали, как в 
недавнем Послании Федеральному Со-
бранию Президент Российской Федера-
ции подчеркнул: «Наука в современном 
мире имеет абсолютно ключевое значе-
ние». И это не просто слова.

Сегодня перед российскими учёными 
стоит совершенно чёткая, я не сомне-
ваюсь, достижимая цель – обеспечить 
присутствие России в десятке стран – 
лидеров по объёму научных исследова-
ний и разработок. Для этого в стране до-
статочно ресурсов. Как было объявлено 
в Послании Федеральному Собранию, 
до 2024 года 1630 млрд рублей будет 
направлено на научные исследования. 

Вполне справедливо, что общество ждёт 
ощутимой отдачи от этих вложений.

В то же время не могу не заметить, 
что в отличие от зарубежных стран-
лидеров наука в России традицион-
но финансируется преимуществен-
но за счёт государства. Соотношение 
средств бюджетных и внебюджетных 
источников составляет в процентах 
примерно 70 на 30, за рубежом ровно 
наоборот – 30 на 70.

Более того, именно в предпринима-
тельском секторе в последние годы 
происходит наиболее существенное 
снижение количества исследователей, 
снижается финансирование научных 
разработок. И конечно же, мы сегодня 
должны подумать о новой системе мер, 
новых мерах мотивации для более ак-
тивного участия бизнеса в этой сфере.

На мой взгляд, нам нужны научно-тех-
нологические прорывы – и прежде всего 
в тех направлениях, где у нас накоплен 
огромный опыт и есть солидный багаж 
исследований, высококвалифициро-
ванные специалисты. Как говорится, 
науке иногда необходимо перескаки-
вать сразу через несколько ступеней. 
Всех и везде мы не обгоним (будем ре-
алистами), но есть немало конкрет-
ных областей, где мы можем и должны 
бороться за лидерство и стать лиде-
ром – это, в частности, биологическая 
безопасность, фармацевтика, генети-
ка, энергетика, в том числе и атомная, 
сельское хозяйство, экология и многое-
многое другое, то есть те сферы, кото-
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рые напрямую касаются в том числе и 
качества жизни наших граждан, а зна-
чит, приносят пользу и государству, и 
людям, повышая в том числе статус на-
уки в обществе.

Главный вопрос нашей сегодняш-
ней повестки, уважаемые коллеги, – 
это состояние и перспективы кадро-
вого научного потенциала страны. 
Анонсированные научно-техниче-
ские программы и проекты требуют 
серьёзных кадровых ресурсов. И уже 
сегодня мы должны позаботиться о 
решении этого вопроса, чтобы завтра 
вдруг не выяснилось, что работать в 
науке у нас уже просто некому.

Академик Сергей Петрович Капи-
ца как-то сказал: «Математика – это 
то, что русские преподают китайцам 
в американских университетах». Да-
вайте оставим эту картину в про-
шлом. Нам не только нужно наконец 
остановить утечку мозгов, но и стре-
миться к более амбициозной цели – 
обеспечить приток лучших специа-
листов со всего мира в нашу страну, 
возврат наших учёных, которые поки-
нули Россию. Но объективности ради 
я хочу сказать, что и драматизировать 
сегодня этот вопрос нельзя, потому 
что налицо уже позитивная динами-
ка как сокращения оттока мозгов, так 
и увеличения притока или возвраще-
ния наших учёных в Россию. Нужно 
создавать условия, для того чтобы 
эта динамика и дальше была такой 
позитивной.

Мы всегда открыты для международ-
ного научного сотрудничества. Мы го-
товы делиться опытом, наработками, 
приглашать иностранных учёных как 
для преподавательской, так и для ис-
следовательской работы. И ни визовые, 
ни другие бюрократические препоны не 
должны мешать научной международ-
ной интеграции. По поручению Прези-
дента России теперь российская виза 
для иностранных граждан из большин-
ства стран будет оформляться в элек-
тронном виде, и всего за четыре дня. И, 
конечно, для учёных, которые хотят де-
лать науку здесь, в России, мы тем более 
должны постараться обеспечить такой 
беспрепятственный зелёный коридор – 
в первую очередь.

Безусловно, особое внимание мы уде-
ляем и продолжим уделять поддержке 
молодых учёных. Принят долгождан-
ный закон об аспирантуре, которым 
была восстановлена справедливость, 
и теперь защита диссертации будет 
непременным условием окончания 
аспирантуры. Сейчас Правительством 
Российской Федерации готовятся под-
законные акты, и Совет Федерации бу-
дет внимательно мониторить этот про-
цесс (я надеюсь, и Российская академия 
наук), потому что, как всегда, суть в де-
талях. Надо сделать всё, чтобы норма-
тивные акты сохранили концепцию и 
идеологию уже принятого закона.

Кроме того, сенаторами Российской 
Федерации совместно с Правитель-
ством Российской Федерации, с пред-

ставителями науки готовится законо-
проект о молодых учёных. Здесь наша 
главная задача – не потерять те меры 
поддержки, которые уже действуют се-
годня, и продумать новые. Например 
(просто один пример приведу, таких 
много направлений), в части обязатель-
ного предоставления либо служебного 
жилья, либо льготной ипотеки, чтобы 
молодой (да, в общем-то, и не только 
молодой) учёный чувствовал, что его 
работу ценят, что государство заинте-
ресовано в результатах его труда. Здесь 
важно буквально всё – от предоставле-
ния социальных гарантий до оснаще-
ния лабораторий самым современным 
оборудованием, расходными матери-
алами, реактивами и так далее. А для 
этого нужно навести порядок в системе 
закупок, избавиться от излишней бю-
рократии, не дать учёным погрязнуть 
в бесконечных торгах и антимонополь-
ных спорах.

Это особенно важно, учитывая ту сум-
му, которая выделяется на научные раз-
работки. Она должна быть освоена эф-
фективно, результативно и в срок. При 
этом сегодня учёные вынуждены тра-
тить бесценное время на то, чтобы зака-
зать и получить реактивы или приборы. 
На самом деле уже пора поставить точку 
в этом затянувшемся вопросе. Совет Фе-
дерации внёс поправки, проект закона, 
с учётом предложений, которые мы по-
лучили от научного сообщества. Будем 
добиваться его скорейшего принятия. 
Если у вас будут какие-то дополнения, 
и в том числе у участников наших слу-
шаний, пожалуйста, сформулируйте их, 
у нас будет возможность при доработ-
ке законопроекта ко второму чтению 
учесть, если что-то упущено.

Более того, не так давно в рамках 
«правительственного часа» мы с Дми-
трием Николаевичем Чернышенко об-
суждали возможность полного вывода 
закупок реагентов, расходных матери-
алов для научных исследований из-под 
действия федеральных законов № 44 и 
№ 223. Хочу сообщить, что здесь наши 
позиции с Правительством России со-
впадают, и мы обязательно продолжим 
такую работу.

Вы знаете, я года два назад проводи-
ла встречу с женщинами-учёными и 
думала: «Ну, вот сейчас скажут: денег 
не дают». Вот главный вопрос, кото-
рый они подняли: «Прекратите изде-
ваться! Ну что там сумма без конкурса, 
могу ошибиться, – 100 или 200 тыс. ру-

блей?! Что на эту сумму вообще можно 
купить?» А дальше – это бесконечная 
потеря времени. Реактив нужен здесь 
сегодня, в крайнем случае – завтра, а 
не через три–четыре месяца, после этих 
утомительных процедур. Вот здесь Со-
вет Федерации настроен очень реши-
тельно. Я знаю, Российская академия 
наук – также. Заверяю вас, что мы все 
ваши предложения постараемся опера-
тивно реализовать.

Мы не должны упускать из виду важ-
нейший вопрос финансирования науч-
ных проектов. На протяжении многих 
лет эту функцию выполнял Российский 
фонд фундаментальных исследований. 
Сейчас идёт реформа фондов, и в науч-
ном сообществе нет целостного пони-
мания, как будет построена грантовая 
поддержка небольших региональных 
научных коллективов в дальнейшем. К 
нам приходят обращения от молодых 
учёных, от аспирантов, которые из-за 
чисто институциональных (а можно 
сказать – бюрократических) процессов 
остались без всякой поддержки. Колле-
ги, это точно не добавляет доверия го-
сударству со стороны нашей будущей 
интеллектуальной элиты, и мы настаи-
ваем, чтобы на период реформы фондов 
был предусмотрен некий переходный 
механизм финансирования научных 
исследований с сохранением лучшего 
опыта РФФИ. Если мы сейчас не обеспе-
чим молодым талантам достойные усло-
вия, то они либо разочаруются, уйдут из 
науки, либо уедут, и мы реально риску-
ем потерять целое поколение перспек-
тивных учёных. И надо понимать, что 
всё это – не мелочи, вот на них должна 
быть самая оперативная реакция и ми-
нистерства, и законодателей, и соответ-
ствующих структур.

Ещё одна тема, на которую хотела бы 
обратить внимание, – это популяриза-
ция науки, повышение авторитета учё-
ных, престижа научной деятельности. 
Надо шире освещать новые достижения 
науки, снимать больше художествен-
ных, научно-популярных фильмов о 
вкладе учёных в развитие государства. 
И здесь не надо бояться слов «государ-
ственный заказ», всегда была такая 
практика и есть, потому что это госу-
дарева политика – поддержка науки в 
стране.

В Послании Федеральному Собранию 
Президент России предложил переза-
пустить деятельность общества «Зна-
ние». И, безусловно, к решению данной 



ГОД НАУКИ И ТЕХНОЛОГИЙ

ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 5 (YaXb 2021 d[^])

54 55

задачи нужно привлекать Российскую 
академию наук, ведущие научные ор-
ганизации, чтобы эта работа соответ-
ствовала высоким академическим стан-
дартам, как всегда и было принято в 
нашей стране.

Безусловно, большую роль в популя-
ризации науки играют сегодня кван-
ториумы, которые открываются прак-
тически во всех регионах. Лидером, 
конечно, у нас в стране является «Сири-
ус», и все на него равняются, но очень 
активно пошёл процесс в субъектах 
Российской Федерации. При посеще-
нии субъектов я обязательно захожу в 
эти кванториумы и могу сказать, что 
они действительно дают детям воз-
можность окунуться в мир науки, по-
чувствовать себя изобретателями, на-
учиться работать в команде. И здесь 
важно не бросать этих одарённых детей 
на полпути, а помочь раскрыть их талан-
ты, создать эффективную систему, я бы 
сказала, такого научного лифта, которая 
поможет им впоследствии сделать успеш-
ную карьеру именно в науке – букваль-
но от кванториума до защиты диссер-
тации и выше по карьерной лестнице. 
Давайте также продумаем, что в связи 
с этим надо дополнительно сделать.

Конечно, я затронула лишь некото-
рые темы, которые нам предстоит об-
судить. Надеюсь на наш активный диа-

лог, открытую дискуссию. И по итогам 
мы совместно с Российской академи-
ей наук, с Научно-экспертным сове-
том при Председателе Совета Федера-
ции подготовим хорошие, серьёзные, 
фундаментальные рекомендации и 
обеспечим их реализацию. Мы всег-
да стараемся добиваться выполнения 
принимаемых решений, в том числе 
рекомендаций.

Совет Федерации неизменно настро-
ен на конструктивную работу с Пра-
вительством Российской Федерации, 
Российской академией наук, всем на-
учным сообществом, с профильными 
общественными организациями. И 
хочу сказать, что вопрос кадрового 
обеспечения науки для Совета Феде-
рации не праздный: мы широко при-
влекаем учёных, экспертов к работе 
консультативных органов, работаю-
щих при палате, включая наш главный 
мозговой центр – Научно-экспертный 
совет при Председателе Совета Федера-
ции. И, хочу сказать, мы очень благодар-
ны Российской академии наук, Москов-
скому государственному университету 
имени М.В. Ломоносова (и Виктору Ан-
тоновичу Садовничему) и всем, кто по-
могает нам в нашей законотворческой, 
законодательной работе, в которой мы 
всегда стараемся максимально возмож-
но учитывать мнение научного сообще-

ства. И мы напрямую заинтересованы 
в том, чтобы в нашей стране было как 
можно больше грамотных, продвину-
тых учёных. И, конечно, от Российской 
академии наук – генерального штаба 
отечественной науки – мы ждём долго-
срочных прогнозов, как в целом будут 
развиваться наше общество, наше госу-
дарство, какие прорывные технологии 
для этого потребуются».

В ходе мероприятия с докладом вы-
ступил президент Российской акаде-
мии наук, академик РАН А.М. Сергеев. 
Он отметил необходимость формиро-
вания национального научного ка-
дрового потенциала, который сможет 
обеспечить устойчивое научно-техно-
логическое развитие страны. «Миро-
вая экономика в основном перешла 
на инновационную модель развития, 
суть которой – быстрое превращение 
знаний в технологии и реинвестиция 
средств в науку за счёт получения при-
были, полученной в результате вне-
дрения новых технологий», – сказал 
А.М. Сергеев.

Президент Российской академии наук 
дал подробный анализ ситуации, свя-
занной с подготовкой научных кадров 
в мире и в России, в том числе в рамках 
реализации задач национальных про-
ектов. А.М. Сергеев подчеркнул важ-
ность поддержки учёных-исследовате-

лей, роста инвестиций в российскую 
науку, развития научных центров пе-
редовыми российскими компаниями, 
создания системы академического со-
провождения талантливой молодёжи.

Министр науки и высшего образова-
ния Российской Федерации В.Н. Фаль-
ков в своём выступлении остановился 
на состоянии и тенденциях развития 
кадрового потенциала страны. Он от-
метил необходимость усиливать меры 
поддержки молодых учёных. Министр 
обозначил инструменты, направлен-
ные на обеспечение притока молодых 
исследователей в науку, среди них – соз-
дание молодёжных лабораторий, под-
держка работы научно-образователь-
ных центров, укрепление института 
аспирантуры.

Президент Российского союза ректо-
ров, ректор Московского государствен-
ного университета имени М.В. Ломоно-
сова, академик РАН В.А. Садовничий 
затронул тему развития научного по-
тенциала российских вузов.

Директор Объединённого институ-
та ядерных исследований, академик 
РАН Г.В. Трубников коснулся вопросов 
развития международного научного 
сотрудничества.

На парламентских слушаниях так-
же выступили губернатор Новосибир-
ской области, председатель Комиссии 
Государственного совета Российской 
Федерации по направлению «Наука» 
А.А. Травников, статс-секретарь – за-
меститель Министра обороны Россий-
ской Федерации Н.А. Панков, предсе-
датель Координационного совета по 
делам молодёжи в научной и образо-
вательной сферах Совета при Прези-
денте Российской Федерации по науке 
и образованию Н.В. Марченков, ректор 
Национального исследовательского 
университета «Высшая школа экономи-
ки» Я.И. Кузьминов, главный научный 
сотрудник Института общей и неорга-
нической химии имени Н.С. Курнако-
ва Института физической химии РАН, 
член-корреспондент РАН Ю.Г. Горбу-
нова, учитель Университетской гим-
назии МГУ имени М.В. Ломоносова, 
кандидат физико-математических 
наук А.Г. Гаргянц, заведующая лабора-
торией Научно-исследовательского ин-
ститута биомедицинской химии имени 
В.Н. Ореховича, кандидат биологиче-
ских наук Е.В. Поверенная.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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В НАУКЕ 

МЫ ДОЛЖНЫ 

СТАВИТЬ САМЫЕ 

АМБИЦИОЗНЫЕ ЗАДАЧИ
Президент Российской Федерации в своём Послании Федеральному 

Собранию Российской Федерации 21 апреля 2021 года сделал акцент 

на роли и значимости науки в современном обществе. Он отметил, 

что «этот год объявлен в нашей стране Годом науки и технологий. 

Мы понимаем, что наука в современном мире имеет абсолютно клю-

чевое значение. До 2024 года на гражданские, в том числе фундамен-

тальные, исследования Россия только из федерального бюджета на-

правит 1 630 млрд рублей».

Свою точку зрения на основные направления комплексного раз-

вития сельских территорий России и научное обеспечение их реа-

лизации имеет сенатор Российской Федерации, представитель от 

законодательного (представительного) органа государственной вла-

сти Белгородской области Е.С. Савченко. Как член-корреспондент 

Российской академии наук он активно участвует в заседаниях пре-

зидиума РАН. В апреле 2021 года на общем собрании Отделения 

сельскохозяйственных наук РАН, где заслушивались отчёты о фун-

даментальных и поисковых научных исследованиях в 2020 году, и в 

мае 2021 года на заседании президиума РАН, в программе заседания 

которого были заслушаны отчёты о работе региональных представи-

тельств РАН в 2020 году, Е.С. Савченко выступил с докладами о раз-

витии науки в Белгородской области и об актуальных направлениях 

научного поиска.

Евгений Степанович САВЧЕНКО,

член Комитета Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам, 

представитель от законодательного (представительного) органа 

государственной власти Белгородской области

В рамках реализации национально-
го проекта «Наука» в Белгородской об-
ласти указом Президента Российской 
Федерации в числе первых пяти реги-
онов страны был образован научно-об-
разовательный центр мирового уровня 
«Инновационные решения в АПК» (да-
лее – НОЦ «Инновационные решения в 
АПК»), который стал прекрасной фор-
мой координации взаимодействия на-
учно-исследовательских организаций, 
университетов, бизнеса и власти.

Структурно НОЦ «Инновационные ре-
шения в АПК» представлен пятью науч-
но-производственными платформами. 
Возглавляют их ведущие российские учё-
ные РАН. Я являюсь одновременно пред-
седателем управляющего совета НОЦ 
«Инновационные решения в АПК». Науч-
ные советы платформ отбирают наибо-
лее значимые проекты. Сейчас их более 
30 с общим объёмом финансирования в 

несколько миллиардов рублей. Трансфер 
технологий, разработанных в ходе реа-
лизации проектов, осуществляют сами 
бизнес-партнёры – участники проектов.

Такая модель организации и управле-
ния НОЦ «Инновационные решения в 
АПК» призвана обеспечить полный цикл 
его работы – от исследований и созда-
ния конкурентоспособных образцов до 
их коммерциализации.

Количество участников НОЦ «Инно-
вационные решения в АПК» постоянно 
расширяется. Сегодня их всего 54 – 11 
субъектов Российской Федерации, 22 
научные организации, 15 образователь-
ных организаций, 17 бизнес -партнёров.

НОЦ «Инновационные решения в 
АПК», на мой взгляд, вырос уже из ко-
ротких штанишек и приобрёл чёткую 
межрегиональную направленность. На-
учно-исследовательские учреждения 
Брянской, Курской и Калужской обла-
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стей участвуют в работе Белгородско-
го НОЦ.

Практически одновременно с образо-
ванием научно-образовательного цен-
тра в Белгородской области решением 
президиума Российской академии наук 
было учреждено региональное предста-
вительство РАН, которое я имею честь 
возглавлять. Представительство РАН в 
Белгородской области в настоящее вре-
мя активно работает по пяти приоритет-
ным направлениям, среди них: коорди-
нация работы школ РАН в Белгородской 
области; представительская деятель-
ность по реализации научных мероприя-
тий различного уровня; работа в рамках 
НОЦ «Инновационные решения в АПК»; 
разработка и реализация мероприятий, 

связанных с празднованием 300-летия 
Российской академии наук, в рамках ко-
торого предусмотрено проведение 109 
региональных, всероссийских, междуна-
родных симпозиумов и конференций; 10 
мероприятий уже исполнено, несмотря 
на коронавирусные издержки. Важное 
место в работе также занимает взаимо-
действие и сотрудничество с вузами, на-
учными организациями региона.

Что касается координации работы 
школ РАН в Белгородской области – 
свою задачу здесь вижу в том, чтобы 
создавать качественное школьное об-
разование, выявлять и обучать талант-
ливых детей, ориентировать их на по-
строение успешной карьеры в области 
науки и высоких технологий. И в этом 

наш регион чувствует поддержку со 
стороны РАН. Школы РАН сегодня на 
порядок лучше выглядят, и их статус 
в общем-то конвертирован в высокую 
привлекательность в регионе.

Следующее направление – это пред-
ставительская деятельность при орга-
низации научных мероприятий. Сре-
ди них – областной фестиваль науки, 
международные конференции Белго-
родского государственного националь-
ного исследовательского университета, 
Белгородского государственного аграр-
ного университета имени В.Я. Горина, 
августовская областная конференция 
учителей и многие другие. Практически 
во всех этих мероприятиях отражены 
интересы РАН.

Важным направлением в работе наше-
го представительства РАН является тес-
ное взаимодействие и сотрудничество с 
высшими учебными заведениями и на-
учными организациями региона. Их у 
нас не так уж и много – пять: Белгород-
ский государственный национальный 
исследовательский университет, Белго-
родский государственный технологиче-
ский университет имени В.Г. Шухова, 
Белгородский аграрный университет 
имени В.Я. Горина, Белгородский уни-
верситет культуры и Белгородский фе-
деральный аграрный научный центр 
РАН. Но наши университеты уже реа-
лизуют десятки различных научно-ис-
следовательских проектов.

Основную задачу представительства 
РАН в Белгородской области вижу в том, 
чтобы быть активатором реализации 
этих проектов и, естественно, выстра-
ивать коммуникационные цепочки с 
различными научными учреждениями 
РАН. Это с одной стороны.

А с другой стороны – недавно рассма-
тривал все конкурсные предложения, с 
которыми наши университеты сейчас 
выступают, внимательно изучил и всё 
делаю для того, чтобы они были поддер-
жаны Министерством науки и высшего 
образования Российской Федерации, а 
также экспертным сообществом РАН.

Эти два решения – создание НОЦ и 
представительства РАН – имеют мощ-
ный синергетический эффект для раз-
вития инноваций в регионе и особенно 
корпоративных научных исследова-
ний. Приведу всего лишь один пример, 
хотя далеко не единственный, того, 
как развивается корпоративная наука 
в Белгородской области. Белгородское 
представительство РАН интенсивно 
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взаимодействует с корпоративными 
научно-исследовательскими и техно-
логическими центрами крупных ком-
паний в регионе, особенно в сельском 
хозяйстве. В частности, с компанией 
«ЭФКО».

Компания «ЭФКО» на базе своего уни-
кального научно-исследовательского 
центра во взаимодействии с научными 
организациями успешно реализует та-
кие проекты, как:

биосинтез жиров, что позволяет отка-
заться от импорта пальмового масла в 
ближайшей перспективе;

скоро будет запущен проект «сладкие 
белки» – полезная замена сахара, кото-
рые в 3000 раз слаще обычного сахара 
(этот продукт будет иметь широкое при-
менение в кондитерской промышленно-
сти и хорошо профилактировать сахар-
ный диабет);

разработка технологии производства 
мяса из растительного белка (уже запу-
щены продажи альтернативного мяса, 
в том числе в крупнейших ресторанах и 
интернет-магазинах). 

Уверен, у этих продуктов большое 
будущее.

Представительство РАН участвует в 
определении тематических исследова-
ний таких центров и проведении необ-
ходимых научных исследований. И, кста-
ти, сейчас очень успешно осуществляется 
инновационным центром «Бирюч» такой 
проект, как «растительное мясо». Эта про-
дукция уже реализуется во многих ресто-
ранах, в том числе в Москве.

По моей инициативе в Корочанском 
районе был создан научно-технологиче-
ский центр по почвосберегающему зем-
леделию на базе крупнейшего сельско-
хозяйственного предприятия в нашей 
области. Задача такая – создать модель 
земледелия завтрашнего дня на основе 
биологизации почвы.

Недавно я провёл там научно-практи-
ческую конференцию. Договорились о 
том, чтобы создать полигон по изучению 
углеродного следа, и, думаю, это будет 
первый такой полигон в сельском хозяй-
стве. Сейчас его концепцию мы прораба-
тываем вместе с вице-президентом РАН 
Ириной Михайловной Донник.

Молодым учёным необходимо смело 
добиваться реализации своих иннова-
ционных решений, если убеждены, что 
они абсолютно востребованы практи-
кой. Этот и другие тезисы я изложил на 
встрече с молодыми учёными нашего 
ведущего вуза – Белгородского государ-

ственного технологического универси-
тета имени В.Г. Шухова в марте 2021 
года. На этой встрече я участвовал в ка-
честве руководителя представительства 
РАН в Белгородской области. Общение 
шло в формате оживлённой и макси-
мально конкретной беседы, в ходе ко-
торой были представлены ряд проектов, 
результаты выполненных работ и планы 
на будущее.

Открывая диалог, я подчеркнул, что 
цель нашего общения – напитаться ин-
новационными идеями, почувствовать 
атмосферу научного поиска, существу-
ющей системы инновационного выра-
щивания, не просто посмотреть пре-
зентации, а ощутить, понять потенциал 
конкретных, реальных проектов. И, со-
ответственно, цель такого общения – 
продумать схемы их поддержки, в том 
числе организационной и финансовой, 
на федеральном и региональных уров-
нях или же найти формы поддержки на 
корпоративном уровне – если иннова-
ционные идеи и предлагаемые стартапы 
вызывают большой интерес у хозяйству-
ющих субъектов.

О своих инновационных идеях захоте-
ли рассказать многие, ведь университет 
принимает активное участие в реали-
зации четырёх проектов НОЦ «Иннова-
ционные решения в АПК» и уже имеет 
огромный опыт работы в сфере инно-
вационного творчества. Учёными БГТУ 
имени В.Г. Шухова был представлен ши-
рокий спектр очень интересных и пер-
спективных решений.

Так, проект по роботизированным 
решениям для медицины и промыш-
ленного производства представил до-
цент А.Г. Бажанов. Данный проект решает 
множество задач, в том числе разработку 
автоматизированных систем транспорти-
ровки пациентов и лекарственных средств 
внутри медицинских учреждений на осно-
ве роботизированных медицинских теле-
жек и стеллажей для сокращения опасных 
контактов и трудозатрат персонала.

Старший научный сотрудник НИИ 
робототехники и процессов управле-
ния Е.В. Гапоненко рассказала о разра-
ботке роботизированной системы для 
аликвотирования биоматериала и про-
ведения медицинских исследований. 
Она также рассказала о разработках ро-
ботизированных биобанка для хранения 
биообразцов, системы для реабилита-
ции нижних конечностей и о комплек-
се для высокоточной обработки деталей 
сложной формы.

Старший преподаватель Н.С. Люби-
мый презентовал проект «Разработка 
автоматизированного комплекса для 
выполнения разметочных операций при 
получении деталей трубопроводов», ко-
торый сможет автоматизировать и уве-
личить точность разметки, позволит 
снизить трудоёмкость, повысить про-
изводительность работы и снизить уро-
вень травматизма.

Доцент А.Е. Акимов рассказал об инно-
вациях в дорожной отрасли: были пре-
зентованы инновационные материалы и 
технологии в дорожном строительстве. 
Также был представлен проект «Поли-
мерные композиционные материалы 
нового поколения в изделиях космиче-
ской техники».

Доцент кафедры теоретической и при-
кладной химии Н.И. Черкашина расска-

зала о создании нового материала, кото-
рый может быть использован в условиях 
космического пространства.

На встрече был затронут и чрезвычай-
но важный вопрос оценки воздействия 
научно-технического прогресса. Особен-
но в свете идущих сегодня дискуссий о 
трансгуманизме. Прогресс этот, на мой 
взгляд, уже ушёл далеко от человека. И 
в этом плане я поддержал предложение 
профессора В.О. Шелекета о создании 
центра гуманитарной экспертизы тех-
нологических проектов с применением 
систем искусственного интеллекта. Дан-
ный проект позволит с помощью мето-
дов и критериев оценки технологиче-
ских проектов выявить потенциальные 
угрозы для человеческого фактора, а 
также нарушения правовых норм, регу-
лирующих деятельность в сфере техно-
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логий, и прав человека на безопасность, 
психическое и физическое благополу-
чие, всестороннее развитие личности.

Подводя итоги встречи, я подчеркнул, 
что учёные должны ставить самые амби-
циозные задачи и не бояться будущего. 
И дал несколько ремарок. Отметил: всё, 
что мы рассмотрели – это замечательно, 
важно и приветствуется. Но это – в зна-
чительной мере технологические реше-
ния. Необходимо концентрироваться и 
на получении собственно новых науч-
ных знаний – ведь это фундамент буду-
щего! И хотелось бы, чтобы это направ-
ление было представлено более широко.

Я обратил внимание участников на 
огромный потенциал цифровой транс-
формации, в том числе и при подготовке 
специалистов среднего и высшего зве-
на в строительстве. Новые технологии 
цифровой трансформации – эластичные 
облачные вычисления, искусственный 
интеллект, Big Data, интернет вещей – 
всё это уже реальность. Мы не должны 
допустить отставания от ведущих вузов 
мира, а возможно – взять и обогнать их 
в чём-то. Мы должны ставить самые ам-
бициозные задачи.

В заключение нашей встречи я поже-
лал, чтобы Белгородский государствен-
ный технологический университет име-
ни В.Г. Шухова интенсивно развивал 
малые инновационные предприятия 
вокруг себя! Вижу в этом огромный по-
тенциал для самореализации молодых 
учёных.

В ближайших планах – моя встреча с 
аспирантами всех высших учебных за-
ведений Белгородской области, для того 

чтобы активизировать их работу и най-
ти пути внедрения научных проектов.

На мой взгляд, очень важно, чтобы ре-
гиональная научная тематика соответ-
ствовала общероссийским и мировым 
исследовательским трендам и носила 
прорывной характер. На этом я акцен-
тировал свой доклад на общем собра-
нии Отделения сельскохозяйственных 
наук РАН, где обосновал ряд предложе-
ний по организации научных исследо-
ваний. Считаю логичным разработку 
следующих актуальных направлений 
научного поиска.

Первое, это, конечно же, здоровье лю-
дей – прошедший год и настоящее вре-
мя показывают всю актуальность этого 
вопроса. Однако здравоохранение во 
всём мире, и в нашей стране в том чис-
ле, развивается в парадигме, диктуемой 
коммерческими интересами фарминду-
стрии. А это, я считаю, – тупиковый путь.

Выход видится, с одной стороны, в 
укреплении первичного звена здравоох-
ранения на основе семейной медицины 
(медицина Семашко), а с другой, – в не-
обходимости, на мой взгляд, глобальной 
трансформации, переориентации сель-
ского хозяйства и пищевой промышлен-
ности на выращивание и производство 
продуктов питания с заданными показа-
телями качества не только по пищевой 
ценности, но и по их профилактическо-
му и лечебному воздействию на здоро-
вье человека.

По сути, речь идёт о селекционно-гене-
тической и организационной конверген-
ции сельского хозяйства и здравоохра-
нения, направленных на профилактику 

заболеваний. Такие, кстати, работы идут 
в мире полным ходом. Мы пока что в 
этом плане отстаём.

Считаю, что РАН совместно с Прави-
тельством Российской Федерации как 
заказчиком должна в связи с этим от-
крыть новые научные направления и 
сформировать соответствующие науч-
ные школы. Ставки очень высоки – обе-
спечение физического здоровья нации 
на основе разработки природноподоб-
ных технологий.

Второй глобальный тренд научных 
исследований связан с колоссальным 
вызовом – загрязнением планеты и по-
ниманием того, что сам по себе техноло-
гический и экономический прогресс не 
обеспечивают высокое качество жизни.

Общество выбирает другой приори-
тет – высокое качество среды обитания. 
Наступает «зелёное» время.

Мы видим, что человечество, по сути, 
захлебнулось в собственных отходах жиз-
недеятельности и прежде всего в синте-
тических, которые не способны разла-
гаться в природной среде. Наука должна 
предложить пути освобождения нашей 
цивилизации от продуктов химического 
синтеза практически во всех сферах жиз-
неустройства, заменив их органически-
ми, способными к быстрой утилизации.

Третье. Глобальные вызовы, связан-
ные с обеспечением экологической без-
опасности, возникают и перед сельским 
хозяйством. Они связаны прежде всего 
с переводом отрасли животноводства 
на технологии, обеспечивающие резкое 
снижение углеродного следа.

Во-первых, надо понимать, что пока-
затель углеродного следа, на мой взгляд, 
станет в ближайшее время главным в 
определении конкурентоспособности на-
шей животноводческой продукции, да и 
растениеводческой, на мировом рынке 
продовольствия.

А во-вторых, мы видим большой вы-
зов в сохранении главного нашего бо-
гатства – почвенного плодородия. И 
здесь я не вижу другой альтернативы, как 
реализация национальной программы 
всеобщей биологизации земледелия и 
массовый переход на нулевую обработку 
почвы. Думаю, что если такая програм-
ма будет принята и реализована, то мы 
уйдём от массовой вакцинации населе-
ния либо, во всяком случае, сократим 
этот процесс, потому что биологизация 
земледелия обеспечивает выращивание 
здоровых продуктов питания, повышаю-
щих иммунитет людей.

Четвёртое направление. Я считаю, что 
загрязнению подверглась не только сре-
да обитания. В последние 30 лет проис-
ходят практически малоконтролируе-
мые изменения генетических ресурсов 
биосферы. Вследствие чего существу-
ет реальная угроза искусственного за-
сорения геномов растительного и жи-
вотного мира, которые могут привести 
к необратимым и непредсказуемым 
последствиям.

Убеждён, что учёные-генетики, биотех-
нологи должны прежде всего получить 
более полные и достоверные данные от-
носительно механизма передачи наслед-
ственности, который подразумевает не 
только физический, но и метафизический 
уровень. Только обладая всей полнотой 
знания передачи наследственности, мож-
но прогнозировать безопасность приме-
нения генетических модификаций. Си-
туация, когда технологии генетического 
воздействия опережают знания о пере-
даче наследственности, является, на мой 
взгляд, чрезвычайно опасной.

И последнее. На наших глазах проис-
ходит трансформация мироустройства 
в целом и прежде всего его социально-
экономической модели. Рыночная мо-
дель себя исчерпала. Капитализм, как 
говорят трансгуманисты, закончился. 
Меняется целеполагание экономики.

Вместо получения прибыли целью эко-
номики должно стать развитие челове-
ка и территорий, а рыночное понятие 
«человеческий капитал» меняется на со-
временное – «человеческий потенциал».

Нужна новая экономическая пара-
дигма. И, на мой взгляд, ей полностью 
отвечает незаслуженно забытая эконо-
мическая модель нашего выдающего 
российского практика – Магомета Аба-
каровича Чертаева из Дагестана. К со-
жалению, ныне покойного. Его модель 
в сочетании с цифровыми технология-
ми, обеспечивающими доверие к циф-
ровым записям – технологии блокчейн, 
делают возможным предложить уни-
версальную, справедливую, прозрачную 
экономическую модель, и не только для 
сельского хозяйства.

Именно о такой экономике говорил 
Президент Российской Федерации на по-
следнем Давосском форуме в диалоге с 
господином Швабе.

Это прекрасное поле деятельности для 
нашей экономической науки.

Материал подготовлен при участии по-
мощника сенатора Российской Федерации 
Е.С. Савченко В.И. Дейнеко.
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ЭКОЛОГИЯ ПЛАНЕТЫ – 

УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ

27–28 мая 2021 года в Санкт-Петербурге Министерством природных ресурсов 

и экологии Российской Федерации под эгидой Совета Федерации при участии 

Межпарламентской Ассамблеи государств – участников Содружества 

Независимых Государств проводился IX Невский международный 

экологический конгресс (далее – Конгресс). Оператором организации 

мероприятия выступил Фонд Росконгресс. Организационный комитет 

Конгресса возглавляли Председатель Совета Федерации, Председатель 

Совета Межпарламентской Ассамблеи государств – участников 

Содружества Независимых Государств В.И. Матвиенко и Заместитель 

Председателя Правительства Российской Федерации В.В. Абрамченко.

В рамках программы Конгресса были проведены 10 заседаний «круглых 

столов», состоялось пленарное заседание.

В работе Конгресса приняли участие руководители и представители 

органов государственной власти стран СНГ, научно-экспертного и бизнес-

сообществ, общественных организаций.

Пленарное заседание IX Невского 
международного экологического кон-
гресса «Экология планеты – устой-
чивое развитие» состоялось 28 мая 
2021 года в Таврическом дворце в 
Санкт-Петербурге.

С приветствием к участникам, ор-
ганизаторам и гостям Конгресса об-
ратился Президент Российской Феде-
рации В.В. Путин. Обращение главы 
государства зачитал полномочный 
представитель Президента Россий-
ской Федерации в Северо-Западном 
федеральном округе А.В. Гуцан.

«За прошедшие годы форум укрепил 
свои позиции как авторитетная пло-
щадка для обсуждения широкого кру-
га вопросов природоохранной темати-
ки», – отмечается в обращении главы 

государства. «Мы рады поделиться 
своими наработками и позитивным 
опытом, имеющимся в этой области. 
И, конечно, всегда будем поддержи-
вать востребованные международные 
инициативы, направленные на улуч-
шение состояния окружающей сре-
ды», – подчёркивается в приветствии.

Также свои приветствия в адрес Кон-
гресса направили Председатель Пра-
вительства Российской Федерации 
М.В. Мишустин и Генеральный секре-
тарь Организации Объединённых На-
ций А. Гутерриш.

Выступая перед участниками и го-
стями Конгресса, Председатель Сове-
та Федерации В.И. Матвиенко подчер-
кнула, что потрясшая мир пандемия 
коронавирусной инфекции застави-

ла каждого всерьёз задуматься о та-
ких фундаментальных категориях, как 
ценность человеческой жизни, взаи-
моотношения между социумом и при-
родой, хрупкость привычного нам ми-
роустройства. «Абсолютно очевидно, 
что в современном мире от того, ка-
кие решения принимаются на эколо-
гическом треке, напрямую зависят и 
общий вектор глобального развития, 
и благополучие, здоровье, качество 
жизни каждого человека», – сказала 
В.И. Матвиенко.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, вопросы экологической без-
опасности и сохранения климатиче-
ского равновесия сегодня входят в топ 

мировой общественной и политиче-
ской повестки. Не случайно прошед-
ший в апреле 2021 года саммит лиде-
ров по вопросам климата привлёк к 
себе столь высокое внимание. «В сво-
ём выступлении на саммите Прези-
дент России в очередной раз подтвер-
дил нацеленность нашей страны на 
активизацию международного сотруд-
ничества, на совместный поиск реше-
ний существующих глобальных про-
блем», – напомнила В.И. Матвиенко.

«Работа IX Невского международно-
го экологического конгресса решает 
именно эту задачу, помогая выстраи-
вать более тесное взаимодействие по 
широкому спектру вопросов экологи-



IX НЕВСКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ КОНГРЕСС

ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 5 (YaXb 2021 d[^])

66 67

ческой направленности, включая пер-
спективы «зелёного» финансирования 
и «зелёной» энергетики, переход к эко-
номике замкнутого цикла, вопросы со-
хранения экосистем Арктики», – счи-
тает Председатель Совета Федерации. 
«Особый акцент мы неизменно дела-
ем на практику, на конкретные ини-
циативы по решению экологических 
проблем, которые исходят как от де-
ловых и научных кругов, так и от ин-
ститутов гражданского общества и 
органов государственной власти», – 
сказала В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации 
обратила внимание, что мероприя-
тия IX Невского международного эко-
логического конгресса традиционно 
придают серьёзный импульс законот-
ворческой деятельности. Так, с учётом 
наработок и рекомендаций предыду-
щих конгрессов были внесены измене-
ния в российское законодательство в 
части квотирования атмосферных вы-
бросов в промышленных центрах, раз-
вития экологического туризма, по мно-
гим другим направлениям.

Также спикер палаты российского 
парламента сообщила, что вопросы 
«зелёной» повестки занимают особое 
место в работе Совета Федерации. «Мы 
ведём непрерывный парламентский мо-
ниторинг ситуации в экологических го-
рячих точках, находимся в постоянном 
контакте с региональными органами 
власти, выступаем с законодательны-
ми инициативами, – сказала В.И. Мат-
виенко. – Так, за последнее время были 

приняты сенаторские законопроекты, 
направленные на усиление контроля за 
оборотом древесины, уточнение прав 
граждан, живущих на территориях за-
поведников и национальных парков».

Председатель Совета Федерации от-
метила, что задачи обеспечения эколо-
гического благополучия и безопасности 
сегодня являются для нашей страны 
приоритетными. Они закреплены в 
числе национальных целей развития, 
отражены в Стратегии экологической 
безопасности Российской Федерации. 
В недавнем Послании Федерально-
му Собранию Президент Российской 
Федерации обозначил ряд новых до-
полнительных мер в области защиты 
окружающей среды. Вместе с Прави-
тельством России, с коллегами из Го-
сударственной Думы сенаторы Совета 
Федерации сейчас занимаются подго-
товкой соответствующих изменений в 
законодательство.

Забота об окружающей среде нахо-
дит положительный отклик в обществе, 
считает Председатель Совета Федера-
ции. «По сути, на наших глазах проис-
ходит формирование новой экологиче-
ской культуры. Радует и тот факт, что 
бизнес также активно поддерживает 
экологическую повестку. Многие ком-
пании в целях сокращения вредных 
выбросов и экономии ресурсов посте-
пенно переходят на использование наи-
лучших доступных технологий», – ска-
зала В.И. Матвиенко.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, есть позитивный опыт реа-

лизации «зелёных» инвестиционных 
проектов. В связи с этим она отмети-
ла такие компании, как Сбербанк Рос-
сии, ОАО «РЖД», ВТБ Капитал. Также 
правительство города Москвы недав-
но утвердило концепцию «зелёных» 
облигаций, доходы от которых пойдут 
на обеспечение городских «зелёных» 
проектов в сфере транспорта. «Рас-
считываем, что таких проектов, в том 
числе с международным участием, бу-
дет больше, – сказала В.И. Матвиенко. 
– Мы готовы создавать для этого ком-
фортные правовые условия».

При этом В.И. Матвиенко рассказа-
ла и о рисках, которые сегодня фик-
сируются. Идёт активное формиро-
вание глобального рынка «зелёных» 
технологий и инвестиций, его правил 
и механизмов. Ряд государств и меж-
дународных объединений уже анонси-
ровали масштабные планы по разви-
тию «зелёной» экономики, движению 
к углеродной нейтральности, перехо-
ду на возобновляемые источники то-
плива. Безусловно, лидерство в этих 
вопросах не менее значимо, чем до-
стижения в области цифровизации, 
искусственного интеллекта и биотех-
нологий. Однако недопустимо, чтобы 
борьба с экологическими угрозами 
превращалась в инструмент торговых 
войн, санкционного давления и агрес-
сивного сдерживания конкурентов.

Председатель Совета Федерации 
убеждена, что никакие аспекты при-
родоохранной повестки в принципе 
не должны порождать конфликтный 

потенциал – ни на общественном, 
ни на межгосударственном уровнях. 
Экология должна находиться исклю-
чительно в плоскости партнёрства и 
сотрудничества. Необходимо отло-
жить идеологические разногласия и 
сообща противостоять не знающим 
границ глобальным вызовам. Один из 
них – преодоление негативных послед-
ствий изменения климата. Для России 
последовательная деятельность в этом 
направлении входит в число приори-
тетных задач и рассматривается как 
важный вклад страны в глобальное 
устойчивое развитие.

В.И. Матвиенко напомнила, что 
Президент России дал конкретное 
поручение: добиться сокращения на-
копленного объёма чистой эмиссии 
парниковых газов до показателей 
ниже, чем в Европейском союзе. «Эта 
работа уже начата. На рассмотрении в 
Государственной Думе находится про-
ект закона об ограничении выбросов 
парниковых газов, – сказала В.И. Мат-
виенко. – Мы должны не просто сле-
довать за глобальной экологической 
повесткой, но и сами энергичнее уча-
ствовать в её формировании».

По словам В.И. Матвиенко, для этого 
надо активнее использовать инстру-
менты парламентской дипломатии. В 
рамках интеграционных объединений 
и организаций, таких как Межпарла-
ментская Ассамблея государств – участ-
ников Содружества Независимых Го-
сударств и Межпарламентский союз, 
российские парламентарии вместе бу-
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дут вырабатывать и продвигать самые 
современные подходы к решению эко-
логических проблем.

«Диалог органов власти, деловых 
кругов и научно-экспертного сооб-
щества, который проходит в рамках 
нашего Конгресса, позволит создать 
такие условия для государства, биз-
неса и граждан, когда сохранять и 
беречь природу будет выгоднее, чем 
игнорировать экологические пробле-
мы», – убеждена Председатель Совета 
Федерации.

Заместитель Председателя Правитель-
ства Российской Федерации В.В. Абрам-
ченко отметила, что четвёртая про-
мышленная революция, тотальная 
цифровизация всех сфер жизни приш-
ли с запросом на осознанное потре-
бление, бережливое производство, 
экономику замкнутого цикла с со-
блюдением принципов устойчивого 
развития. Национальные цели Рос-
сии синхронизированы с принципами 
устойчивого развития.

В.В. Абрамченко рассказала о реали-
зации Национального проекта «Эко-
логия», который позволил сосредото-
чить усилия государства, бизнеса и 
граждан на решении ключевых задач. 
Среди них Заместитель Председателя 
Правительства Российской Федерации 
назвала ликвидацию накопленного 
вреда окружающей среде, создание 
инфраструктуры для обращения с от-
ходами разного класса, снижение вы-
бросов в атмосферу, сохранение лесов 
и биоразнообразия, реабилитацию во-

дных объектов и защиту уникальных 
водных систем.

По её словам, особое внимание государ-
ство уделяет такому направлению, как 
переход к экономике замкнутого цикла. 
«Ежегодно накапливаем более 8 млрд тонн 
различных отходов, – сказала В.В. Абрам-
ченко. – Наша задача – создать систему, 
при которой полезная их часть будет воз-
вращена в оборот. У нас пока ещё линей-
ная модель обращения с отходами».

В.В. Абрамченко считает, что необ-
ходимо совершить качественный и 
быстрый прорыв на этом направле-
нии. Планируется вовлекать в оборот 
до 50 процентов вторичного сырья из 
отходов в строительстве, сельском хо-
зяйстве, промышленности. Это позво-
лит вдвое сократить объём захороне-
ний к 2030 году. Готовятся поправки 
в законодательство, запрещающие ис-
пользование неперерабатываемых и 
трудно извлекаемых материалов, та-
ких как цветной пластик, пластиковые 
трубочки, ватные палочки и одноразо-
вая пластиковая посуда.

Заместитель Председателя Прави-
тельства Российской Федерации сооб-
щила о последовательном выполнении 
Россией международных обязательств 
по климатической повестке, а также об 
экологической модернизации промыш-
ленности. «Сейчас 45 процентов нашего 
энергобаланса составляют низкоэмис-
сионные источники энергии, включая 
атомную генерацию, уровень эмиссии 
парниковых газов которой близок к 
нулю», – сказала В.В. Абрамченко.

Губернатор Санкт-Петербурга А.Д. Бе-
глов поприветствовал проведение Кон-
гресса в северной столице. «Ничто так 
не объединяет страны, как охрана 
окружающей среды», – подчеркнул 
губернатор. Он рассказал о реализа-
ции экологических проектов в городе 
Санкт-Петербурге, в том числе во вза-
имодействии с соседними регионами 
и странами, в частности по охране во-
дных ресурсов, переводу предприятий 
и транспорта на безопасные виды то-
плива и альтернативные источники 
энергии, рекультивации свалок, вос-
становлению окружающей среды. Этот 
опыт может быть использован другими 
субъектами Российской Федерации.

Бывший Президент Финляндии 
(2000–2012 годы) Т. Халонен выступи-
ла на пленарном заседании Конгрес-
са в формате видео-конференц-связи. 
Она отметила важность развития меж-
дународного сотрудничества по всем 
вопросам, связанным с сохранением 
окружающей среды и изменением кли-
мата. «Большую роль играет реализа-
ция Парижского соглашения», – сказа-
ла политик.

На пленарном заседании выступили 
Министр природных ресурсов и эколо-
гии Российской Федерации А.А. Козлов, 
директор и постоянный представи-
тель Всемирного банка в Российской 
Федерации, Европе и Центральной 
Азии Р. Селигман, Председатель Мед-

жлиса Милли Генгеша Туркменистана 
Г.С. Маммедова, Председатель Сена-
та Олий Мажлиса Республики Узбе-
кистан Т.К. Нарбаева, заместитель 
Председателя Милли Меджлиса Азер-
байджанской Республики А.А. Алиев, 
Министр окружающей среды Респу-
блики Армения Р. Петросян, Министр 
природных ресурсов и охраны окру-
жающей среды Республики Беларусь 
А.П. Худык, генеральный директор 
Государственной корпорации по атом-
ной энергии «Росатом» А.Е. Лихачёв, 
Министр экологии, геологии и при-
родных ресурсов Республики Казах-
стан М.М. Мирзагалиев, генеральный 
директор – председатель правления 
ОАО «Российские железные дороги» 
О.В. Белозёров, председатель Постоян-
ной комиссии Парламента Республи-
ки Молдова по сельскому хозяйству и 
пищевой промышленности, председа-
тель Постоянной комиссии МПА СНГ 
по аграрной политике, природным 
ресурсам и экологии Р. Мудряк, губер-
натор Челябинской области А.Л. Тек-
слер, генеральный директор публич-
ной правовой компании «Российский 
экологический оператор» Д.П. Буцаев, 
первый заместитель председателя Ко-
митета Государственной Думы по фи-
зической культуре, спорту, туризму и 
делам молодёжи В.А. Фетисов.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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НЕВСКИЙ КОНГРЕСС –

ЭТО ПРОДОЛЖЕНИЕ 

ГЛОБАЛЬНОГО 

ЭКОЛОГИЧЕСКОГО ДИАЛОГА

Официальную церемонию открытия IX Невского международного экологи-

ческого конгресса (далее – Конгресс)  в городе Санкт-Петербурге 27 мая 

2021 года провели первый заместитель Председателя Совета Федерации 

А.В. Яцкин и Министр природных ресурсов и экологии Российской Феде-

рации А.А. Козлов. В своём выступлении А.В. Яцкин отметил, что Невский 

конгресс – это продолжение глобального экологического диалога. Напом-

нив, что в апреле 2021 года прошёл саммит мировых лидеров по вопро-

сам климата, А.В. Яцкин сказал: «На Невском конгрессе к этому диалогу 

подключаются парламентарии, представители профильных органов фе-

деральной и региональной власти, ведущие эксперты и учёные. России 

есть, что предложить партнёрам. И в концептуальном плане, и в плане 

новейших «зелёных» технологий».

А.В. Яцкин и А.А. Козлов осмотрели развёрнутую в Таврическом двор-

це выставку, посвящённую сохранению окружающей среды и исполь-

зованию новых экологически чистых технологий в промышленном 

производстве и бизнесе. У стендов экспозиции они пообщались с пред-

ставителями российских компаний.

В мероприятии приняли участие заместители Председателя Совета 

Федерации Г.Н. Карелова и К.И. Косачев, руководители комитетов Со-

вета Федерации, сенаторы Совета Федерации, депутаты Государствен-

ной Думы, руководители и представители федеральных и региональных 

органов власти, зарубежные гости.

В рамках Конгресса прошли заседания тематических «круглых столов» 

и другие мероприятия, которые позволили подробно обсудить весь круг 

тем, составляющих национальную и международную экологическую 

повестку, и выработать консолидированную позицию по решению ак-

туальных вопросов.

РЕКИ БЕЗ ГРАНИЦ: 
ИНТЕГРИРОВАННОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ ВОДНЫМИ 
РЕСУРСАМИ

В рамках мероприятий IX Невского 
международного экологического кон-
гресса первый заместитель Председате-
ля Совета Федерации А.В. Яцкин 27 мая 
2021 года провёл заседание «круглого 
стола» на тему «Реки без границ: ин-
тегрированное управление водными 
ресурсами».

В своём выступлении А.В. Яцкин 
отметил, что от состояния водных 
объектов зависит большинство эко-
систем, здоровье и качество жизни 
людей, экологическая безопасность 
и работа целого ряда секторов эконо-
мики. Он назвал эффективное управ-
ление водными ресурсами важной 
опорой устойчивого развития и «зе-

лёной экономики», а также очертил 
круг основных вызовов: обмеление 
и загрязнение рек, деградация эко-
систем, неэффективное использова-
ние водных ресурсов, что сокращает 
доступ граждан к чистой воде, усили-
вает климатические изменения, в ко-
нечном счёте – влечёт экологический 
и социально-экономический кризис.

Парламентарий рассказал, что в Рос-
сии уделяется пристальное внимание 
управлению водными ресурсами, обе-
спечена слаженная работа в этом на-
правлении всех уровней публичной 
власти. Он подчеркнул, что эта работа 
ведётся на системной проектной осно-
ве: в составе национального проекта 
«Экология» реализуются комплексные 
механизмы оздоровления бассейнов 
рек – федеральные проекты «Сохра-
нение уникальных водных объектов» 

и «Оздоровление Волги». Это создаёт 
значительный мультиплицирующий 
эффект в природоохранной и социаль-
но-экономической плоскостях.

Отдельно первый заместитель Пред-
седателя Совета Федерации отметил 

инициативу по оздоровлению и раз-
витию водохозяйственного комплекса 
бассейна реки Дон, которая прораба-
тывается в тесной координации Сове-
та Федерации, Правительства Россий-
ской Федерации и регионов Придонья.
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Обязательной составляющей со-
временного государственного управ-
ления водными ресурсами является 
опора на цифровые технологии, ска-
зал А.В. Яцкин. Он проинформиро-
вал, что в России начата реализация 
пилотной инициативы по проекту 
«Цифровой Обь-Иртышский бассейн», 
призванной вывести на новый уро-
вень эффективность нашей совмест-
ной работы с Казахстаном и Кита-
ем по организации трансграничного 
водопользования.

Другим необходимым условием эф-
фективности государственных про-
грамм управления водными ресурса-
ми, по мнению сенатора Российской 
Федерации, является международный 
обмен опытом и передовыми прак-
тиками в этой сфере. Эффективно 
управлять трансграничными водны-
ми объектами, решать проблемы их 
экологической безопасности можно 
только в рамках международного и 
межрегионального приграничного со-
трудничества. Для Совета Федерации 
как палаты регионов содействие на-
лаживанию межрегиональной коор-
динации является приоритетом.

А.В. Яцкин рассказал о накоплен-
ном Россией значительном опыте 
конструктивного сотрудничества в 
рамках межправительственных со-
глашений с сопредельными государ-
ствами, о совместном использовании 
и охране трансграничных водных объ-
ектов. В качестве примера плодот-
ворного сотрудничества он выделил 
утверждённую в марте 2021 года рос-
сийско-казахстанскую программу по 
сохранению и восстановлению экоси-
стем бассейнов трансграничных рек 
Урал и Иртыш на 2021–2024 годы, а 
также заключённое в 2019 году в ЕАЭС 
Соглашение о судоходстве.

Первый заместитель Председателя 
Совета Федерации отметил, что на ев-
разийском пространстве вырабатыва-
ется особая культура международного 
сотрудничества в сфере трансгранич-
ного водопользования. Она основана 
на взаимоуважении, разделённой от-
ветственности, приоритете защиты 
экосистем и интересов граждан. «Вода 
и экологическая повестка в целом не 
может быть ареной конфронтации», – 
сказал А.В. Яцкин.

Председатель Постоянной комиссии 
Парламента Республики Молдова по 
сельскому хозяйству и пищевой про-

мышленности, председатель Постоян-
ной комиссии МПА СНГ по аграрной 
политике, природным ресурсам и эко-
логии Р. Мудряк обратил внимание на 
проблемы оптимизации водопользо-
вания в бассейне реки Днестр.

Посол доброй воли Программы ООН 
по окружающей среде, первый заме-
ститель председателя Комитета Го-
сударственной Думы по физической 
культуре, спорту, туризму и делам 
молодёжи В.А. Фетисов поднял тему 
снятия искусственных санкционных 
барьеров, сдерживающих развитие 
практической межгосударственной 
кооперации как в области управления 
водными ресурсами, так и по широкой 
экологической повестке в целом.

Постоянный секретарь Министер-
ства сельского и лесного хозяйства 
Финляндской Республики Я. Хусу-
Каллио подчеркнула необходимость 
активизации международной техно-
логической кооперации в интересах 
развития «зелёной» экономики.

Член Комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональ-
ной политике, местному самоуправ-
лению и делам Севера Д.Г. Кузьмин 
рассказал о пилотном проекте, обеспе-
чивающем оперативное интегриро-
ванное государственное управление 
Обь-Иртышским бассейном.

В ходе заседания «круглого стола» 
был представлен детальный анализ 
проблем управления водными объ-
ектами и состояния международного 
сотрудничества в сфере охраны транс-
граничных рек и озёр, в частности 
представлены успешные зарубежные, 
а также региональные практики, в том 
числе в приграничных субъектах Рос-
сийской Федерации, сформулирован 
ряд практических идей, предложений, 
научных прогнозов, которые станут 
ориентирами в работе органов госу-
дарственной власти и при выработ-
ке законодательного регулирования. 
Участниками дискуссии отмечался 
значительный потенциал водной коо-
перации для развития стран, объеди-
нённых трансграничными водными 
объектами. Особо акцентировались 
перспективы использования цифро-
вых технологий в целях экологиче-
ского мониторинга водных экосистем. 
Подчёркивалась важность совместных 
усилий по гармонизации экологиче-
ского законодательства, унификации 
методик оценки качества трансгра-

ничных вод, расширению совместных 
научные исследований.

Подводя итоги заседания «круглого 
стола», А.В. Яцкин подчеркнул, что со-
стояние водных объектов для каждой 
конкретной территории является по-
казателем качества государственного 
управления. Добиться этого качества 
можно только при налаживании вза-
имодействия всех уровней публичной 
власти, слаженного межрегиональ-
ного и приграничного партнёрства, 
гармонизированного правового регу-
лирования, опоре на «цифру» и инве-
стициях в экологическое воспитание 
и образование.

В заседании «круглого стола» при-
няли участие первый заместитель 
председателя Комитета Совета Фе-
дерации по конституционному за-
конодательству и государственному 
строительству И.В. Рукавишникова, 
первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и 
природопользованию С.Г. Митин, 
первый заместитель Министра сель-
ского хозяйства Российской Федера-
ции Д.Х. Хатуов, руководитель Феде-
рального агентства водных ресурсов 
Д.М. Кириллов, губернатор Оренбург-
ской области Д.В. Паслер, губерна-
тор Орловской области А.Е. Клычков, 
председатель Комитета Сената Олий 
Мажлиса Республики Узбекистан по 
вопросам развития Приаралья Б.Б. 
Алиханов, вице-министр экологии, 
геологии и природных ресурсов Ре-

спублики Казахстан А.А. Примкулов, 
российские и зарубежные учёные и 
эксперты.

АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО 
ПРОСВЕЩЕНИЯ И 
ЭКОТУРИЗМА

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по науке, образованию и 
культуре Л.С. Гумерова и председа-
тель Комитета Совета Федерации по 
социальной политике И.Ю. Святенко 
провели заседание «круглого стола» на 
тему «Актуальные вопросы экологи-
ческого просвещения и экотуризма».

В заседании «круглого стола» приняли 
участие первый заместитель председате-
ля Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Д.Ю. Василен-
ко, заместитель председателя Коми-
тета Совета Федерации по науке, об-
разованию и культуре Н.В. Косихина, 
член Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию Т.А. Гигель, 
председатель Московской городской 
Думы А.В. Шапошников, сенаторы 
Российской Федерации, руководители 
и представители федеральных и реги-
ональных органов власти, научного 
и экспертного сообщества. С привет-
ствием к участникам заседания обра-
тился президент Первого обществен-
ного экологического телевидения, 
телеведущий Н.Н. Дроздов.

«Зелёный» вектор развития стал для 
большинства стран не данью моде, а тре-
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бованием времени, отметила Л.С. Гуме-
рова. «Обеспечение экологической 
безопасности на сегодня является 
одним из ведущих государственных 
приоритетов», – сказала сенатор Рос-
сийской Федерации. Она отметила, 
что экологическое образование ста-
новится важным направлением го-
сударственной политики России на 
этапе её перехода к новой экологи-
чески безопасной модели социаль-
но-экономического развития страны. 
Дети – это проводники экологической 
культуры. Важно именно на момент 
формирования личности заложить ос-
новы экологического, «зелёного» об-
раза жизни, который они в последую-
щем будут пропагандировать, считает 
парламентарий.

По словам председателя Комитета 
Совета Федерации по науке, образо-
ванию и культуре, особое значение 
приобретают дополнительное образо-
вание и организация внеурочной дея-
тельности. «Хорошо себя зарекомендо-
вали проекты «Эколята – Дошколята», 
«Эколята» и «Молодые защитники При-
роды», – сказала Л.С. Гумерова. – Се-
годня важно формировать у детей и 
подростков осознанное отношение к 
ценностям природы, распространять 
экологические знания, включить во-
просы формирования экокультуры, 
экообразования и просвещения в фе-
деральные целевые программы разви-
тия территорий, а также проработать 
включение вопросов экологии, раци-
онального природопользования, охра-
ны окружающей среды и устойчивого 
развития страны в учебные планы об-
разовательных программ всех уров-
ней образования».

Л.С. Гумерова предложила сформи-
ровать комплекс эффективных мер, 
направленных на подготовку и пере-
подготовку педагогических кадров в 
области экологии для всех уровней 
системы образования, наращивать 
эколого-просветительский потенци-
ал особо охраняемых природных тер-
риторий, разработать региональные 
планы по повышению экологической 
культуры населения.

В своём выступлении И.Ю. Святен-
ко остановилась на социальном значе-
нии развития экологического туризма 
в Российской Федерации. «В России – 
отечественная система особо охраняе-
мых природных территорий, которые 
являются основой для экотуризма, 

насчитывает около 12 тыс. таких тер-
риторий. Некоторые из них – объек-
ты Всемирного природного наследия 
ЮНЕСКО. Их общая площадь с учётом 
морской акватории составляет поряд-
ка 13 процентов площади всей страны. 
Однако пока доля посетителей таких 
уникальных природных территорий 
достигает лишь 10 процентов от обще-
го турпотока страны», – сказала сена-
тор Российской Федерации.

Между тем, по её словам, экотуризм 
имеет экономическую, культурную, 
познавательную и социальную цен-
ность. Социальная значимость данно-
го вида туризма заключается прежде 
всего в воспитательном и рекреаци-
онном значении. Экотуризм побужда-
ет человека к бережному отношению 
к природе, рациональному использо-
ванию окружающей среды. Он может 
не только предотвращать негативное 
воздействие на природу и побуждать 
турбизнес и туристов содействовать 
охране природы, но и стимулировать 
вовлечение местного населения в со-
циально-экономическое развитие уни-
кальных природных территорий, тем 
самым повышая занятость и качество 
жизни проживающих там людей.

Лечебно-оздоровительные местно-
сти и курортные территории требуют 
особой системы государственного ре-
гулирования, в том числе контроля и 
надзора за экологическим состояни-
ем, а также поддержки со стороны го-
сударства, считает И.Ю. Святенко. Раз-
витие экологического туризма должно 
иметь комплексный подход. Необходи-
мо ускорить работу по подготовке ряда 
стратегических документов, направ-
ленных на развитие экологического ту-
ризма, в том числе соответствующего 
проекта федерального закона.

Т.А. Гигель рассказала о реализации 
всероссийских природоохранных со-
циально-образовательных проектов 
«Эколята – Дошколята», «Эколята» и 
«Молодые защитники Природы» и все-
российской акции «Россия – террито-
рия Эколят – Молодых защитников 
Природы», учреждённых комитета-
ми Совета Федерации. Сенатор Рос-
сийской Федерации является предсе-
дателем оргкомитета по проведению 
Всероссийской акции «Россия – терри-
тория Эколят – Молодых защитников 
Природы».

«Развивая проекты, ставится задача 
воспитать экологически грамотного 

человека, сформировать у ребёнка и 
подростка культуру природолюбия, 
объединить подрастающее поколе-
ние субъектов Российской Федера-
ции для участия в природоохран-
ной и экологической деятельности, 
сохранении природного наследия 
российских регионов», – рассказала 
парламентарий.

По её словам, сейчас создаётся Все-
российский реестр участников про-
ектов, который позволит детским са-
дам и школам регионов принимать 
участие в совместных мероприяти-
ях по природоохранной и экологиче-
ской деятельности. Также планирует-
ся проведение различных российских 
и международных мероприятий. Сре-
ди них – уже состоявшиеся «Зелёные 
островки Эколят в память о воинах, 
погибших во время Великой Отече-
ственной войны», «Лыжня Эколят» с 
участием ребят из России, Финляндии 
и Норвегии, международный форум 
«Эколята Каспия и Нижнего Повол-
жья», «Регата Эколят» на Рыбинском 
водохранилище и другие. Состоятся 
также акции «Эколята – защитники 
лесов России», «Эколята – за сохране-
ние рек и озёр России», «Спасаем де-
ревья с Эколятами».

Кроме того, сказала сенатор Рос-
сийской Федерации, прорабатывает-
ся создание в регионах площадок для 
разработки и апробации новых инно-
вационных инструментариев, форм, 
методов и технологий в области эколо-
гического образования и воспитания.

В рамках заседания «круглого сто-
ла» состоялось посвящение детей 
в Эколята. От лица Эколят города 
Санкт-Петербурга ребята обратились 
к участникам заседания с просьбой 
поддержать инициативу о проведении 
Всероссийского дня Эколят.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
СТРАТЕГИИ И ПРОЕКТЫ 
В ОБЛАСТИ ЭКОЛОГИИ И 
ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ 
СРЕДЫ

Модераторами заседания «круглого 
стола» на тему «Национальные стра-
тегии и проекты в области экологии 
и охраны окружающей среды. Обмен 
опытом» выступили председатель Ко-
митета Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и 
природопользованию А.П. Майоров и 
председатель Общероссийской обще-
ственной организации «Российское 
экологическое общество» Р.А. Исмаи-
лов. В мероприятии приняли участие 
профильные министры Республики 
Армения, Республики Беларусь, Респу-
блики Казахстан, Российской Федера-
ции, сенаторы Российской Федерации, 
представители научного и экспертно-
го сообщества.

«Проблемы экологии и сохранения 
окружающей среды для будущих по-
колений стали одними из главных в 
мировой повестке дня. Такие глобаль-
ные тренды, как переход к экономике 
замкнутого цикла, внедрение наилуч-
ших доступных технологий, снижение 
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негативного воздействия требуют зна-
чительных изменений в государствен-
ной политике. Для ускорения этих 
процессов важную роль играет меж-
государственное сотрудничество, а 
также гармонизация законодательных 
норм и стратегий развития», – заявил 
А.П. Майоров, приветствуя участни-
ков заседания.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
отметил, что формирование эколо-
гического законодательства проис-
ходит во всех странах СНГ, но с раз-
ными акцентами, которые являются 
реакцией на наиболее острые для 
общества проблемы. В то же время 
ориентированность на модельные 
законы, разрабатываемые в рамках 
Межпарламентской Ассамблеи госу-
дарств – участников Содружества Не-
зависимых Государств (МПА СНГ), 
позволяет говорить на одном языке, 
внедряя единый или близкий поня-
тийный аппарат.

Важная задача настоящего време-
ни, считает сенатор Российской Фе-
дерации, – это разрыв устойчивой 
взаимосвязи экономического роста с 
деградацией окружающей среды и из-
менением климата. Поэтому, развивая 
своё экологическое законодательство, 
страны СНГ следуют в русле мировой 
трансформации, занимаясь экологи-
зацией производств, ресурсосбере-
жением с целью снижения антропо-
генного воздействия на окружающую 
среду. Например, в рекомендациях 
МПА СНГ по формированию экологи-
ческой политики в целях гармониза-
ции с нормами международного права 
учтены положения актов и докумен-
тов Организации экономического со-
трудничества и развития, Европей-
ского союза.

А.П. Майоров напомнил, что в Евро-
пейском союзе для предотвращения 
экологического ущерба, повышения 
экологической ответственности, ос-
нованной на принципе «загрязнитель 
платит», была разработана директива 
«Об экологической ответственности, 
направленной на предотвращение 
экологического ущерба и устране-
ние его последствий». «Принцип «за-
грязнитель платит» стал одной из ос-
нов для разработки экологического 
законодательства СНГ. На необходи-
мость соблюдения этого принципа 

обратил внимание Президент России 
в Послании Федеральному Собранию 
21 апреля 2021 года», – подчеркнул 
парламентарий.

По словам сенатора Российской Фе-
дерации, опыт зарубежных стран так-
же учитывается при решении пробле-
мы обращения с отходами, в том числе 
в вопросах раздельного сбора, функ-
ционирования расширенной ответ-
ственности производителей товаров 
и упаковки. В России только началось 
внедрение системы раздельного сбора 
отходов. В конце 2020 года утвержде-
на новая Концепция расширенной от-
ветственности производителей.

А.П. Майоров обратил внимание, 
что все страны СНГ участвуют в Па-
рижском соглашении по климату и 
предпринимают усилия для снижения 
выбросов парниковых газов и перехо-
да к низкоуглеродному развитию.

«Тенденция последних лет – осоз-
нание необходимости подключения 
науки к работе по адаптации к кли-
матическим изменениям, сохране-
нию окружающей среды, улучшению 
экологии, – сказал А.П. Майоров. – В 
России в феврале 2021 года Прези-
дент страны поручил разработать и 
утвердить федеральную научно-тех-
ническую программу, предусматри-
вающую создание наукоёмких техно-
логических решений, направленных 
на изучение климатических измене-
ний и создание механизмов адапта-
ции к ним, обеспечение устойчивого 
социально-экономического развития 
России с низким уровнем выбросов 
парниковых газов и экологической 
безопасности, улучшение состояния 
окружающей среды».

По словам А.П. Майорова, в соответ-
ствии со стратегиями национальной 
безопасности ряда государств – участ-
ников СНГ обеспечение экологиче-
ской безопасности и защита нацио-
нальных экологических интересов 
отнесены к стратегическим сферам 
государственной деятельности. К 
практическим мерам по правовому 
обеспечению деятельности в области 
экологической безопасности относит-
ся принятие экологических доктрин, 
концепций экологической безопасно-
сти и стратегий экологической без-
опасности. В России Стратегия эко-
логической безопасности на период 
до 2025 года была утверждена в 2017 
году.

Участники заседания обсудили на-
циональные стратегии и проекты в 
области экологии и охраны окружа-
ющей среды, обменялись опытом в 
этой сфере.

Министр природных ресурсов и эколо-
гии Российской Федерации А.А. Козлов 
выступил с докладом на тему «Наци-
ональный проект «Экология». Клю-
чевые цели и задачи». Министр рас-
сказал, в частности, о мероприятиях 
и законодательных инициативах в 
рамках этого национального проекта.

Одной из задач государственной по-
литики А.А. Козлов назвал информи-
рованность граждан об основных про-
ектах в сфере охраны окружающей 
среды. Важным направлением в этой 
области министр назвал развитие пра-
вильного экологического туризма.

Член Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию Г.И. Орденов в 
своём выступлении отметил, что при-
нимаются практические меры, позво-
ляющие сформировать качественную 
и недискриминационную систему учё-
та выбросов и поглощений парнико-
вых газов в России.

Сенатор Российской Федерации об-
ратил внимание, что Министерство 
науки и высшего образования Рос-
сийской Федерации инициировало 
проект устройства в регионах карбо-
новых полигонов. Это позволит отра-
ботать систему учёта баланса парни-
ковых газов.

НОВАЯ КЛИМАТИЧЕСКАЯ 
ПОЛИТИКА

Заместитель Председателя Совета 
Федерации К.И. Косачев принял уча-
стие в заседании «круглого стола» на 
тему «Новая климатическая политика».

Мероприятие было посвящено вызо-
вам, связанным с изменением клима-
та, национальным и международным 
усилиям по достижению целей Париж-
ского соглашения.

В работе экспертной сессии участво-
вали советник Президента Российской 
Федерации, специальный представи-
тель Президента Российской Федерации 
по вопросам климата Р.С.-Х. Эдельге-
риев, Министр природных ресурсов 
и окружающей среды Республики 
Беларусь А.П. Худык, генеральный 
секретарь Всемирной метеорологи-
ческой организации П. Таалас, пред-
ставители органов государственной 
власти, научных и исследовательских 
организаций.

Международная политика всё боль-
ше становится климатической, нахо-
дится под влиянием этой проблемати-
ки, считает К.И. Косачев. Он отметил, 
что целый ряд стран поставили амби-
циозную задачу достижения клима-
тической нейтральности. Евросоюз 
провозгласил «зелёный» курс, нынеш-
няя администрация США также рас-
сматривает климатическую пробле-
матику в качестве одного из главных 
внутренних и внешнеполитических 
приоритетов.
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С одной стороны, полагает замести-
тель Председателя Совета Федерации, 
нужно, безусловно, приветствовать 
положительные примеры для всего 
мирового сообщества со стороны кли-
матических пионеров, с другой сторо-
ны, необходимо в полной мере осоз-
навать ограниченность таких усилий 
отдельных стран, риски и вызовы для 
многих других стран в случае увеличе-
ния разрыва в экологической продви-
нутости между странами и регионами. 
По его мнению, климатическая транс-
формация мировой экономики долж-
на носить инклюзивный характер. В 
противном случае она может спрово-
цировать новые торговые войны. И 
вместо объединения усилий мирово-
го сообщества появится ещё одно поле 
не очень чистой конкуренции.

По мнению К.И. Косачева, Россия 
должна активнее включиться в меж-
дународную климатическую повест-
ку. Причём не в роли догоняющей 
или подстраивающейся стороны, а 
именно в качестве одного из иници-
аторов формирования справедливых 
и инклюзивных механизмов перехода 
к глобальной «зелёной» экономике. 
Соответствующие инициативы нуж-
но выдвигать в рамках ЕАЭС, Боль-
шой двадцатки, ШОС, БРИКС и других 
международных организаций.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации также рассказал о работе 
парламентариев в сфере принятия со-
временного экологического законода-

тельства, проведения экологических 
мероприятий, межпарламентского 
взаимодействия в этой сфере.

ЛЕСНЫЕ РЕСУРСЫ: 
СОХРАНЯЯ ЛЁГКИЕ 
ПЛАНЕТЫ

На заседании «круглого стола» на 
тему «Лесные ресурсы: сохраняя лёг-
кие планеты» эксперты обсудили зако-
нодательную и нормативную базу для 
повышения прозрачности деятельно-
сти по обработке древесины и про-
дукции из неё, практику управления 
данными в лесном бизнесе и в системе 
государственного управления лесами, 
а также вопросы охраны лесов от по-
жаров, вредителей и болезней леса.

В мероприятии приняли участие 
специальный представитель Прези-
дента Российской Федерации по во-
просам природоохранной деятель-
ности, экологии и транспорта С.Б. 
Иванов, директор Департамента го-
сударственной политики и регули-
рования в области лесных ресурсов 
Министерства природных ресурсов 
и экологии Российской Федерации 
А.Н. Грибенников, руководитель Фе-
дерального агентства лесного хозяй-
ства И.В. Советников, председатель 
Комиссии по экологии и охране окру-
жающей среды Общественной пала-
ты Российской Федерации Е.А. Ша-
ройкина, заместитель директора ФБУ 
«Рослесозащита» В.К. Тузов, временно 
исполняющий обязанности ректора 

ФГБОУ ВО «Санкт-Петербургский госу-
дарственный лесотехнический универ-
ситет имени С.М. Кирова» И.А. Мель-
ничук, вице-президент Ассоциации 
«Русский лес» А.Б. Гончаров, замести-
тель начальника ФБУ «Авиалесоохра-
на» А.М. Ерицов, первый заместитель 
председателя центрального совета 
Всероссийской общественной орга-
низации «Всероссийское общество ох-
раны природы» Э.А. Расулмухамедов, 
главный аналитик ФГБУ «Рослесин-
форг» А.Н. Мариев, министр природ-
ных ресурсов и лесопромышленного 
комплекса Архангельской области 
И.Г. Мураев и другие.

Специальный представитель Прези-
дента Российской Федерации по вопро-
сам природоохранной деятельности, 
экологии и транспорта С.Б. Иванов 
отметил, что одна пятая часть лесов 
мира находится на территории Рос-
сийской Федерации и от того, как мы 
будем относиться к нашему лесу, во 
многом зависит состояние климата 
во всём мире. Он подчеркнул, что не-
обходимо бороться с любой незакон-
ной деятельностью по вырубке леса, 
оказывая при этом максимальную 
поддержку компаниям, которые за-
нимаются добросовестным бизнесом 
в области добычи и переработки леса. 
«С января 2022 года вступает в силу 
закон, запрещающий экспорт круглой 
древесины, – сказал С.Б. Иванов. – Та-
кое решение направлено на стимули-
рование развития инвестиционных 
проектов в области переработки леса. 
Для таких компаний, а также органи-
заций, занимающихся деревянным до-
мостроением, будут предусмотрены 
программы льготного кредитования. 
Особенно важна реализация проектов 
в области переработки древесины в 
Восточной Сибири и на Дальнем Вос-
токе». Также С.Б. Иванов выступил с 
предложением разработать програм-
мы привлечения профильных моло-
дых специалистов в регионы, где раз-
витие лесной отрасли приоритетно.

«В лесном законодательстве про-
изошли тектонические позитивные 
изменения. Принят базовый закон об 
открытости, цифровизации лесной 
отрасли, рассматриваются ещё три 
важных законопроекта. Лес является 
одним из ключевых ресурсов, кото-
рый гарантирует нам чистый воздух и 
воду, но только в случае бережного к 
нему отношения. В связи с этим очень 

важен закон о лесовосстановлении, 
который позволяет предпринимате-
лям рассматривать лес не только как 
источник древесины, но как возмож-
ность построения бизнеса на восста-
новлении леса», – подчеркнул пред-
седатель Комитета Государственной 
Думы по природным ресурсам, соб-
ственности и земельным отношениям 
Н.П. Николаев.

Федеральное агентство лесного хо-
зяйства совместно с подведомственны-
ми учреждениями и представителями 
бизнеса завершили тестирование об-
новлённого функционала единой го-
сударственной автоматизированной 
информационной системы учёта дре-
весины и сделок с ней (ЛесЕГАИС) в 
части цифровизации складов и пред-
приятий переработки леса. «Часть об-
новлённого функционала ЛесЕГАИС 
будет введена уже с 1 июня 2021 года, 
а с 1 января 2023 года государствен-
ный лесной реестр передаётся на фе-
деральный уровень, мы сможем от-
слеживать все изменения, начиная 
от пожаров или гибели леса от болез-
ней до трека прослеживаемости всей 
древесины от заготовки до перера-
ботки», – подчеркнул руководитель 
Федерального агентства лесного хо-
зяйства И.В. Советников.

Директор Департамента государ-
ственной политики и регулирования 
в области лесных ресурсов Министер-
ства природных ресурсов и эколо-
гии Российской Федерации А.Н. Гри-
бенников поблагодарил участников 
встречи за искренний диалог и вы-
сказанные предложения. «В текущем 
году утверждена новая стратегия разви-
тия лесного комплекса до 2030 года, мы 
приступили к разработке плана её реа-
лизации, – сказал А.Н. Грибенников. – 
Причиной пересмотра стратегии по-
служила текущая ситуация в отрасли, 
которая свидетельствует о недостаточ-
ной эффективности результатов дея-
тельности лесного комплекса, создаёт 
риски выполнения плана по развитию 
и лесной промышленности, и лесного 
хозяйства. Мы ожидаем, что реализа-
ция комплекса мер, предусмотренных 
в стратегии, уже к 2030 году позволит 
повысить вклад отрасли в ВВП страны 
в два раза, а прирост добавленной сто-
имости, создаваемой предприятиями 
отрасли, – до 1,1 трлн рублей, числен-
ность персонала возрастёт с 617 тысяч 
человек до 820 тысяч».
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АРКТИКА: АКТУАЛЬНЫЕ 
ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ ВОПРОСЫ

Во время заседания «круглого стола» 
на тему «Арктика: актуальные экологи-
ческие вопросы», модератором которо-
го выступила заместитель Председате-
ля Совета Федерации Г.Н. Карелова, 
были рассмотрены вопросы предот-
вращения негативных экологических 
последствий при освоении природных 
ресурсов Арктики, внедрения инно-
вационных и экологически чистых 
технологий, санитарно-эпидемиоло-
гического благополучия населения 
Арктики.

«Важно, чтобы результатом совмест-
ной работы стали конкретные прак-
тические предложения по улучшению 
жизни в суровой Арктической зоне, 
в том числе по совершенствованию 
экологического законодательства», – 
отметила заместитель Председателя 
Совета Федерации и добавила, что 
для решения экологических проблем 
в Арктике будут востребованы нара-
ботки российских регионов, оценки и 
прогнозы научно-экспертного сообще-
ства, а также опыт зарубежных коллег.

Арктика является регионом особых 
стратегических интересов для Россий-
ской Федерации. Здесь добывается 
более 80 процентов российского при-
родного газа и 17 процентов нефти, 
реализуется ряд крупных экономиче-
ских и инфраструктурных проектов, в 
том числе с зарубежным участием. С 
учётом этого необходимо обеспечить 

баланс между экономическим раз-
витием и сбережением арктической 
природы, подчеркнула Г.Н. Карелова.

Россия участвует в реализации меж-
дународных проектов в целях решения 
экологических проблем Арктики. 20 
мая 2021 года Россия приняла у Ислан-
дии председательство в Арктическом 
совете, на площадке которого главным 
образом решаются вопросы, связанные 
с проблемами устойчивого развития и 
защиты окружающей среды в Арктике. 
Г.Н. Карелова отметила, что Россия от-
крыта для диалога и конструктивного 
международного сотрудничества в сфе-
ре экологии.

По словам заместителя Председателя 
Совета Федерации, в России потепление 
климата идёт интенсивнее, чем в целом 
на планете, особенно в Арктическом ре-
гионе. На суше наблюдается устойчивая 
тенденция увеличения глубины оттаи-
вания вечной мерзлоты. Эти процессы 
несут серьёзные риски – разрушение 
инфраструктуры, вспышки инфекцион-
ных болезней, сокращение популяций 
ряда арктических видов флоры и фауны.

Особое значение для Арктической 
зоны Российской Федерации, отметила 
парламентарий, имеет создание здоро-
вьесберегающей среды. «Систему здра-
воохранения и профилактики заболе-
ваемости в наших северных регионах 
необходимо укреплять, учитывая кли-
матические и экологические особенно-
сти Заполярья», – подчеркнула сенатор 
Российской Федерации.

В ходе заседания «круглого стола» 
были подготовлены предложения в ито-
говую резолюцию Конгресса. В част-
ности, было предложено разработать 
эффективные меры по рациональному 
использованию природных ресурсов, 
сохранению и восстановлению эколо-
гических систем Арктики, организовать 
государственный мониторинг состоя-
ния многолетнемёрзлых грунтов с при-
менением современных технологий, 
обеспечить предупреждение и ликви-
дацию вредных последствий  антропо-
генного воздействия на окружающую 
среду, а также проводить реабилита-
цию территорий  и акваторий , загряз-
нённых в результате хозяйственной и 
иной деятельности.

В заседании «круглого стола» приняли 
участие заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по экономи-
ческой политике К.К. Долгов, сенаторы 
Российской Федерации, Министр при-
родных ресурсов и экологии Россий-
ской Федерации А.А. Козлов, Министр 
Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока и Арктики А.О. Че-
кунков, губернатор Мурманской об-
ласти А.В. Чибис, губернатор Ямало-
Ненецкого автономного округа Д.А. 
Артюхов, руководители научных учреж-
дений, международные эксперты, пред-
ставители общественных организаций.

«ЗЕЛЁНАЯ» ЭНЕРГЕТИКА – 
ЕДИНСТВЕННАЯ 
ЭНЕРГЕТИКА БУДУЩЕГО?

Россия вступила в эпоху нового энер-
гоперехода, его основой стало развитие 
технологий – цифровизация, распреде-
лённая энергетика, поиск новых дешёвых 
способов хранения энергии, водородные 
технологии. Об этом заявил председатель 
Комитета Совета Федерации по экономи-
ческой политике А.В. Кутепов, выступив 
на заседании «круглого стола» на тему 
«Зелёная» энергетика – единственная 
энергетика будущего?»

Во многих странах приняты и реали-
зуются программы по снижению вы-
бросов парниковых газов – введены 
системы квотирования выбросов, угле-
родные налоги, есть чёткие планы по 
внедрению возобновляемых источни-
ков энергии (далее – ВИЭ), поставлена 
цель – к 2050 году достичь так называ-
емой климатической нейтральности, 
напомнил А.В. Кутепов.

По его словам, Российская Федерация 
является одним из лидеров преобразо-
ваний. Парламентарий отметил посту-
пательное движение в развитии солнеч-
ной и ветровой генерации. Уже сегодня 
38 процентов в энергобалансе – это вы-
работка чистой энергии на возобновля-
емых источниках энергии. Энергетиче-
ская стратегия России на период до 2035 
года предусматривает постепенное уве-
личение их доли при сохранении в каче-
стве основы топливно-энергетического 
баланса ископаемых видов топлива.

Сенатор Российской Федерации так-
же остановился на вопросах газифика-
ции регионов России в соответствии 
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с поручением Президента Российской 
Федерации. «В Программу развития 
газоснабжения и газификации на пе-
риод 2021–2025 годов вошли 67 ре-
гионов. Уже к 2024 году 35 субъектов 
Российской Федерации будут полно-
стью газифицированы», – напомнил 
А.В. Кутепов.

Практика показывает, что инвесто-
ры – и российские, и иностранные – 
уже сегодня предпочитают заходить в 
регионы, где есть «зелёная» генерация, 
а компании локализуют своё производ-
ство чаще там, где возможно исполь-
зование возобновляемых источников 
энергии, отметил председатель Коми-
тета Совета Федерации по экономиче-
ской политике. «У наших регионов есть 
все возможности использовать такие 
источники энергии, – сказал А.В. Ку-
тепов. – В 18 регионах введены в экс-
плуатацию крупные ветропарки, сол-
нечные и малые гидроэлектростанции. 
Одновременно создаётся и развивается 
производство высокотехнологичного 
инновационного оборудования и ры-
нок инжиниринговых услуг по созда-
нию объектов солнечной энергетики и 
ветроэнергетики различной мощности 
и сложности».

Среди регионов – лидеров по объё-
му реализованных проектов в рамках 
действующего механизма поддержки 
сенатор Российской Федерации на-
звал Оренбургскую, Астраханскую, 
Ульяновскую, Саратовскую области, 
Республику Алтай и Республику Баш-
кортостан. Он отметил, что сегодня с по-
мощью поддержки государства в стране 
удалось сформировать новые мощности 
генерации энергии без экологического 
вреда. Следующий шаг – повышение 
уровня локализации и импортозаме-
щения оборудования для ВИЭ-гене-
рации. Такой подход одновременно 
обеспечит и формирование новых на-
правлений промышленности.

При правильной расстановке при-
оритетов реализация «зелёной» по-
вестки создаст новые возможности для 
роста экономики, новых производств, 
создания рабочих мест и снижения воз-
действия на окружающую среду, под-
черкнул А.В. Кутепов.

ЭКОНОМИКА ЗАМКНУТОГО 
ЦИКЛА

Во время заседания «круглого сто-
ла» на тему «Экономика замкнутого 
цикла» участники дискуссии обсуди-

ли законодательные инициативы, на-
правленные на переход к экономике 
замкнутого цикла в России, методы 
стимулирования снижения образова-
ния отходов, вовлечение в хозяйствен-
ный оборот вторичных материаль-
ных ресурсов, международный опыт 
при создании экономики замкнутого 
цикла, а также создание единой ин-
формационной системы обращения с 
отходами. Эксперты также рассмотре-
ли вопросы реализации системы раз-
дельного сбора и переработки отходов 
в России и странах СНГ.

В мероприятии приняли участие ге-
неральный директор публичной пра-
вовой компании «Российский эко-
логический оператор» Д.П. Буцаев, 
заместитель Министра природных 
ресурсов и экологии Российской Фе-
дерации Д.Д. Тетенькин, временно 
исполняющий обязанности дирек-
тора Департамента металлургии и 
материалов Министерства промыш-
ленности и торговли Российской Феде-
рации Р.А. Куприн, советник губерна-
тора Московской области А.Б. Коган, 
директор ГУ «Оператор вторичных 
материальных ресурсов» Н.А. Грин-
цевич, председатель правления ТОО 
«Оператор РОП» М.К. Кумаргалиев и 
другие представители российских и 
зарубежных компаний, эксперты. Мо-
дераторами встречи выступили обще-
ственный бизнес-омбудсмен по эколо-
гии и природопользованию аппарата 
Уполномоченного при Президенте 
Российской Федерации по защите 
прав предпринимателей, заместитель 
председателя комитета по переработ-
ке отходов и вторичным ресурсам Об-
щероссийской общественной органи-
зации «Деловая Россия» И.А. Неверов 
и директор Санкт-Петербургского на-
учно-исследовательского центра эко-
логической безопасности Российской 
академии наук А.А. Тронин.

Генеральный директор публичной 
правовой компании «Российский эко-
логический оператор» Д.П. Буцаев рас-
сказал о направлениях работы в об-
ласти создания системы обращения с 
твёрдыми коммунальными отходами, 
по которым ведётся работа Россий-
ским экологическим оператором со-
вместно с Министерством природных 
ресурсов и экологии Российской Феде-
рации и Правительством Российской 
Федерации: «Целью экономики зам-
кнутого цикла является максимальное 

увеличение объёма отходов, которые 
перерабатываются и используются по-
вторно. Ключевыми направлениями 
работы по созданию такой системы 
являются сокращение образования 
отходов, создание инфраструктуры по 
сортировке и переработке ТКО, стиму-
лирование использования вторичных 
ресурсов, ограничение оборота неэко-
логичной упаковки, создание системы 
отслеживания отходов и, безусловно, 
экологическое просвещение граждан. 
К 2030 году мы должны ввести в экс-
плуатацию дополнительно 868 объ-
ектов инфраструктуры, что позволит 
построить всю технологическую це-
почку, начиная с выбора фракций и за-
канчивая переработкой на современ-
ных и эффективных производствах. 
Общий объём инвестиций на форми-
рование инфраструктуры по обраще-
нию с ТКО составит 300 млрд рублей». 
Д.П. Буцаев также подчеркнул, что 
необходимо продумать механизмы 
привлечения частных инвестиций в 
отрасль и разработать программы по 
экономическому стимулированию 
производителей тех видов товаров, 
чья упаковка может быть эффектив-
но переработана.

В качестве успешного опыта по об-
ращению с ТКО на встрече привели 
примеры Германии и Швеции, где доля 
вовлечения вторичных материальных 
ресурсов (далее – ВМР) в оборот со-
ставляет 68 процентов и 49 процен-
тов соответственно. Швеция вышла 

на межгосударственный рынок втор-
сырья и забирает к себе на переработ-
ку вторсырьё из других стран Европы. 
В России по ряду ВМР также неплохие 
показатели. Практически весь светлый 
пластик отправляется на переработку, 
в центральных районах Российской Фе-
дерации наблюдается даже дефицит на 
стеклобой, показателен и опыт круп-
нейших торговых сетей, которые весь 
картон продают на аукционах, объеди-
няя их в лоты по объёмам образования 
за полгода и год.

Заместитель Министра природ-
ных ресурсов и экологии Российской 
Федерации Д.Д. Тетенькин проком-
ментировал уже реализованные и 
запланированные изменения норма-
тивно-правовой базы, а также объ-
явил о планах объединения двух го-
сударственных систем учёта отходов: 
«Сегодня существуют параллельно две 
системы учёта отходов – государствен-
ная информационная система учёта 
отходов от использования товаров 
(ЕГИС УОИТ) и государственная ин-
формационная система учёта твёрдых 
коммунальных отходов (ГИС УТКО) – 
они во многом дополняют друг друга, 
а в каких-то моментах дублируют. В 
настоящее время ведётся поэтапная 
трансформация этих систем и под-
готовка к объединению их на одной 
площадке под управлением ППК «Рос-
сийский экологический оператор»».

Временно исполняющий обязанно-
сти директора Департамента металлур-
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гии и материалов Министерства про-
мышленности и торговли Российской 
Федерации Р.А. Куприн поделился ре-
зультатами по достижению планов ло-
кализации оборудования в области со-
ртировки и переработки отходов: «Рад 
отметить, что несмотря на пандемию, 
мы не стагнируем и достигли необходи-
мого уровня локализации. На террито-
рии Российской Федерации было введе-
но 29 объектов общей мощностью 3,6 
млн тонн обработки отходов, основная 
часть из них находится в Московской 
области, по ним же мы отмечаем самый 
высокий уровень локализации. С целью 
замещения импортного оборудования 
Минпромторгом России разработан и 
предоставляется ряд мер государствен-
ной поддержки».

На встрече также отметили, что в Рос-
сии локализуется не только производ-
ство металлоёмкого оборудования, но 
и оборудования для высокотехнологич-
ных производств, также отечественные 
компании освоили производство экс-
портно ориентированного оборудова-
ния, которое уже пользуется спросом в 
ряде стран.

Член Комитета Совета Федерации по 
экономической политике Э.В. Исаков 
отметил, что уже в ближайшее время 
необходимо создать чёткие стандар-
ты для всего, что связано с твёрдыми 
коммунальными отходами (далее – 
ТКО). Необходимо начать с малого – 
контейнерных площадок, обустроен-
ных для раздельного накопления ТКО. 

Они должны быть стандартизированы, 
определённых цветов и размеров для 
всех регионов. Чтобы человек, прие-
хав из одного региона в другой, всегда 
мог понять, в какой контейнер склады-
вать разный мусор. Важно, чтобы эти 
контейнеры были в шаговой доступ-
ности. Парламентарий также обратил 
внимание на необходимость созда-
ния безбарьерной среды в этой сфере, 
чтобы выбросить мусор было удобно 
в том числе людям с ограниченными 
возможностями.

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по экономической 
политике И.Н. Абрамов затронул про-
блемы, связанные с реализацией мусор-
ной реформы, возникающие в разных 
регионах. Сенатор Российской Феде-
рации предложил задуматься над вве-
дением эталонных тарифов по утили-
зации ТБО. Он также призвал активнее 
использовать опыт коллег из Беларуси 
и Казахстана, представленный в ходе 
«круглого стола».

«ЗЕЛЁНЫЕ» ФИНАНСЫ: КАК 
МОБИЛИЗОВАТЬ РЕСУРСЫ 
НА ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ 
МОДЕРНИЗАЦИЮ

Заместитель председателя Комите-
та Совета Федерации по аграрно-про-
довольственной политике и приро-
допользованию Е.Г. Зленко провела 
заседание «круглого стола» на тему 
«Зелёные» финансы: как мобилизо-
вать ресурсы на экологическую модер-

низацию». Сомодератором заседания 
выступил заместитель Министра эко-
номического развития Российской Фе-
дерации И.Э. Торосов.

В своём выступлении Е.Г. Зленко на-
помнила, что обсуждая крайне важ-
ные и актуальные темы, такие как соз-
дание институциональной среды для 
объединения государственного и част-
ного финансирования «зелёных» про-
ектов, важно обмениваться опытом в 
этой области. «Нам интересен между-
народный опыт реализации проектов 
в сфере экологической модернизации, 
устойчивого развития и инструменты 
«зелёного» финансирования», – доба-
вила парламентарий.

Е.Г. Зленко отметила, что вопросы 
«зелёного» финансирования входят в 
актуальную мировую повестку. По её 
словам, важно, что в работе Конгресса 
приняли участие ведущие специали-
сты планеты, занимающиеся регулиро-
ванием и развитием «зелёных» проек-
тов, такие как Шон Кидни – основатель 
и генеральный директор «Climate Bond 
Initiative» и Рено Селигман – директор 
Всемирного банка по Российской Фе-
дерации, Европе и Центральной Азии.

«В ходе дискуссии стало понятно, что 
люди, заинтересованные в защите эко-
логической повестки, говорят на одном 
языке вне зависимости от гражданства. 
Потому что невозможно развить «зелё-
ную» экономику и экологическое право-
сознание без объединения усилий госу-
дарственных органов власти, научного 
сообщества, экспертов и бизнеса», – под-
черкнула Е.Г. Зленко.

Участники заседания обсудили воз-
можности применения мер, обеспечи-
вающих привлекательность реализа-
ции «зелёных» проектов компаниями и 
стимулирующих направление капита-
ла широкого круга инвесторов в такие 
проекты, а также роль национального 
проекта «Экология» в устойчивом «зелё-
ном» развитии Российской Федерации.

В рамках заседания «круглого стола» 
опытом «зелёного» финансирования 
поделились ведущие российские ком-
пании и компании стран СНГ – перво-
проходцы в сфере «зелёной» экономи-
ки, такие как ОАО «РЖД», Газпромбанк, 
Московская биржа, Евразийский банк 
развития, Международный финансо-
вый центр «Астана», а также первый 
субъект Российской Федерации, выпу-
стивший «зелёные» облигации, – город 
федерального значения Москва.

В мероприятии приняли участие пред-
седатель Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию А.П. Май-
оров, сенаторы Российской Федерации, 
первый заместитель Министра природ-
ных ресурсов и экологии Российской 
Федерации К.А. Цыганов, первый за-
меститель председателя – член правле-
ния ВЭБ.РФ А.В. Мирошниченко, пред-
ставители российских и казахстанских 
банков, бизнеса, профессионального и 
научного сообщества.

РОССИЯ ДОЛЖНА 
СТАТЬ ОДНИМ ИЗ 
ЛИДЕРОВ МИРОВОЙ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
ПОВЕСТКИ

Россия продемонстрировала последо-
вательную политику в реализации эко-
логической повестки, нацеленность на 
широкое международное сотрудниче-
ство в сфере защиты окружающей среды. 
Об этом заявила Председатель Совета 
Федерации В.И. Матвиенко на пресс-
конференции по итогам состоявшегося 
в Санкт-Петербурге IX Невского между-
народного экологического конгресса.

«Проведение Конгресса ещё раз под-
твердило, что экологическая повест-
ка является для России приоритетной. 
Очень важно, что Конгресс состоялся 
в формате открытого международного 
диалога. В нём приняли участие пред-
ставители 30 стран, большинство в оч-
ном режиме», – сказала В.И. Матвиенко.

В первый день форума содержатель-
но прошли 10 тематических «круглых 
столов», сказала Председатель Совета 
Федерации и добавила: «Мы получили 
много новых идей и предложений. Ат-
мосфера Конгресса способствовала раз-
витию, расширению международного 
сотрудничества».

По словам Председателя Совета Феде-
рации, сегодня есть абсолютное пони-
мание того, что ни одна страна в мире 
не может решить экологические про-
блемы в одиночку. Необходимо действо-
вать сообща.

Сейчас необходимо обобщить резуль-
таты состоявшегося обсуждения, подго-
товить качественные рекомендации и 
взять их в работу, почеркнула Предсе-
датель Совета Федерации. «У Федераль-
ного Собрания, Правительства Россий-
ской Федерации есть серьёзные планы 
по дальнейшему совершенствованию 
российского законодательства в сфе-
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ре экологии, принятию необходимых 
мер», – сказала В.И. Матвиенко. Она 
считает, что Россия должна стать одним 
из лидеров мировой экологической по-
вестки, инициировать совместную ра-
боту по защите окружающей среды.

Отвечая на вопрос журналистов о сво-
ей инициативе по принятию экологиче-
ского кодекса, В.И. Матвиенко отметила, 
что должна состояться серьёзная дискус-
сия с участием учёных, экспертов, зако-
нодателей, представителей профильных 
министерств и ведомств. «Мы будем про-
двигать эту идею, потому что борьба за 
экологию сегодня носит всеобъемлющий 
характер, охватывает все сферы, – сказа-
ла В.И. Матвиенко. – Сегодня они регули-
руются в разных документах, и очевидно, 
что нужен единый свод законов, учитыва-
ющий в том числе новые вызовы и про-
блемы, о которых говорилось на форуме».

Параллельно нужно вести работу по 
гармонизации российского экологиче-
ского законодательства с соответству-
ющей нормативно-правовой базой госу-
дарств – участников СНГ, Европейского 
союза, других стран, считает Председа-
тель Совета Федерации.

В последний день работы Конгресса со-
председатели его Организационного ко-
митета Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко и Заместитель Предсе-
дателя Правительства Российской Фе-
дерации В.В. Абрамченко приняли уча-
стие в экологической акции – в парке у 
центрального входа в Таврический дво-
рец участники Конгресса высадили 12 
декоративных деревьев.

В акции участвовали первый замести-
тель Председателя Совета Федерации 
А.В. Яцкин, первый заместитель предсе-
дателя Комитета Государственной Думы 

по физической культуре, спорту, туриз-
му и делам молодёжи В.А. Фетисов, Ми-
нистр природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации А.А. Козлов, за-
меститель Председателя Милли Мед-
жлиса Азербайджанской Республики 
А.А. Алиев, Министр окружающей сре-
ды Республики Армения Р. Петросян, 
Министр природных ресурсов и охраны 
окружающей среды Республики Бела-
русь А.П. Худык, Министр экологии, гео-
логии и природных ресурсов Республики 
Казахстан М.М. Мирзагалиев, председа-
тель Постоянной комиссии Парламента 
Республики Молдова по сельскому хо-
зяйству и пищевой промышленности, 
председатель Постоянной комиссии 
МПА СНГ по аграрной политике, при-
родным ресурсам и экологии Р. Мудряк, 
Генеральный секретарь – Руководитель 
Совета МПА СНГ Д.А. Кобицкий, губер-
натор Санкт-Петербурга А.Д. Беглов, 
губернатор Ленинградской области 
А.Ю. Дрозденко, губернатор Ростов-
ской области В.Ю. Голубев, губерна-
тор Челябинской области А.Л. Текслер, 
председатель Законодательного Собра-
ния Санкт-Петербурга В.С. Макаров, 
председатель Государственного Совета 
Республики Крым В.А. Константинов, 
генеральный директор Государствен-
ной корпорации по атомной энергии 
«Росатом» А.Е. Лихачёв, генеральный 
директор – председатель правления 
ОАО «Российские железные дороги» 
О.В. Белозёров, генеральный директор 
публичной правовой компании «Россий-
ский экологический оператор» Д.П. Бу-
цаев, директор Фонда «Росконгресс» 
А.А. Стуглев и другие.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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